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ПЕНСИИ ВНЕ ЗАКОНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 
профессор Высшей 
школы экономики

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Оптимизм россиян беспределен. Народ с 
таким граничащим с идиотизмом уровнем доволь-
ства жизнью никогда не победить. Об этом гово-
рят данные социологических опросов, к примеру 
фонда «Общественное мнение». Согласно иссле-
дованию ФОМ, в августе количество недовольных 
состоянием российской экономики сократилось 
еще на 5% (с 45% до 40%), а 49% сочли ситуацию в 
российской экономике удовлетворительной. 

Конечно, август у нас вышел отчасти деф-
ляционным: особенно подешевели помидоры. 
В течение двух недель цены на все виды продуктов 
в сумме падали, главным образом за счет овощей. 
Дефляция, по данным Росстата, составляла 0,1% за 
семидневку. Об этом рассказывали по телевизору. 
Однако потом цены снова пошли вверх, но этого 
голубой экран не заметил. А реальные доходы на-
селения продолжали сокращаться, повышенный 
налог на недвижимость постепенно осваивал 
регионы, охватив уже 28 субъектов Федерации, 
почти везде дорожали транспорт и услуги ЖКХ. 
Рубль практически не падал, но в неминуемом 
его ослаблении после выборов, согласно той же 
социологии, был уверен практически каждый. 
Ветеранам вместо индексации пенсий август 
пообещал небольшую разовую выплату, которая 
произойдет в году грядущем, когда неизвестно, что 
будет с рублем. Но и всего этого фона оказалось 
вполне достаточно для того, чтобы еще 5% россиян 
убедились: жизнь налаживается.

Другой августовский опрос, подготовлен-
ный «Левада-Центром», говорит о том, что растет 
число жалоб на работу правительства. К нему 
нет претензий лишь у 7% населения (даже в «ли-
хие девяностые» кабмином были довольны 8%). 
Зато 42% респондентов обвиняет правительство 
в неспособности справиться с ростом цен, 34% 
заявляет, что оно не заботится о социальной за-
щите населения.

БЕСПРЕДЕЛ 
ОПТИМИЗМА
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Еще один мажор-арестант, внук зна-
менитого трансплантолога Валерия Шу-
макова, арестованный на 10 суток за то, 
что катался на «БМВ» по парку «Музеон», 
намерен добиваться возвращения своих 
водительских прав. Кирилл Романов на-
стаивает на невиновности, но признает, что 
сел за руль без удостоверения. Парня вот-

вот должны выпустить из спецприемника, 
где он провел последние дни в компании с 
бывшими зэками и пьяницами. 

Пошла ли изоляция ему на пользу? — 
выяснили правозащитники, проинспек-
тировавшие «приют» для нарушителей в 
Бирюлеве Западном. 

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ЭЛИТНОГО РЕЖИМА
Мальчик-мажор из «Музеона» коротает срок 

за домино и круассанами

Владимир Путин 
ручной работы 

появится 
в Переделкине
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ПАРК СКУЛЬПТУРЫ И ОТДЫХА ЗУРАБА ЦЕРЕТЕЛИ
В старом добром писательском 

Переделкине среди литературных 
домов-музеев (Чуковского, Евтушенко, 
Окуджавы) через две недели появится 
новый — музей-мастерская Зураба Це-
ретели. Поэтому сейчас дача президента 
Российской академии художеств превра-
тилась буквально в строительную площад-
ку. Обозреватель «МК» съездил в гости в 
этот уникальный парк скульптур.

Среди 
деревьев — 

все новые 
фигуры.

«Ужасные последствия ночного по-
жара на Стромынке, где в двухэтажном 
производственном бараке заживо сго-
рели 12 человек, еще долго будут ау-
каться всем, кто использует дешевую 
рабсилу». Так начиналась публикация в 
номере «МК» от 1 февраля с.г.

Материал о субботней трагедии на 
Алтуфьевском шоссе, где погибли уже 
17 человек, можно смело начать точно 
так же, только поменять название улицы 
и количество жертв.  

Бермудский треугольник, в котором 
заживо сгорают люди, как и любой дру-
гой, имеет три вершины: готовность го-
стей столицы за копейки жить и работать 
в скотских условиях, нежелание работо-
дателей эти условия улучшать и абсолют-
ная апатия (возможно, приправленная 
банкнотами) контролирующих органов. 
Пока хотя бы одна из этих вершин не рух-
нет, пожары будут продолжаться.

СЕМНАДЦАТЬ ЗАЛОЖНИЦ ОГНЯ
Пожары на мигрантских предприятиях 

с большим количеством жертв повторяются 
все чаще

«НОЧЬ КИНО» 
НАЧАЛАСЬ ЕЩЕ 

ДНЕМ
День российского 

кино Москва отметила 
с размахом. А помогал 

ей  выдающийся  
композитор Сергей 

Прокофьев. Он 
появился как 

живой в облике 
Константина 

Хабенского и в тот 
самый момент, 

когда потомки 
решили продать его 

дачу.
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В воскресенье, 28 августа, в 14.30 по 
московскому времени, было опубликова-
но постановление правительства о возоб-
новлении чартерных полетов из России в 
Турцию. Этого документа ждали давно, по 
крайней мере с 30 июня этого года, когда 
Владимир Путин издал указ о смягчении 
ряда санкционных мер против Анкары. Пре-
жде всего президент разрешил вновь про-
давать путевки на турецкие берега, а также 
чартерные рейсы. Но если в первом случае 

все быстро завертелось — желающие рва-
нули в Малую Азию, то чартеры забуксо-
вали. Без соответствующего разрешения 
кабинета министров и Минтранса это невоз-
можно. А значит, цены зашкаливали из-за 
дороговизны регулярных полетов. Поэтому 
турпоток оказался довольно скромным. Но 
и разрешенные чартеры вряд ли исправят 
ситуацию уже в этом году — «высокий сезон» 
в Турции завершился.

Но чартерные рейсы в эту страну реально 
возобновятся только после того, как будет заполнен 

первый борт

РУССКИМ ТУРИСТАМ 
ОТКРЫЛИ НЕБО ТУРЦИИ

ПОТЕРЯННЫЕ ЗДАНИЯ
Корреспондент «МК» побывал 

на одной из самых популярных 
столичных «заброшек»

ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ СОЗДАДУТ СКОРУЮ ПОМОЩЬ
Группы быстрого реа-

гирования из медиков и 
соцработников появятся в 
ближайшем будущем. Та-
кие мобильные бригады 
станут ездить к инвали-
дам и ветеранам Великой 
отечественной войны. Реко-
мендации по их социально-
медицинскому обслужива-
нию разработал Минтруд.

Бригады будут формиро-
ваться для активного вы-
явления факторов риска в 
жизни ветеранов и проведе-
ния быстрых мер профилак-
тики. В состав мобильной 
группы войдут медсестры, 
сотрудники собеса, а в слу-
чае необходимости и вра-
чи. Кроме того, местным 

чиновникам придется про-
водить подворные обходы 
семей, в которых живут 
ветераны. Правда, перио-
дичность таких визитов ре-
гионы будут устанавливать 
самостоятельно. Еще один 
пункт в медицинских реко-
мендациях — ежегодная от-
правка стариков на полную 
диспансеризацию, а также 
регулярные обследования 
у врача-гериатра. Также 
соцработникам предписано 
вести со своими пожилы-
ми подопечными беседы о 
здоровом питании и отказе 
от курения. Что касается 
оказания помощи на дому, 
то перечень услуг устанав-
ливается весьма скромный. 

В нем измерение темпера-
туры тела и давления, кон-
троль за приемом лекарств, 
проведение занятий по 
адаптивной физкультуре и 
консультации по медицин-
ским вопросам. Еще одна 
обязанность сотрудников 
социальных служб — систе-
матический контроль за со-
стоянием здоровья своего 
престарелого клиента и со-
общение лечащему врачу 
даже о малейших отклоне-
ниях в самочувствии. Как 
указано в документе, пред-
лагаемый перечень услуг не 
является исчерпывающим. 
При желании регионы смо-
гут добавить в него любые 
другие мероприятия.

В СЕМЕЙНОЙ ССОРЕ СЛЕДОВАТЕЛИ 
УГЛЯДЕЛИ И ПОХИЩЕНИЕ,  

И ИЗНАСИЛОВАНИЕ
Интим со своей граждан-

ской супругой обошелся 
жителю столицы в 5,5 года 
лишения свободы. Точку в 
чисто семейной истории, 
неожиданно ставшей кри-
минальной, поставил Чер-
тановский суд столицы. 

Как сообщили «МК» в 
Чертановской межрайон-
ной прокуратуре, 38-летний 
мужчина проживал со своей 
гражданской супругой, дву-
мя их маленькими детьми и 
матерью женщины в комму-
нальной квартире на улице 
Красного Маяка. В какой-то 
момент отношения между 
мужем и женой испорти-
лись. А вечером 6 августа 
2014 года, накануне собы-
тий, которые затем легли 
в основу уголовного дела, 
женщина и вовсе выгнала 
благоверного из дома. Муж-
чина переночевал в маши-
не, однако с утра снова по-
стучался в дверь квартиры, 
чтобы исполнить родитель-
ский долг — отвезти в дет-
ский сад старшего ребенка. 
После этого он вернулся 
домой и стал уговаривать 
женщину простить его. Но 
в итоге вышло только хуже. 
Жена торопилась на рабо-
ту, начала выпроваживать 
просителя, тот разозлился, 
запер ее в комнате и вновь 

начал вымаливать проще-
ние. Переговоры длились 
несколько часов. В итоге су-
пруга вроде сменила гнев на 
милость и открыла дверь. 
Но когда вроде бы помирив-
шиеся муж и жена вышли из 
подъезда, глава семьи под-
хватил ее на руки и силой 
впихнул в салон своего ав-
томобиля. А затем вывез на 
город, в Подольский район, 
где, угрожая машинкой для 
стрижки волос, принудил к 
интиму. 

П о з д н е е  г о р е -
миротворец утверж дал, 
что все произошло добро-
вольно, однако представи-
тельница прекрасного пола 
настояла, что не помышля-
ла ни о какой близости. В 
результате выяснилось, что 
отвергнутый супруг набе-
докурил аж на 4 статьи УК: 
«Нарушение неприкосно-
венности жилища» (оказа-
лось, что мужчина не был 
прописан в квартире, где 
проживал с возлюблен-
ной и детьми), «Иные на-
сильственные действия 
сексуального характера», 
«Похищение человека», а 
также «Незаконное лише-
ние свободы». В итоге суд 
приговорил незадачливого 
гражданина к 5,5 года коло-
нии строгого режима. 

ДОРОГИЕ ЧАСЫ УКАЗАЛИ 
«ОСОБИСТУ» ВРЕМЯ ЗАКЛЮЧЕНИЯ

Дорогим костюмом и 
швейцарскими часами за-
помнился своим подчинен-
ным экс-начальник отдела 
собственной безопасности 
УВД по Центральному округу 
Андрей Красноперов. В ночь 
на пятницу его задержали 
по подозрению в получении 
взятки и посредничестве во 
взяточничестве сотрудники 
ФСБ. А в субботу руководи-
тель ОСБ был арестован Ме-
щанским судом.

Как сообщили «МК» в Мо-
сковском межрегиональном 
следственном управлении на 
транспорте СКР, по версии 

следствия, Красноперов 
получил взятку два года на-
зад. По нашим данным, мзда 
передавалась в несколько 
приемов, а общий размер 
вознаграждения составил 
2 миллиона рублей. За эту 
сумму офицер гарантировал 
покровительство коммер-
санту. Встречи проходили в 
разных местах, но «запро-
токолировать» удалось ту, ко-
торая состоялась на пароме, 
следовавшем по Клязьмин-
скому водохранилищу. Имен-
но поэтому делом занялся 
транспортный следственный 
отдел. 

По словам коллег мужчи-
ны, Красноперов имел репу-
тацию строгого начальника, 
в свою очередь, не считав-
шего зазорным щеголять 
в модной одежде и аксес-
суарах престижных марок. 
Принципиальность его по-
рой переходила границы 
разумного: так, начальник 
ОСБ мог спокойно не при-
нять во внимание показания 
полиграфа, доказывавшего 
непричастность сотрудника 
полиции к коррупционному 
преступлению.

СРЕДИ НАГРАЖДЕННЫХ 
МАШИНАМИ ОЛИМПИЙЦЕВ 

НАШЛИСЬ НАСТОЯЩИЕ ЛИХАЧИ
Далеко не все из тех три-

умфаторов Олимпийских игр, 
которые получили в подарок 
новые автомобили, являются 
аккуратными водителями. 
Как стало известно «МК», 
некоторым из них уже пора 
озаботиться уплатой штра-
фов за нарушение правил 
дорожного движения.

«В общем зачете» лидером 
здесь оказался наш рапирист 
Алексей Черемисинов. Об-
ладатель золотой медали на 
соревнованиях в Рио с нача-
ла года нарушил ПДД семь 
раз. Общая сумма штрафа 
составила 2500 рублей. 
Скорее всего, это обычное 
превышение скорости — на 
таком проступке рано или 
поздно попадается любой 
водитель.

А «в командном зачете» 
отличились российские 
синхронистки. Александра 

Пацкевич, Светлана Колес-
ниченко и Мария Шурочки-
на проштрафились в общей 
сумме на 4000 рублей. При-
чем 3000 рублей наложены 
на Светлану. Здесь, видимо, 
идет речь о более серьезном 
нарушении, чем просто пре-
вышение скорости. Также се-
рьезный штраф — 2500 ру-
блей — «повис» на нашей 
гандболистке Владлене Бо-
бровниковой. А ее напарница 
по команде Екатерина Ильи-
на была наказана опять-таки 
на 500 рублей.

Отметим, что все эти штра-
фы числятся неоплаченными 
в базе данных Федеральной 
службы судебных приставов. 
И неудивительно: послед-
ние месяцы спортсмены 
были заняты подготовкой к 
Олимпиаде. Их выступление 
в Рио показало, что время не 
потрачено даром. 

ПАССАЖИРОВ ПОДСТРЕЛИЛИ  
В ЭЛЕКТРИЧКЕ ПРИ СВИДЕТЕЛЯХ
Свидетелями гангстерско-

го боевика поневоле стали 
пассажиры подмосковной 
электрички вечером в суб-
боту. Пригородный поезд, 
следовавший по Рижскому 
направлению, недалеко от 
Красногорска стал местом 
перестрелки. Стрелку в ре-
зультате удалось сбежать. 

По данным управления 
МВД на транспорте по ЦФО, 
перестрелка произошла в 
районе семи часов вечера 
в электричке Румянцево — 
Москва-Рижская у платфор-
мы Павшино. Причиной ин-
цидента стала ссора между 
тремя пассажирами. Все 
участники разборки были 
навеселе. Не сумев решить 
конфликт словами, один из 
спорщиков достал травма-
тический пистолет и открыл 
стрельбу. В результате двое 
мужчин получили различные 
ранения. Пострадавших 
увезли в больницы, сейчас 
их жизням ничего не угро-
жает. 

Как рассказа л «МК» 

пассажир того же поезда 
Александр, до момента 
перестрелки он ехал в по-
следнем вагоне электрички. 
На станции Павшино поезд 
остановился и простоял при-
мерно 20 минут. Алексан-
дру стало любопытно, и он 
прошел через весь состав в 
первый вагон, где и развер-
нулась драма. На одной из 
скамеек сидели двое ране-
ных мужчин. Одному на вид 
было 25 лет — у него была 
забинтована рука, другой 
гораздо старше — не менее 
40 лет. Он держался рукой за 
грудь и практически не по-
давал признаков жизни. От 
обоих пострадавших сильно 
разило алкоголем. Вокруг 
мужчин столпились контро-
леры, сотрудники железно-
дорожной охраны и медики. 
По рассказам очевидцев, в 
вагоне было довольно много 
народа. Однако пассажиры 
не рискнули скрутить шаль-
ного стрелка. В результате 
с места преступления ему 
удалось сбежать.

МАШИНО-МЕСТО ПОД ЗЕМЛЕЙ ПРИДЕТСЯ 
РЕГИСТРИРОВАТЬ

Сделать машино-места в 
народных гаражах и подзем-
ных паркингах полноценны-
ми объектами недвижимости 
планирует Минэкономразви-
тия. Они станут регистриро-
ваться так же, как квартиры 
или дачи. 

Ведомство уже разработа-
ло поправки к порядку веде-
ния единого государствен-
ного реестра недвижимости. 
Отдельным машино-местам 
планируется присваивать ка-
дастровые номера. Сейчас 
такая процедура действу-
ет в отношении земельных 
участков, а также жилых и 
производственных помеще-
ний. В базу будут заносить 

подробные сведения, по-
зволяющие идентифициро-
вать конкретную площадку 
для ночевки автомобиля. В 
первую очередь это када-
стровая стоимость объекта. 
Также в реестр попадет ин-
формация об адресе здания 
или сооружения, в котором 
расположена стоянка. Кроме 
того, предусмотрено точное 
описание местоположения 
машино-места. В случае с 
народными гаражами это 
может быть этаж, ряд и по-
рядковый номер. Также чи-
новники будут фиксировать 
точную площадь машино-
места. Причем погрешность 
в измерениях, как указано 

в документе, допускает-
ся всего 10 см. Округлить 
площадь также можно будет 
только на 0,1 метра. Более 
того, для избежания воз-
можных конфликтов с ав-
товладельцем в базе плани-
руется указывать сведения 
о кадастровых инженерах, 
которые собирали инфор-
мацию о паркинге, вы-
считывали его площадь и 
стоимость. Помимо этого в 
реестр попадет информация 
о собственниках парковки 
и любых обременениях. В 
частности, если машино-
место будет заложено банку 
или арестовано по суду, эти 
сведения отразятся в базе.

ДЕПУТАТ ЗАЧИСЛИЛА В ДЕТСКИЙ САД ДАЖЕ 
ВЗРОСЛЫХ РОДСТВЕННИКОВ

Народный избранник Со-
вета депутатов Талдомского 
района Подмосковья и экс-
заведующая детским садом 
«Журавушка» 46-летняя Та-
тьяна Докучаева отделалась 
условным сроком за то, что 
полгода получала зарплаты 
и премии за несуществую-
щих работников учрежде-
ния. 

Как ранее рассказывал 
«МК», в конце 2015 года 
Докучаева, воспользовав-
шись служебным положе-
нием, изготовила фиктив-
ную ведомость с указанием 
заниженных сумм премий 
для сотрудников детского 
сада, располагающегося в 
селе Новоникольское, по ко-
торой якобы выдала им де-
нежные средства. При этом в 

бухгалтерию она направляла 
подлинный документ, сама 
ставила подписи за подчи-
ненных. Полученную разни-
цу (более чем в 260 тысяч 
рублей) заведующая поло-
жила в свой карман. Депутат 
также фиктивно устроила на 
должности своих замести-
телей супруга и знакомых. В 
ежемесячные табели учета 
рабочего времени она вно-
сила заведомо ложные све-
дения, по которым получала 
зарплату. 

Когда вскрылась афера, 
на Докучаеву возбудили 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество») и ч. 1 
ст. 292 УК РФ («Служебный 
подлог»). Депутат все об-
винения отрицала, заявив, 
что они не соответствуют 

действительности. Однако 
во время следствия выяс-
нилось, что народный из-
бранник своими действиями 
нанесла казне ущерб более 
чем 1 млн рублей.

В ходе процесса Докучае-
ва вину все-таки признала и 
ущерб возместила. В итоге 
Талдомский городской суд 
приговорил ее к 3 годам 
лишения свободы условно 
с испытательным сроком 3 
года, со штрафом в 50 ты-
сяч рублей, сообщили «МК» 
в пресс-службе Московской 
прокуратуры. Кроме того, 
Докучаеву лишили права за-
нимать определенные долж-
ности в учреждениях обра-
зования и органах местного 
самоуправления, сроком на 
2 года.

В ИВАНТЕЕВКЕ ПЕШЕХОДЫ БУДУТ СВЕРЯТЬ ЧАСЫ ПО СОЛНЦУ

Проект новой пешеходной 
улицы воплощается в жизнь 
в подмосковной Ивантеевке. 
Маршрут начнется от Перво-
майской площади, а замкнет-
ся на улице Задорожной — 
в выходные и праздничные 
дни это самое людное место 

в городе.
Как сообщили «МК» в Мосо-

блархитектуре, авторы про-
екта поставили перед собой 
непростую задачу: объеди-
нить в единую композицию 
сквер Памяти, пешеходную 
улицу и художественную 

галерею, создать комфорт-
ную городскую среду с зо-
нами отдыха, торговыми 
центрами, кафешками и 
парковкой для машин. Будет 
там и танцплощадка, и арт-
объекты, и даже кинотеатр 
под открытым небом. Разные 

архитектурные детали дела-
ют проект индивидуальным. 
Настоящими городскими 
достопримечательностями 
станут арт-объект «Арка» и 
солнечные часы, показываю-
щие на циферблате точное 
время в зависимости от вра-
щения Земли. Вдоль всего 
пешеходного маршрута бу-
дут размещены стилизован-
ные буквы — название горо-
да. В вечернее время суток 
объекты дополнятся художе-
ственной подсветкой.

В нынешнем году в Иван-
теевке завершится первый 
этап проекта: мощение 
плиткой примерно половины 
пешеходной зоны и монтаж 
солнечных часов. Остальные 
работы завершатся в 2017 г. 
Кстати, здесь уже есть одна 
пешеходная зона длиной 
2 км — аллея космонавта 
Иванченкова.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА, 
Владимир ЧУПРИН, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО и др.
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ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ЩЕТИНИН 
РАСКРЫЛ  
СВЯЗЬ ЛУЦЕНКО  
С КОЛОМОЙСКИМ
«Самоубийство» украинского 
журналиста произошло после 
публикации скандальной 
«прослушки»
28 августа, в день его рождения, в 
Киеве не стало журналиста Алексан-
дра Щетинина. Труп нашли на балконе 
на стуле, под ним пистолет. Полиция 
утверждает, что обстановка в кварти-
ре не нарушена, входная дверь была 
заперта. Убийство, самоубийство — 
неизвестно. Журналист, безусловно, 
не робкого десятка. Из последнего: 
раскрыл конфиденциальный разговор 
о деньгах для «Блока Петра Порошен-
ко» генпрокурора Украины Луценко с 
бизнесменом Коломойским, признав-
шись при этом, что разворошил осиное 
гнездо.

Мало кто верит в самоубийство Щетинина. 
Правда, на это указывают определенные дета-
ли: последнее сообщение в Facebook, прямо 
скажем, не оптимистичное: «Мне страшно. Не 
знаю, как дальше жить»; обстановка в квартире 
журналиста, не вызвавшая вопросов у следо-
вателей; предсмертная записка, слова о том, 
что его детище, его редакция — почти банкрот. 
Но такое количество доказательств, напротив, 
наводит на подозрения.

Александр Щетинин — российско-
украинский журналист. В 1997 году в России 
создал информационный портал «Новый ре-
гион», на сегодня запрещенный в РФ, который 
распространил свои отделения по странам 
СНГ. Перебрался в Незалежную, так как больше 
не мог терпеть «режим российской диктату-
ры», а про советскую власть он говорил так: 

«Насиловала, насиловала, да не вынасилова-
ла». Но, по всей видимости, и в демократии 
по-украински он тоже разочаровался.

Занимая должность главного редактора 
портала НР, он публиковал материалы, разо-
блачающие тайные дела нынешней украин-
ской верхушки. Последние статьи касались ни 
много ни мало — генпрокурора Украины Юрия 
Луценко. Из материалов следовало, что высо-
копоставленный чиновник находится в тесной 
связи со скандальным олигархом Коломойским. 
1 августа этого года «Новый регион» опублико-
вал аудиозапись и письменную расшифровку 
беседы двух человек, чьи голоса походили на 
вышеупомянутых персон. Мужчины обсуждали 
возможность переименования президентской 
партии «Блок Петра Порошенко», говорили о 
финансировании БПП, о дележке заработанного 
по схеме «10:1». 2 августа журналист на своей 
странице в соцсети пишет: «Разворошили мы 
осиное гнездо!». Далее Щетинин предъявил ре-
акцию политиков на опубликованную им аудио-
запись. Чиновники не на шутку всполошились. 
Как минимум переименование «Блока Петра 
Порошенко» требует смены лидера государ-
ства. Член БПП Сергей Лещенко, неоднократно 
обвинявший генпрокурора в тайных встречах 
с олигархом, ликовал и предвкушал арест Лу-
ценко. Сам генпрокурор заявил, что разговор 
был, но уже давно. Олег Ляшко также лайкнул 
резонансную новость. Но на этом Александр 
Щетинин не собирался останавливаться. По его 
словам: «Если бы это была одна запись. Неко-
торые просто страшно публиковать, настолько 
они бьют по украинской власти и рикошетом 
по Украине».

Не проходит и месяца после описанного 
выше скандала, как Александра Щетинина на-
ходят с простреленной головой. Следователи 
не исключают версию «умышленное убийство» 
и предпочли не раскрывать содержания пред-
смертного письма журналиста. Правда, пока не 
проведена почерковедческая экспертиза, нель-
зя утверждать, что его написал сам Щетинин.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ДОЛЛАР ВЫРАСТЕТ, 
ОПУСТИВ РУБЛЬ
ФРС США готов повысить 
учетную ставку, и тогда ЦБ 
РФ не удастся удержать свою 
валюту
Ежегодный симпозиум ведущих финан-
систов мира, спонсируемый Федераль-
ным резервным банком Канзас-Сити 
(один из 12 ФРБ, входящих в Федераль-
ную резервную систему США), прошел, 
как всегда, на горном курорте Джексон-
Хоул в штате Вайоминг. В этом году в 
нем участвовала председатель ФРС 
Джанет Йеллен, которая отсутствовала 
год назад; а вот президента Европей-
ского центробанка (ЕЦБ) Марио Драги 
не было ни тогда, ни сейчас.

Но дело, конечно, не в физическом при-
сутствии в Джексон-Хоуле главных банкиров 
планеты. Главное — найти пути решения острых 
проблем, стоящих перед мировой финансовой 
системой, чтобы не допустить повторения кри-
зиса 2007–2009 годов. В канун симпозиума за-
меститель Йеллен, Стэнли Фишер, заявил, что 
монетарная политика — повышение или сниже-
ние учетных ставок — не может подстегнуть до 
необходимой скорости рост мировой экономики. 
Но, как отмечает лондонская The Guardian, пра-
вительства ведущих стран мира остаются глухи 
к призывам центробанков, которые просят их 
отказаться от политики «затягивания поясов» и 
вместо этого стимулировать инвестициями рост 
производительности труда.

Без этого усилия центробанков не приносят 
результатов — не помогает ни снижение учетных 
ставок до нуля и ниже (ниже — в Японии, Дании, 
Швеции, Швейцарии), ни закачивание триллионов 
долларов в глобальную финансовую систему. 
По расчетам Международного валютного фон-
да, в этом году рост мировой экономики будет 
оставаться анемичным: в США ВВП вырастет 
на 2,2% (многие эксперты считают это нереа-
листичным прогнозом — во II кв. с.г. ВВП вырос 
лишь на 1,1%), в Японии — на 0,3%, в 19 странах 
зоны евро — на 1,6%. Недостижимой остается 
цель ФРС, ЕЦБ и Банка Японии — довести ин-
фляцию до 2%: она упорно держится на недо-
пустимо низком уровне, в Японии цены падают, 
а в Европе и Америке едва-едва растут. В США 
бизнес-инвестиции сокращаются три квартала 
подряд, а розничный потребитель делает меньше 
покупок по кредитным картам, чем до «великой 
рецессии» 2007–2009 годов.

Некоторые специалисты считают, что цен-
тробанки вообще не о том говорят и не тем 

занимаются. Так, комментатор The Washington 
Post Себестиан Маллаби пишет, что центробанки, 
будучи одержимы идеей стабилизации цен, про-
игнорировали свою историческую задачу — ста-
билизировать финансовую систему. Федрезерв 
США, указывает Маллаби, не только не ставит 
под вопрос (а должен бы) целесообразность 
инфляционного таргетирования — установки 
определенных целей в плане инфляции, — но 
и начал применять конкретный ориентир, а имен-
но 2%. Тем временем нет никаких убедительных 
доказательств, что 2% лучше содействуют росту 
экономики, чем 3% или 4%, и что стабилизация 
цен как таковая для экономики полезна.

И все же движение учетных ставок ЦБ ведущих 
экономик — в первую очередь США — остается в 
центре надежд на выздоровление глобального 
экономического организма. Именно поэтому по-
литики, экономисты и инвесторы с нетерпением 
ждали выступления в Джексон-Хоуле главы ФРС 
Джанет Йеллен. The Guardian вспоминает, как 
в 2013 году, когда Федрезерв впервые намекнул на 
возможность повышения базовой учетной ставки 
(исходя из предположения, что ситуация нала-
живается), мировые финансовые рынки «камнем 
упали вниз». Слабый рост ВВП индустриально 
развитых государств и экономический спад в раз-
вивающихся странах (Бразилии, России, Турции 
и др.) заставили Федрезерв если не отказаться от 
своего намерения повышать ставки, то почти све-
сти его на нет. В декабре 2015 года ФРС с трудом 
вымучила подъем учетной ставки на 0,25%.

Хотя год назад Стэнли Фишер с оптимизмом 
говорил о перспективах 2016 года, оптимизм ФРС 
подкосили британский референдум о выходе из 
ЕС, замедление роста экономики США и гигант-
ские объемы кредитов, взятых правительствами 
и корпорациями (в особенности развивающихся 
стран). Основная часть этих кредитов деноми-
нирована в долларах, а если ФРС повысит свою 
учетную ставку, доллар станет дороже — соответ-
ственно, кредиты будет труднее возвращать.

Удорожание доллара вследствие повышения 
ставки центробанка США ударит «рикошетом» по 
российской валюте. Это, как неоднократно писал 
«МК», может понравиться Правительству РФ, 
которое верстает и исполняет свой бюджет в 
рублях, но едва ли придется по вкусу рядовым 
гражданам — они быстро ощутят воздействие 
более дорогого импорта на свой карман.

Так будет или нет повышение учетной ставки 
ФРС с сопутствующим ему ростом курса дол-
лара? Джанет Йеллен дала смешанную оценку 
экономической ситуации; она сформулировала 
намерения Федрезерва со свойственной всем ЦБ 
осторожностью: «Мне представляется, что в по-
следние месяцы появилось больше оснований 
для повышения федеральной учетной ставки». 
И добавила: «Конечно, наши решения всегда 
зависят от того, в какой степени поступающие 
данные подтверждают наши оценки».

В переводе с банкирского на общечеловече-
ский это означает, что, если в Америке и в мире 
не произойдет ничего катастрофического.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

БЕСПРЕДЕЛ 
ОПТИМИЗМА
c 1-й стр.

Вот так. Люди жалуются и на то, 
что о них не заботится Белый 
дом, и на то, что цены растут. Но 
те же люди, жители той же страны 

заявляют, что жить становится лучше. А оппо-
зиция, которая надеялась на массовые акции 
социального протеста, перед выборами кусает 
себе локти. Чем объяснить такой парадокс 
удовлетворенности ухудшающейся жизнью? 
Обратимся с этим вопросом к гендиректору 
Центра политических технологий Игорю 
Бунину.

«Никакого особенного противоречия я 
не вижу, — отвечает «МК» политолог и социо-
лог. — Мы постсоветские люди. Мы умеем 
приспосабливаться к бедности практически на 
генетическом уровне. Особенно когда жизнь 
ухудшается не резко, а постепенно. Изо дня в 
день. Не хватает денег на торт — можно есть 
конфеты, нельзя конфеты — перейдем на ле-
денцы. И в какой-то момент покажется, что 
еще и лишние деньги остались. Сейчас мы 
наблюдаем то, что люди начинают привыкать к 
своему скромному состоянию, адаптируются к 
более низкому уровню жизни, а жизнь продол-
жается. Эта адаптация на фоне хорошей летней 
погоды и дала сокращение недовольства у пяти 
процентов. Почвой для более выраженного не-
довольства могла бы послужить альтернатива 
действующему политическому устройству. 
Но сейчас ее не видно. Среди кандидатов на 
грядущих выборах нет тех, кто предлагал бы 
что-то иное, большинство согласно с основны-
ми принципами проводимой политики.

Против роста недовольства работает и 
закон Токвиля. Этот великий французский 
историк сформулировал политологический 
закон, который гласит, что революции проис-
ходят не тогда, когда экономическая ситуация 
ухудшается, а когда начинает выправляться. 
Когда люди начинают жить лучше, то им сразу 
же хочется жить еще лучше. Французская ре-
волюция, которую он описывает, произошла 
не в голодные годы, а в период, когда эконо-
мика в общем была неплохая. Общество стало 
выходить из кризиса, вздохнуло свободнее, 
освободилось от ежедневных проблем, свя-
занных с нуждой, и появилось время подумать: 
кто виноват, что нам было так трудно? И вот в 
такой ситуации часто находится какой-нибудь 
виновник: король или кто-то еще».

Следуя логике уважаемого политолога 
ХIХ века Токвиля, наша власть должна и в даль-
нейшем постепенно ухудшать уровень жизни, 
и тогда она простоит вечно.

Лично у меня есть две другие версии того, 
почему россиянам показалось, что жить стало 
лучше. Одна из них замешана на сарказме. Вот 
звонят социологи человеку, который пребывает 
в тяжелых чувствах, на границе паники, из-за 
того что не знает, как прокормить семью, и 
бешенства от собственного бессилия. И вот 
тут как раз ему звонят социологи. Условно 
говоря: «Привет, как дела?» Ну что тут отве-
тишь: «Да лучше всех!» — «Жизнь налажива-
ется?» — «Да безусловно! Как в сказке: чем 
дальше, тем…»

Дослушивать о том, что чем дальше — тем 
страшнее, социологам уже необязательно. 
Главное, что респондент позитивно оценил 
динамику.

Другой вариант — вариант «большого 
брата». Часть респондентов думают, что их 
выбрали для опроса не случайно, что за ними 
наблюдают. И от их ответов что-то зависит 
лично для них самих. Поэтому они стараются 
дать приятный ответ тому, кто задает вопрос. 
Продемонстрировать стойкость духа. «Выжи-
ваю, но не сдаюсь».

Но эти мои версии какие-то грустные — 
разговоры в пользу слабых. А я бы все-таки 
вырулил на тему силы нашего духа, нашего 
оптимизма и патриотизма. Ведь если мы любим 
Родину, то любим в ней все, даже начинающие 
надоедать экономические трудности.

Михаил ЗУБОВ.

РУССКИМ 
ТУРИСТАМ...
c 1-й стр.

Разрешение на чартерные полеты 
в Турцию успело буквально за по-
следние несколько дней обрасти 
не поддающимися нормальной 

логике историями.
Судите сами. Вначале, еще в субботу, 27 ав-

густа, было опубликовано сообщение одного 
из государственных информагентств, что уже с 
этого дня чартеры в Турцию разрешены и авиа-
компании могут обращаться за конкретными 
разрешениями прямо сразу — все они будут 
удовлетворены.

Но не тут-то было. Пресс-секретарь 
премьер-министра Наталья Тимакова опровер-
гает это сообщение — соответствующее поста-
новление правительства еще не подписано.

Представители туриндустрии не застави-
ли себя ждать. Пресс-секретарь Ассоциации 
туристических организаций России (АТОР) 
Ирина Тюрина объяснила: «Неизвестно, когда 
еще подпишут это постановление. Но важнее 
другое: так называемый высокий сезон в этом 
году в Турции уже закончен. Так что, несмотря 
на снижение цен из-за разрешений на чартеры 
на 20–30%, трудно ожидать сейчас роста поку-
пок путевок в этом направлении. Лучше ждать 
чартеров в Египет».

По идее, можно было бы ждать долгих бю-
рократических рокировок еще неделю-другую. 
Но напомним, что Владимир Путин еще 30 июня 
подписал указ, где предусматривались сразу 
два прямых приказа: разрешить оформление 
путевок в Турцию (что и было тут же реализовано 
правительством) и туда же чартеров.

9 августа на встрече в Петербурге с ту-
рецким президентом Эрдоганом Путин заявил, 
что возобновление чартеров — это всего лишь 
«технический вопрос».

Иными словами, соответствующим рос-
сийским ведомствам надо было бы серьезно 
поторопиться, несмотря на все законные бю-
рократические правила.

В результате постановление правитель-
ства о возвращении чартеров в Турцию было 
опубликовано на сайте нашего правительства 
в 14.30 по московскому времени в воскресе-
нье, 28 августа. Такого рода важные документы 
далеко не всегда размещаются в выходные 
дни. Видимо, это было необходимо сделать 
в самое ближайшее время.

Конечно, ожидать уже в сентябре лави-
ны российских туристов в Турции довольно 
трудно. Большая их часть уже вернулась на 
родину с детьми школьного возраста. Как 
еще подчеркивают в туриндустрии, слишком 
поздно было принято решение.

Но тем не менее, как подчеркивает по-
мощник главы Росавиации Сергей Изволь-
ский, запросы на чартеры в случае их подачи 

будут полностью удовлетворяться. Главное, 
чтобы рейсы были заполнены. Что вызывает 
сомнение из-за низкого курса рубля и падения 
реальных доходов населения.

Правда, не самое главное, когда именно 
самолеты из России полетят задешево и под 
завязку. Если не этой осенью, то будущей 
весной и летом. Ведь для обычных туристов 
важнее не доходы этой отрасли, а возможность 
отдохнуть на море за нормальные деньги.

Так что решение правительства направ-
лено в нужное русло. Кстати, оно оформлено в 
настолько осторожном стиле, что в случае, ког-
да турки нарушат хотя бы одно международное 
правило безопасности полетов, разрешения 
на чартеры вновь могут быть отменены.

Впрочем, Турция только в этом году, по 
разным оценкам, потеряла до $12 млрд ту-
ристических доходов, большая часть кото-
рых приходилась на россиян. В результате до 
100 тыс. рабочих мест может быть потеряно. 
Зачем же рисковать? Даже при проведении 
странных операций в Сирии против тех же 
курдов?

Константин СМИРНОВ.

ДОЙДУТ ЛИ 
ТУРЕЦКИЕ ТАНКИ 
ДО АЛЕППО
Операция Анкары в Сирии 
несет большие риски  
для армии Башара Асада
Турция несет первые потери в назем-
ной операции в Сирии, развернутой 
против ИГИЛ (запрещено в России) 
и курдских подразделений. Боеви-
ки Рабочей партии Курдистана (РПК) 
обстреляли турецкие танки в районе 
освобожденного Джераблуса, в резуль-
тате чего один турецкий военный по-
гиб. Также боевики РПК открыли огонь 
по аэропорту в турецком Диярбакыре 
из гранатометов. «МК» связался с поли-
тологом, востоковедом Александром 
Сотниченко, чтобы узнать, куда дальше 
двинутся турецкие силы в Сирии.

— Есть ли признаки того, что ам-
биции Турции в Сирии не ограничатся 
Джераблусом?

— Турция давно желала реализовать свой 
замысел о создании в Сирии так называемой 
«зоны безопасности». С 2013 года идет разго-
вор, что турецкие войска могут вторгнуться на 
сирийскую территорию и захватить некоторые 
северные районы с преимущественно, как они 
писали, туркменским населением для обеспе-
чения его безопасности. Однако с того времени 
ситуация очень сильно изменилась. Тогда турки 
не могли получить разрешения на вторжение от 
США. Разумеется, и Россия была против. Осо-
бенно ситуация усугубилась после конфликта 
между Россией и Турцией, который наступил 
после сбитого самолета. Таким образом, турки 
должны были отодвинуть эту идею надолго. 

Но все поменялось после того, как произо-
шла попытка военного переворота, и после 
того, как туркам удалось убедить США, что они 
являются главными союзниками, а не курды. Во 
многом это случилось из-за прямого шантажа со 
стороны Турции возможностью выйти из НАТО 
и сблизиться с Россией. Мы видим, что разре-
шение было получено, и вице-президент США 
Джон Байден, который приехал в Турцию ровно 
во время начала операции, высказался в ее под-
держку. Американская авиация тоже приняла в 
ней участие, и сейчас туркам выдан карт-бланш 
на создание «зоны безопасности».

Она должна простираться от города Джера-
блуса на запад, до территории, контролируемой 
курдами. Цель в данном случае — в значитель-
ной степени препятствовать объединению двух 
курдских анклавов, восточного и западного, и 
предотвратить фактическое создание курдского 
независимого государства. 

— Грозит ли что-то курдским анклавам 
в рамках наземной операции Турции?

— Столкновения уже идут в десяти кило-
метрах от Джераблуса. Плюс курдские войска 
объявили, что они оставили Манбидж, незадолго 
до этого взятый при помощи международной 
коалиции. Курды очень разочарованы, что США 
отказали им в прямой поддержке, они были 
уверены, что являются главными союзниками 
Америки в Сирии.

— Вы считаете, что США не попытаются 
отыграть ситуацию с курдами?

— Нет, США полностью выгодно то, что 
происходит. Война затягивается. В сирийском 
кризисе появился еще один мощный фактор. 
Это позволяет Вашингтону быть над схваткой, 
регулировать отношения между своими союз-
никами и затягивать сирийский кризис, чтобы 
гражданская война в Сирии продолжалась как 
можно дольше. Я уже говорил, что цель стра-
тегии США на Ближнем Востоке и в Евразии в 
целом — создание зоны сплошной нестабиль-
ности. Чтобы, условно говоря, мусульмане 
убивали мусульман, а русские — русских, чтобы 
не появился альтернативный США полюс.

— Были предположения, что тур-
ки двинутся и в Алеппо. Есть такая 
вероятность?

— Теоретически это возможно. Из уст ту-
рецких политологов я слышал, что армия Тур-
ции, двигаясь на запад, может пойти в сторону 
селения Эль-Баб, прорвать тонкую оборону 
сирийской армии и таким образом попасть 
в осажденный Алеппо. Другое дело, что это 
потребует от Турции достаточно серьезных 
усилий. Если они (имеется в виду не только ту-
рецкая армия, но и оппозиционная Свободная 
сирийская армия, которая двигается вместе с 
турками. — «МК») решатся на такой длинный по-
ход, они могут создать очень серьезную угрозу 
для сирийской армии, которая в настоящее 
время почти окружает Алеппо, и вообще для 
всех мирных инициатив по этому городу.

Игорь СУББОТИН.

Турецкая бронетехника 
на пути в Сирию.
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

Сергей Шойгу побывал 
на Красноярском маши-
ностроительном заводе и 
проверил, как выполняют-
ся контракты по производ-
ству межконтинентальных 
баллистических ракет 
(МБР) «Синева». Также его 
интересовали перспективы 
развития производственных 
мощностей завода. «Проблем 
по гособоронзаказу-2016 нет. 
Все комплектующие изготов-
лены, завершается сборка из-
делий», — доложил министру 
гендиректор предприятия 
Александр Назарько. По 
его словам, модернизация, 
проведенная на Красмаше, 
позволит изготавливать про-
дукцию нового поколения, по 
новым технологиям, а также 
расширить линейку продук-

ции для Минобороны и по 
диаметру, и по весовым, и по 
массогабаритным характери-
стикам. 
МБР РСМ-54 «Синева» с 
разделяющейся головной 
частью — лучшая ракета по 

своим энергомассовым ха-
рактеристикам. Ее параметры 
не превзойдены до сих пор. 
В 2008 году РСМ-54 постави-
ла рекорд дальности для бал-
листических ракет, преодолев 
более 11 тыс. км.

Россиянин Кирилл Блю-
менкранц занял второе 
место на чемпионате мира 
по игре на воображаемой 
гитаре, прошедшем в 
Финляндии. Он уступил за-
воеванное в 2015 году звание 
чемпиона американцу Метту 
Бернсу. Причем организаторы 
подчеркивают, что Кирилл 
и Метт являются близкими 
друзьями.
Воздушная (или воображае-
мая) гитара — вид пантомимы, 
когда исполнитель делает 

вид, что играет на электроги-
таре, имитируя все движе-
ния настоящего гитариста. 
Со временем подражание 
исполнителям-гитаристам 
переросло в международное 
состязание — чемпионат мира 
по игре на воздушной гитаре. 
Первые соревнования по 
воздушной гитаре были про-
ведены в начале 1980-х годов 
в Швеции и США. А официаль-
ный чемпионат мира по игре 
на воздушной гитаре стал 
проводиться с 1996 года. 

Одесситы из общины села 
Лощиновка потребовали 
выселить из населенного 
пункта всех представи-
телей цыган. Пока власти 
молчат, местные жители при-
ступили к сносу их домов.
20-летний представитель 
ромов — одной из западных 
ветвей цыган, обвиняется в 
убийстве маленькой девочки. 
Тело восьмилетнего ребенка, 
который был изнасилован, с 
ножевыми ранениями обнару-
жили в заброшенном доме на 
окраине села. Возмущенные 
местные жители, уставшие 
от бесчеловечного поведе-
ния цыган, устроили бунт. 
А сможет ли он перерасти в 
нечто более серьезное, «МК» 
рассказал политолог.
Денис Денисов, глава 

украинского филиала Ин-
ститута стран СНГ:
— Ситуация в Одессе и в ряде 
других регионов Украины 
очень напряженная. Социаль-
ный протест постоянно рас-
тет, исходя из той динамики, 
которая наблюдается в эконо-
мическом состоянии граждан. 
Достаточно небольшой искры, 
чтобы любой повод привел к 
межнациональным, межре-

лигиозным столкновениям. 
Подобного рода угрозы ак-
туальны для Украины. Народ 
озлоблен. Динамика ухуд-
шения жизни постоянно со-
храняется. Конфликт, который 
сейчас разгорается в Одессе, 
уже фактически привел к 
погромам цыган. Это лучшая 
иллюстрация той нездоровой 
ситуации, которую мы наблю-
даем в стране в целом.

В Парке Победы прошла 
свадьба с велопробегом. 
Молодожены — Петр и Ирина 
Дворянкины — с велосипедом 
давно на «ты» и Поклонную гору 
выбрали не случайно. Имен-
но здесь будущие муж и жена 
провели первое совместное 
мероприятие «Велосипед лучше 
сигарет!». И вот спустя время 
они решили отметить свадьбу 
также на Поклонной горе и также 
на велосипедах. 
В велозабеге приняло участие не 
меньше 30 гостей. Все велоси-
педы были украшены таблич-
ками: спереди было написано 
«Велосвадьба», а сзади главный 
лозунг свадьбы — «В жизни как в 
кино». Петр Дворянкин пояснил: 
такой лозунг отражает суть его 
отношений с Ириной, которые 
развивались как в лучших кино-
лентах. К тому же день свадьбы 
удачно совпал с Днем россий-
ского кино. Для жениха и неве-
сты был подготовлен специаль-
ный велосипед-тандем. У Ирины 
в этот день было два платья: 
одно традиционное длинное для 
ЗАГСА, а другое — специально 
для велопробега. Для пожилых 
гостей и для тех, кто не являлся 
заядлым велосипедистом, были 
предусмотрены специальные 
веломобили. Изюминкой велос-
вадьбы стал флешмоб — после 
велопробега гости выложили 
из велосипедов фигуру в виде 
сердца. Молодоженов поставили 
в центр этой фигуры и сделали 
памятное фото.

Легендарный аргентинский 
игрок и неофициальный 
«вице-король футбола» 
Диего Армандо Марадона 
признал отцовство еще 
одного ребенка, на сей раз 
сына одной из своих под-
руг — Кристины Синагры, 
которому вскоре исполнит-
ся 30 лет. Символично, что 
этот ребенок родился осенью 

1986 года, самого успешного 
в карьере Марадоны: тогда он 
в первый и последний раз стал 
чемпионом мира. До футболи-
ста факт кровного родства при-
знал суд, после того как отец 
отказался пройди процедуру 
теста ДНК. К слову сказать, 
свидетелем признания экс-
центричного спортсмена стала 
и 20-летняя Яна, рожденная от 

еще одного неофициального 
союза: аргентинец удочерил ее 
лишь два года назад. Помимо 
этих двоих у Диего Армандо 
есть еще трое детей: двое 
от первой жены, Клаудии, и 
3-летний Диего Фернандо от 
нынешней подруги Вероники, 
с которой экс-тренер арген-
тинской сборной рассчитывает 
прожить оставшуюся жизнь.

78-летний президент 
Республики Узбекистан Ис-
лам Каримов госпитализи-
рован. Впервые за годы его 
правления об этом объявили 
официально.
Кабинет министров республи-
ки сообщил, что «по мнению 
специалистов, полное меди-
цинское обследование и по-
следующее лечение потребу-
ют определенного времени».
Главный редактор портала 
«Фергана.ру», эксперт по 
Центральной Азии Даниил 
Каримов рассказал «МК», 
кто может стать преемником 
президента Узбекистана.
— Никогда за 25 лет прези-
дентства Каримова офици-
альные власти не сообщали о 
его болезнях. Комментариев 

не было, когда он пропадал на 
20 дней, когда шли разговоры 
о том, что он в коме... Сейчас 
об этом кабмин РУ объявил 
официально. Значит, поло-
жение действительно плохо. 
Возможен и брежневский 
вариант, когда все узнали 

о смерти правителя спустя 
несколько дней. Но с уходом 
Каримова ничего кардинально 
не изменится. Авторитаризм 
государства не рассыплет-
ся. С преемником не будет 
никаких проблем. Он давно 
определен. Моя версия, что 
будущим узбекским лидером 
станет нынешний премьер-
министр Узбекистана Шавкат 
Мирзияев. Он близок к семье 
президента и имеет наиболее 
высокую позицию в элитных 
группировках. Правда, если 
смена правителя пройдет в 
соответствии с конституцией, 
президентом станет пред-
седатель сената Узбекистана, 
а это не публичная и никому 
не известная политическая 
фигура.
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Жертвы  
лопнувшей лампы

Алтуфьевское шоссе, 5а, — одна большая 
промзона. Городок в табакерке. Склады, ан-
гары, гаражи... Сам черт ногу сломит в этих 
закоулках без путеводителя. Многие москвичи, 
разумеется, и не знали о существовании этого 
«киргиз-тауна» вплоть до утра субботы. Дым от 
горящего ангара было видно издалека.

Когда репортеры «МК» приехали на место, 
к закрытым воротам промзоны уже сбежались 
десятки приезжих из Киргизии. «Нам ничего 
не говорят! Мы ничего не знаем», — яростно 
сверкала глазами немолодая женщина. На смеси 
киргизского и русского она пояснила, что жила 
здесь же, в промзоне, проснулась в 7 утра и 
пошла в магазин. Метнулась обратно, когда 
увидела дым над зоной. Там у нее осталась 
подруга.

Экспресс-перекличка показала: 11 человек 
ничего не знают о судьбе родственников, остав-
шихся в промзоне, — их телефоны молчат.

Из ворот вышел человек в белом хала-
те, достал лекарство. «Это успокоительное, 
возьмите».

Видимо, он уже знал, что в ближайшие не-
сколько дней сохранить разум этим людям по-
могут только медикаменты. 

Масштабы трагедии прояснились к 10 ча-
сам утра: шестнадцать погибших, четверо по-
страдавших. Одна из госпитализированных, 
26-летняя Айдурук Абдимаматова, не дожила 
до обеда.

Почему столько жертв? Это первый вопрос, 
который всех интересовал.

Обстоятельства трагедии для «МК» про-
яснил и.о. бутырского межрайонного прокурора 
Алексей Переудин. Примерно в 7.50 на складе 
на первом этаже кирпичного здания типографии 
«Печатный экспресс» произошло короткое за-
мыкание и лопнул плафон лампы.  

По жуткому стечению обстоятельств лоп-
нувшая лампа находилась рядом с вытяжкой, 
которая представляла собой короб, шедший по 
стене здания с 1-го по 4-й этаж. На четвертом 
этаже вентиляция была выведена прямо к вну-
тренней двери раздевалки для сотрудников.

Производственные помещения типографии 
располагались на 2-м и 3-м этажах. Работники 
там трудились в две смены — с 8.00 до 20.00 и 
с 20.00 до 8.00. Поэтому в момент трагедии, во 
время пересменки, очень много сотрудников 
оказалось в раздевалке (помещение площадью 
около 30 кв. метров предназначалось также для 
отдыха рабочих — там находились и микровол-
новка, и холодильник). 

Огонь с 1-го этажа по вытяжке мгновенно 
добрался до 4-го и охватил раздевалку. Работ-
ники стали задыхаться от едкого дыма. Бумага, 
картон, пластиковая отделка стен — все это дает 
страшную смесь, губительную для легких. При 
этом огонь отрезал им путь к спасению — дверь, 
а окна на 4-м этаже были очень небольшие, 
да и от земли высоко. Выбраться через окно 
попыталась только одна из сотрудниц, но она 
тоже погибла.

Шансы спастись были у тех, кто, как ни 
странно, оказался ближе к эпицентру пожара. 
Они смогли выбежать на улицу, хотя и получили 
ожоги. 26-летнюю Кызбурак Калбай отвезли в 
институт Склифосовского. Ее состояние тя-
желое, в субботу к пострадавшей не пустили 
даже мужа. Исраил и Нурмухамед чувствуют 
себя получше, у них термоингаляционное по-
ражение, но оба дышат уже самостоятельно и, 
возможно, сегодня переедут из реанимации в 
обычную палату. 

СПИСОК ПОГИБШИХ: Нурай Жумаделова, 
17 лет, Алина Канатбек, 22 года, Алина Тончуева, 
22 года, Индира Матказымова, 39 лет, Айкол 
Адаким, 23 года, Гульбара Бообекова, 45 лет, 
Ольга Орлова, 49 лет, Айсулу Базарбаева, 23 
года, Кыял Алабердиева, 30 лет, Махигул Азим-
жан, 20 лет, Армаш Камчабекова, 18 лет, Нина 
Бисюк, 34 года, Карина Филимонова, 36 лет, 
Жанылмырза Коргонбай, 21 год, Абдулганиева 
Жаркынай, 33 года, Раимкулова Динара, 33 года, 
Айдурук Абдиматова, 26 лет.
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ВАЖНОВАЖНО

31.01.2016: 12 человек, рабочие-
гастарбайтеры и их дети, в том числе 
грудной младенец, погибли при по-
жаре в швейном цеху, расположен-
ном на ул. Стромынка в Москве. В 

цеху производили постельное белье, рабочие 
спали прямо в мастерской, рядом со станками. 
Причиной пожара стал поджог.

11.09.2012: в подмосковном Егорьевске в 
нелегальном швейном цеху заживо сгорели 14 
граждан Вьетнама. Иностранцы жили и работали 
там нелегально, их держали взаперти. Причиной 
пожара стало короткое замыкание. 

2.04.2012: пожар на Качаловском рынке 
на юге Москвы, в здании, используемом под 
общежитие, унес жизни 17 рабочих из Таджики-
стана. Причиной пожара стала неисправность 
обогревательного прибора. Занимаемая гастар-
байтерами пристройка не имела нормальных 
путей для эвакуации.

17.05.2011: пожар в расселенном доме в 
Большом Афанасьевском переулке, цокольный 

этаж которого использовался под общежи-
тие для мигрантов. Погибли 7 человек, все 
они были приезжими из Средней Азии. При-
чина пожара — неправильное использование 
электроприборов.

Компенсацию  
придется выбивать
Добиться компенсаций пострадавшим при 

пожаре на складе на Алтуфьевском шоссе бу-
дет крайне сложно. Об этом заявили юристы в 
сфере трудовых прав мигрантов. А сотрудники 
посольства Киргизии добиваются от московских 
чиновников разрешения вывезти тела погибших 
на родину. При этом, по данным налоговой базы, 
типография, в которой заживо сгорели 17 чело-
век, зарабатывала сотни миллионов рублей на 
крупных тендерах.

Как рассказала атташе посольства Кирги-
зии в Москве Гулбарчын Байымбетова, пере-
возить тела погибших работниц московской 
типографии планируется спецбортом. Он уже 
вылетел из Бишкека в Москву. Однако медики 
все еще не готовы отдавать тела из-за про-
блем с официальными бумагами. Как пояснила 
атташе, для вывоза погибших нужны справки 
о смерти, срок изготовления которых состав-
ляет несколько дней. Для более оперативного 
решения вопроса сейчас ведутся переговоры 
на уровне министерств. Кроме того, по словам 
представителей киргизской дипмиссии, у по-
страдавших от огня работников типографии 
также могут возникнуть трудности в получении 
необходимых компенсаций. Как отметил юрист 
консульского отдела посольства Мурзапаяз 
Карагулов, внутренним законодательством Кир-
гизии не предусмотрены какие-либо компенса-
ции гражданам, пострадавшим на территории 
другого государства. С семьями погибших дело 
обстоит так же. 

Эксперты в сфере трудовых прав мигрантов 
уверены, что деньги за причиненный ущерб по-
терпевшим придется в буквальном смысле вы-
бивать. Как объяснил юрист Бахром Исмаилов, 
по закону любой трудовой мигрант обязан иметь 
полис ДМС. Без этого он не может осущест-
влять трудовую деятельность на территории 
Российской Федерации. Однако это правило 
не действует для стран — участниц ЕврАзЭС. 
Киргизия — одна из таких республик. Граж-
данам этой страны ДМС оформлять не нужно, 
равно как и полис ОМС. У них вообще никакой 
медицинской страховки нет, и в случае экс-
тренной необходимости они подпадают под 
действие закона о неотложной медицинской 
помощи. Такая помощь оказывается в течение 
трех дней, после чего лечиться пострадавшим 
придется за свой счет. 

В данном случае, как прогнозируют право-
веды, получить какую-либо компенсацию можно 
только в исковом порядке по окончании след-
ственных действий. В лучшем случае взыскать 
ущерб и расходы на лечение пострадавшие 
смогут с работодателя. Правда, это можно 
сделать, только если будет доказана его вина 
в отсутствии противопожарного оборудования 
и несоблюдении правил техники безопасно-
сти. Эксперты отмечают, что процедура может 
занять в среднем от нескольких месяцев до 

года. Этого времени достаточно, чтобы при 
желании успеть вывести капитал и оставить 
фирму «голой». Однако, как удалось выяснить 
«МК», типография ООО «Печатный экспресс» 
явно не бедствует. По данным налоговых ор-
ганов формально фирма относится к категории 
микропредприятий. Но уставный капитал у нее 
немаленький — 300 тысяч рублей. По состоянию 
на конец 2014 года общая выручка компании 
составляла 202 миллиона рублей. А в сентябре 
2015 года на «Печатный экспресс» свалилась не-
слыханная удача — фирма выиграла солидный 
тендер стоимостью в 100 миллионов рублей. За 
эти деньги компания должна была произвести 
промо-листовки для крупного столичного банка. 
Кроме того, у фирмы практически нет долгов и 
судебных тяжб. Единственный спор, который 
проиграла типография, был в 2014 году. Тогда 
компания проиграла в Арбитражном суде Мо-
сквы 495 тысяч рублей. По информации налого-
вых органов, полный тезка Москвина (а скорее 
всего, это он) также являлся партнером фирмы, 
занимавшейся копированием музыкальных дис-
ков. Находится она по тому же адресу, что и 
злополучная типография. Головной учредитель 
этой звукозаписывающей компании расположен 
в офшорной зоне на Кипре.

Второй пожар за полгода?
На предприятии был большой штат сотруд-

ников разных национальностей. Среди рабочих 
были русские, белорусы, украинцы и 43 киргиза. 
На момент трагедии на предприятии находились 
примерно 20 человек. Увы, ничего хорошего о 
типографии мы от них не услышали.

«Во время рабочей смены отбирали теле-
фоны. Условия работы там были ужасные, плохо 
было абсолютно все», — рассказывает родствен-
ник погибшей, 36-летней Карины Филимоновой. 
Карина устроилась в типографию в декабре 
2015 года по совету своей подруги, 34-летней 
Нины Бисюк. Карина, закончившая техникум 
и освоившая парикмахерское искусство, ре-
шила попробовать себя фальцовщицей. В ее 
обязанности входила подготовка рекламной 
продукции — склеивать упаковки, конверты, 
альбомы. Сама Карина воспитывала 12-летнего 
сына. У Нины Бисюк были две 12-летние дочери-
близняшки. 

Подруги часто выезжали вместе на при-
роду, а во время работы всегда старались быть 
в одной смене. И погибли они вместе.

«Условия работы там иначе как ужасными 
назвать было нельзя, — вспоминают родные 
Карины. — Сотрудницы не раз подходили к ру-
ководству с требованием официального оформ-
ления и повышения зарплаты. За 12-часовой 
рабочий д ень они получали 18 тысяч рублей 
в месяц. Работали по графику 2 дня через 2. В 
последнее время Карину поставили работать 3 
дня через 1. Она собиралась увольняться, пла-
нировала доработать только до конца августа, 
чтобы были деньги собрать сына в школу». 

Сама Карина жаловалась родственникам, 
что здание было очень старое, лестницы везде 
забиты досками, все запасные выходы на зам-
ках. И с содроганием вспоминала пожар ранней 
весной 2016 года. Тогда в типографии также 
начался пожар и лишь чудом работников успели 
вытащить через крохотное окно раздевалки по 

приставной лестнице. Вытаскивали по одному. 
Но успели спасти всех. 

В пятницу накануне трагедии у Карины был 
выходной. Провела она его вместе с сыном, по-
жаловалась родным, что очень устала. А уже в 
субботу с утра отправилась на работу. В 8.00 ей 
необходимо было войти в цех и встать к станку. 
В 7.50 в типографии начался пожар. Родные 
пытались дозвониться до Карины, но в трубке 
раздавались только гудки.  

«С нами никто не связался, — говорят род-
ственники женщин сквозь слезы. — Не было 
сказано ни слова соболезнований. Ни о какой 
денежной компенсации тоже никто не говорит. 
Но ведь и Карина, и Нина работали в типогра-
фии наравне с гражданами Киргизии. Почему 
о них забыли?» 

«Прокуратура Москвы проводит проверку в 
связи с крупным пожаром с большим количеством 
жертв, — сообщила «МК» руководитель пресс-
службы прокуратуры города Елена Россохина. 
— Для координации действий правоохранитель-
ных органов на место происшествия выезжали 
прокурор Москвы Владимир Чуриков и его первый 
заместитель Олег Камшилов». В ходе проверки 
будет дана оценка исполнению законов в сфере 
обеспечения пожарной безопасности, а также 
трудового и миграционного законодательства. 
В случае выявления нарушений закона будут 
незамедлительно приняты меры прокурорского 
реагирования. Кроме того, прокурор Москвы взял 
на личный контроль расследование уголовного 
дела, возбужденного по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 219 УК («Нарушение 
требований пожарной безопасности»).

Репортеры «МК».

Недолго общественность была взбудораже-
на слухами о том, что вторая по счету индексация 
пенсий в этом году может быть заменена разовой 
выплатой пенсионерам. Слухи эти опровергались 
властями: мол, нет, по-прежнему прорабатыва-
ется вопрос именно о повторной индексации. 
Причем чуть раньше даже просачивалась ин-
формация, что есть, оказывается, поручение 
премьер-министра Минтруду России найти 
резервы именно для индексации с 1 сентября 
2016 года на 8,56%.

Наконец последовало объявление о при-
нятом решении: будет единовременная выплата 
пенсионерам в размере 5 тысяч рублей в январе 
2017 года вместо дополнительной индексации. 
Выплаты получат 43 млн пенсионеров, в том чис-
ле и те из них, которые продолжают работать.

Как к этому всему относиться? Понятное 
дело, что представители властей выражаются в 
том духе, как круто они выполняют взятые на себя 
социальные обязательства. А на самом деле?

Давайте сами попытаемся разобраться.
Но сначала — предыстория. Она грустная, 

эта предыстория. В 2016 году власти, пожалуй, 
впервые пошли на столь явный отказ от приня-
тых на себя социальных обязательств. Причем 
до сих пор факт их невыполнения они так и не 
признали.

С 1 февраля текущего года страховые 
пенсии и фиксированная выплата к ней были 
проиндексированы всего лишь на 4%, а не по 
фактической инфляции, как того требовало зако-
нодательство. Напомню, что официальная цифра 
по инфляции 2015 года — 12,9%. Вот и считайте, 
сколько недополучили пенсионеры.

Мало того, работающим пенсионерам в 
этом году вообще не поднимали пенсии. Во-
обще, нисколько.

Тогда же, при принятии федерального бюд-
жета на 2016 год, было решено, что правитель-
ство рассмотрит возможность повторной индек-
сации пенсий ближе к осени, с учетом ситуации, 
складывающейся в экономике и социальной 
сфере. Ну вот время и пришло определяться, 
тем более что выборы в Госдуму уже скоро — 
18 сентября 2016 года. Определились — будет 
разовая выплата. А ведь законом о федеральном 
бюджете на 2016 год устанавливалось право 
Правительства Российской Федерации внести 
в Госдуму предложения именно об индексации. 
Право, а не обязанность. То есть правительство 
могло сделать такие предложения, а могло и не 
сделать. Оно и не предложило индексации, а 
предложило именно разовую выплату.

Так почему была выбрана именно разовая 
выплата? Все просто: ситуация в экономике раз-
вивается гораздо хуже по сравнению с тем, как 
это виделось в декабре 2015 года при принятии 
федерального бюджета на 2016 год. Напомню, 
что тогда думали, что экономика (ВВП) в текущем 
году вырастет на 0,7%, а она — падает.

Это, кстати, не означает, что денег нет. Про-
сто в такой ситуации властям надо пересматри-
вать приоритеты финансирования. А они на это 
никак не хотят идти.

Важно также представлять, на какую вели-
чину должны были быть проиндексированы с 1 
сентября пенсии, чтобы была обеспечена полно-
ценная индексация, компенсирующая инфляцию 
по итогам 2015 года в размере 12,9%.

Проиндексировать текущие пенсии надо 
было на 8,56%. А также надо было сделать еди-
новременную выплату в размере недополучен-
ной пенсии: в течение 7 месяцев пенсионеры 
недополучали по 8,56% от текущей пенсии, т.е. 
власти накопили долг в 59,9% от текущего раз-
мера месячной пенсии. Учитывая, что за первое 
полугодие 2016 года средняя пенсия составила 
12 359 рублей, разовая компенсация, покры-
вающая недоучтенную инфляцию за 7 месяцев, 
должна составить в среднем 7,4 тыс. рублей.

То есть должна была быть и разовая выплата 
в размере не 5 тыс. рублей, а 7,4 тыс. рублей, и 
индексация пенсий с 1 сентября 2016 года на 
8,56%. Слушайте, это же обман получается, лу-
кавство какое-то, или как это еще можно назвать, 
но ни в коем случае не выполнение социальных 
обязательств.

Понимаете, если по справедливости, то во-
прос должен был решаться не в формате «или то, 
или другое», а в формате «и то, и другое».

Но это — индексация плюс разовая выплата 
— если по закону и по справедливости. А с тем и 
с другим у нас, как известно, проблемы.

Безусловно, индексация пенсий для вла-
стей гораздо менее выгодное мероприятие, 
чем разовая выплата. И дело здесь даже не в 
том, что разовая выплата — это затраты феде-
рального бюджета, а индексация пенсий — это 
нагрузка на Пенсионный фонд, куда, впрочем, 
деньги тоже должны быть перечислены из фе-
дерального бюджета.

Если вам пенсию проиндексировали, то все 
следующие прибавки-индексации идут уже к 
этой увеличенной пенсии. А вот если отделались 
разовой выплатой, пенсия-то останется преж-
ней по своим размерам. И надеяться вновь на 
какие-то разовые выплаты в будущем не стоит. 
Получили? Радуйтесь этому.

За всеми этими рассуждениями о реали-
стичности, соразмерности, преимуществах и 
недостаточности разовой выплаты по сравне-
нию с индексацией нельзя забывать о том, что 
недостаточная индексация пенсий — это уже 
неправильно, так не должно быть, и это даже 
неконституционно. Да-да, ни много ни мало — 
именно неконституционно.

Статья 7 Конституции Российской Феде-
рации, как известно, провозглашает Россию 
социальным государством, политика которого 
направлена на создание условий, обеспечиваю-
щих достойную жизнь и свободное развитие 
человека.

Функции социального государства реализу-
ются в том числе в поддержке пенсионеров.

А вот важнейший финансово-экономический 
механизм, который имеется у государства для 
реализации его социальных функций, — это фе-
деральный бюджет. Если федеральный бюджет 
не обеспечивает выполнения его важнейшей 
социальной функции, значит, закон о таком 
бюджете неконституционен.

Вот, оказывается, к каким серьезным выво-
дам можно прийти, задаваясь вопросом о недо-
статочной индексации размера пенсий, замене 
этой индексации разовой выплатой и т.п.

Да, выводы серьезные. Они, кстати, под-
тверждаются даже решениями Конституци-
онного суда Российской Федерации, которые 
были в прошлом.

К примеру, было такое Определение Кон-
ституционного суда РФ от 15 февраля 2005 г. 
№17-О «По жалобе гражданки Енборисовой 
Прасковьи Федоровны на нарушение ее кон-
ституционных прав пунктом 8 статьи 14 Фе-
дерального закона «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации». В данном Определении 
указывалось, что федеральный законодатель 
«должен соотносить принимаемые решения с 
конституционно значимыми принципами пен-
сионного обеспечения и действовать в рам-
ках международно-правовых обязательств 
Российской Федерации. Российская Феде-
рация как участник Международного пакта 
об экономических, социальных и культурных 
правах признает право каждого на достаточ-
ный жизненный уровень для него и его семьи, 
включающий достаточное питание, одежду и 
жилище, и на непрерывное улучшение условий 
жизни и обязуется принять надлежащие меры 
к обеспечению осуществления этого права». 
Федеральный закон от 14 декабря 2015 г. №359-
ФЗ «О федеральном бюджете на 2016 год», 
предусматривающий явно недостаточный раз-
мер индексации страховой пенсии и социаль-
ных пенсий, отсутствие индексации пенсий для 
работающих пенсионеров, и свидетельствует о 
том, что надлежащие меры к обеспечению осу-
ществления права на достаточный жизненный 
уровень предусмотрены не были.

Нет, не соблюдается у нас Конституция. 
Вот такие дела. Серьезные дела.

Теперь главное: а что дальше? Дальше, 
конечно, будет разовая выплата в 5 тыс. рублей. 
Индексация, так теперь обещают, будет только 
с 1 февраля 2017 года на величину инфляции 
по итогам 2016 года (власти ориентируются 
примерно на 6,5%). Естественно, что будет 
проиндексирована только та пенсия, которую 
пенсионеры получают сегодня и будут получать 
до начала следующего года, то есть разовая 
выплата здесь учитываться не будет.

Будут ли задобрены пенсионеры будущей 
разовой выплатой? Не факт.

Порадуются, конечно, — «подбросили» хоть 
что-то. Одни скажут, что это «лучше, чем ниче-
го», другие — «с паршивой овцы — хоть шерсти 
клок». Это о федеральном бюджете.

ПЕНСИИ ВНЕ ЗАКОНА
Почему разовая выплата пяти тысяч рублей  

нарушает Конституцию
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ПО ТУ СТОРОНУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики

3
ТРАГЕДИЯ

 — Спецприемник для административно аре-
стованных УВД по ЮАО — экспериментальный, 
— говорит член ОНК Москвы Андрей Бабушкин. 
— Вообще это первый случай, чтобы у округа 
был собственный спецприемник, но Бирюлево 
Западное — один из сложных районов в плане 
преступности и правонарушений. 

А еще это учреждение — единственное, 
которым «рулит» женщина, что объясняет почти 
идеальные порядок и чистоту (даже несмотря 
на идущий в некоторых камерах ремонт). Лари-
са Владимировна Маркелова рассказывает, что 
лимит наполнения учреждения составляет 29 
мест, но по факту содержится сейчас 16 человек. 
Большинство сидит, как и Кирилл Романов, за 
нарушение ПДД.

— Часть арестованных не имеют тапочек, 
— сухо констатирует Бабушкин во время обхода 
камер. — Имеется один холодильник на всех. Обо-
рудована комната свиданий. В прогулочном дворе 
есть скамейка, навес и сток для воды. Некоторые 

матрасы свалялись и непригодны для того, чтобы 
на них спать. 

 Матрасы — полбеды, куда хуже с подушками. 
Единственная кровать, где новенький толстый 
матрас и отличная подушка, стоит у окна одной из 
камер. И вместо одноразового постельного белья 
из спанлейса там качественное хлопковое. 

— Чья это идеальная постель? — интере-
суемся мы.

— Моя, — отвечает Кирилл Романов. — Это 
из дома все передали. 

 Каждый арестованный имеет право спать 
на собственных постельных принадлежностях, 
но пользуются этим единицы. Даже не так давно 
отсидевший свои 15 суток актер Валерий Николаев 
спал на казенном белье.

— Потом оставите здесь матрас с подушкой? 
— спрашиваем у Романова. — Чтобы другие после 
вас смогли пользоваться. 

— Нет, заберу! Плохая примета в таком месте 
что-то оставлять. 

 Кирилл и спит на домашнем, и казенных 
харчей не ест совсем, хотя питание тут лучшее 
из всех спецприемников (в день нашего посе-
щения на обед была гречка с мясом, харчо, чай с 
плюшками). Юный лихач питается круассанами, 
бутербродами с колбасой и фруктами, которые 
ему передают близкие. Рядом с кроватью огромная 
сумка с продуктами. 

Как проводит время Романов и трое его 
взрослых сокамерников? Играют с утра до вечера 
в домино. Никаких общественно-полезных работ 
они не выполняют, никаких лекций о соблюдении 
законов и о морали им никто не читает. Так что сам 
факт перевоспитания во время ареста — весьма 
сомнителен. 10 суток можно было бы потратить на 
размышления и книги, но читает в камере только 
один парень, и это не Кирилл.

— Мне читать неинтересно, — отрезал 
Романов. 

Мы рассказали ему о связи образования 
и духовности. В ответ на это Кирилл сообщил, 
что отучился на коммерсанта (у него среднее 
специальное образование) и этого ему вполне 
достаточно. Скрещенные на груди руки, вызы-
вающий взгляд — но, как заметил Бабушкин, все 
это напускное и это скорее от незрелости, чем 
из-за дурного характера. Кстати, конвоиры, ко-
торые доставляли Романова, рассказывали нам 
еще в первый день, что мальчик после суда был 
подавлен, в глазах стояли слезы... И вообще он 
был больше похож на обиженного ребенка, чем 
на опасного хулигана. 

Первое время юный арестант ни с кем не хотел 
разговаривать, особенно с отцом, но потом оттаял. 
Свидания ему разрешены, более того, приходила 
в спецприемник даже его девушка. Но опять-таки, 
помогли ли здешние стены хоть как-то изменить 
его взгляды на жизнь? 

— Как мне вернуть мои водительские права? 
Какая есть высшая судебная инстанция? — это сей-
час Кирилла волнует больше всего. — Их отобрали 
еще в феврале, но суд отменил это решение. 

— Если он отменил, значит, вы не лишены прав 
на данный момент, — рассуждает Бабушкин. 

— А тогда за что меня сюда?
— Как мы понимаем, за то, что вы катались 

по «Музеону» на папином «БМВ».
— Я не катался там, я в этом районе просто 

живу, и все. Никто меня не задерживал в «Му-
зеоне», на видео нет доказательств, что это я. Я 
там не был! 

— Что ж, вполне возможно, молодой человек 
дал машину кому-то из друзей, а потом не захотел 
предавать товарища, — рассуждает Бабушкин при 
Романове. — Но тут надо смотреть с точки зрения 
права. Как я понимаю, у суда были доказательства 
других нарушений ПДД, этого хватило для ареста 
на 10 суток. И про суды с лишением прав вы так 
путано рассказываете, что мало что понятно. При-
водите взаимоисключающие понятия. 

— Вы все верите СМИ, но никакого «Музеона» 
не было, и я потом это докажу, — распинается 
Кирилл. — Моя вина только в том, что ездил без 
прав, но я ведь оспаривал решение о лишении во-
дительского удостоверения в суде. И про машину… 
Да таких «БМВ» в Москве сколько угодно, почему 
прицепились ко мне? Нравится им меня мажором 
называть, ну что ж…

— Зато о тебе вся страна знает! — подхваты-
вает сокамерник, и все вместе смеются. И правда 
смешно. Дедушка Романова в свое время просла-
вился уникальными операциями. Его внук — по-
ездкой по пешеходной зоне. Каждому поколению 
— своя слава.

Ева МЕРКАЧЕВА.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Денис СЕБЕНЦОВ, советник председа-

теля центрального совета Всероссийского 
добровольного пожарного общества: 

— При возгорании электрооборудования, 
особенно если мы говорим о складском све-
тильнике на потолке, дым стелется сначала 
именно по потолку. Еще один важный момент 
— в сгоревшем помещении находились ла-
кокрасочные материалы. Такой дым крайне 
токсичен. Буквально два вдоха дают потерю 
сознания и смерть.

Эдуард ЖЕГАЛИН, гендиректор 
компании по производству и продаже 
светильников:

— Скорее всего светильник, который стал 
причиной пожара, был изготовлен по старым 
технологиям с использованием газоразряд-
ных ламп. Светодиодные современные све-
тильники не взрываются, такое невозможно 
в принципе.

Михаил ПАШКИН, председатель коор-
динационного совета Межрегионального 
профсоюза полиции:

— Это уже второй случай массовой гибели 
мигрантов на производстве в текущем году, и 
он является следствием системных ошибок в 
организации работы полиции общественной 
безопасности. Самый большой объем перепи-
ски и бумаг в полиции — у участковых, которым, 
по сути, некогда обойти свою территорию. Кро-
ме того, бывает и так, что участковые кормятся 
со своей территории, и им возможно на руку, 
что предприниматели ведут деятельность с 
нарушениями закона. Причем очевидными и 
грубыми нарушениями, так как большинство 
участковых ничего не понимают в финансово-
хозяйственной деятельности предприятий и 
индивидуальных предпринимателей. Также 
отсутствует институт персональной ответ-
ственности. Так, например, по первому в этом 
году случаю гибели людей в Сокольниках МВД 
ограничилось формальной проверкой и на-
казаниями. Никто из сотрудников полиции 
ОМВД «Сокольники» не уволен, тем более не 
находится под следствием. Наконец, в терри-
ториальных ОМВД отсутствуют оперуполно-
моченные уголовного розыска по экономике. 
То есть мы все прекрасно знаем, что есть на 
уровне округов служба БЭП, но взаимодей-
ствия БЭП с «земельными» отделами нет. И 
мы видим, что на уровне «земли» территорию 
и коммерческие организации на ней отраба-
тывает только участковый...
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Нина Бисюк.

Карина Филимонова.

Так выглядит рацион питания для 
заключенных спецприемника. Но 
Кирилл предпочитает домашнюю 
пищу.

За этой дверью отбывают 
срок осужденные за мелкие 
прегрешения на 10-15 суток.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

Вложения зарубежных 
финансистов в российскую 
экономику после введения против 
нашей страны экономических 
санкций упали не в разы, а на 
порядок. Многие иностранные 
компании боятся, что их деньги не 
вернутся, а будут потеряны. Но, 
как показывает практика, это не 
так. У России есть возможность 
восстановить место на мировом 
рынке. Более того, у нас существует 
преимущество, позволяющее 
опередить конкурентов.

Больше экспатов — больше 
инвестиций
Еще десять лет назад Москва, да и вся Рос-

сия, считалась для западных инвесторов лакомым 
кусочком. Относительно стабильная экономика, 
подкрепленная высокими ценами на нефть, вну-
шала уверенность, что в нашей стране можно 
заработать, а попросту говоря — есть чем пожи-
виться. Экспаты — зарубежные специалисты, не 
погнушавшиеся работой в царстве «вечной зимы, 
балалаек, ушанок и белых медведей», — толпами 
валили в Россию, чтобы пополнить кошельки 
доходами от российских ресурсов.

Приезжали с семьями, то есть были готовы 
устроиться надолго. Сами покупали квартиры или 
же крышу над головой им обеспечивала компа-
ния, в которой они работали. Оплот иностранных 
специалистов составляли сотрудники из США и 
Европы. Однако достаточно много специалис-
тов приезжало и из стран Ближнего Востока или 
Индии. Почти половина «охотников за россий-
скими сокровищами» занимала руководящие 
должности.

Вместе с экспатами в Россию тянулись 
зарубежные инвестиции. Например, в первой 
половине 2007 года иностранные финансовые 
поступления в нашу страну превысили $60 млрд, 
что оказалось более чем в 2,5 раза больше ана-
логичного показателя годом раньше. В целом 
за 2007 год объем иностранных инвестиций в 
Россию превысил $120 млрд.

Даже кризис 2008–2009 годов не сломил 
веру зарубежных финансистов в перспективность 
нашей страны. Конечно, в ходе кризиса инвес-
тиции сначала сократились — в 2009 году, по 
данным Росстата, их число составило немногим 
более $80 млрд. Но уже в 2011 году инвестицион-
ные поступления выросли до $190 млрд. Даже к 
моменту ввода против нас западных санкций мы 
подошли с неплохим результатом — в 2013 году 
инвестиции оказались не ниже $170 млрд.

Меньше инвестиций — 
меньше экспатов
После ввода санкций ситуация зеркально 

развернулась. Особенно остро это стало заметно 
при взгляде на количество иностранных специ-
алистов, работающих в России, — они начали 

бежать из нашей страны. По данным ФМС, в на-
чале 2015 года число экспатов только из США 
и Западной Европы в России сократилось на 
34%.

Оказалось, что количество экспатов про-
порционально иностранным инвестициям. Как 
свидетельствует доклад Конференции ООН по 
торговле и развитию, в 2014 году прямые иност-
ранные инвестиции в Россию упали на 70%.

Может быть, полным крахом это и не стало, 
но был нанесен сильнейший удар. В 2013 году 
наша страна занимала третье место в мире по 
уровню иностранных инвестиций. Мы уступали 
лишь США и Китаю. Спустя буквально два года, 
как с трамплина, мы скатились на гораздо худ-
шие позиции и фактически оказались в списке 
неудачников.

В 2015 году в условиях падения цен на нефть 
и низкого курса рубля, а также дальнейшего ухуд-
шения международных отношений желающих 
вкладывать деньги в российскую экономику за-
метно поубавилось. По данным Конференции 
ООН, иностранные вклады в Россию в прошлом 
году сократились еще на 92%.

Об отсутствии интереса зарубежных ин-
весторов к нашей стране свидетельствовали 
данные исследований аналитического холдинга 
BDO International Business Compass, которые 
ежегодно проводятся совместно с Гамбургским 
институтом мировой экономики среди 174 стран. 

В 2015 году Россия заняла лишь сотую строчку. 
100 — число, несомненно, сакральное, но мы пали 
ниже Никарагуа, Парагвая, Вьетнама и других 
развивающихся стран.

Можно приплюсовать к этому отток капитала 
из России. В 2014 году он превысил $151 млрд 
— это рекордный показатель за всю историю 
страны. В 2015 году он дополз до $57 млрд — 
фактически вывозить уже было нечего.

Понятно, что в условиях антироссийских 
санкций и отсутствия доверия к нашей эконо-
мике рассчитывать на приток капитала было бы 
странно, но такого инвестиционного «бегства» 
никто не ожидал.

Другими словами, Крым, возвращенный 
Россией два года назад, обошелся чересчур 
дорого.

Впрочем, украинский конфликт и антирос-
сийские санкции отпугнули инвесторов не только 
от нашей страны. По оценке ООН, вложения в 
государства с переходной экономикой (юго-
восток Европы и все государства СНГ) в 2014 
году снизились на 51%. В частности, на Украине 
прямые иностранные инвестиции достигли отри-
цательных значений. По подсчетам Конференции 
ООН, отток инвестиций из Незалежной тогда 
составил $200 млн.

Слоны помнят долго
Казалось бы, зарубежные инвесторы аго-

низируют, когда вспоминают о России. Действи-
тельно, за последние два года у нашей страны 
появилось множество конкурентов, с которыми 

приходится бороться за средства. Теперь это не 
только Китай, давно признанный третьей эконо-
микой мира (а по некоторым оценкам, даже пер-
вой), но и большинство азиатских государств, а 
также Африка. На мировую арену выходят страны 
Черного континента, обладающие значительными 
запасами нефти, газа и металлов.

Минэкономразвития РФ признает, что до 
конца 2016 года рассчитывать на приток иност-
ранного капитала не стоит. По словам его главы, 
Алексея Улюкаева, небольшой рост начнется 
только в 2017 году.

На первый взгляд, верить этому экономи-
ческому ведомству — делать ставку на «зеро». 
Раньше министерство Улюкаева предсказывало: 
снижение инвестиций в российскую экономику в 
2015 году составит всего 10,6%, в 2016 году и вов-
се начнется рост — на 3,1%. Такого, как мы видим, 
не произошло. Реальные, а не прогнозируемые 
цифры, по крайней мере в отношении 2015 года, 
мы приводили выше, и они были далеки от опти-
мистичного прогноза Минэкономразвития.

Оценивая эти показатели, можно поверить 
в то, что настало время «резать вены» или «засо-
вывать голову в петлю». Интерес к нашему рынку 
по-прежнему велик, но для массового прихода 
зарубежного капитала пока отсутствуют главные 
условия: устойчивая экономика и ясная геополи-
тическая обстановка.

Однако иностранные инвесторы не отступи-
ли. Откровенным бегством их действия назвать 
нельзя. Это было сознательное и кратковремен-
ное отступление. Деньги в Россию продолжают 
идти. Причем не только в российские облигации, 
по которым в дальнейшем будет необходимо 
выплачивать проценты, но и в акции, служащие 
некоторым залогом доверия к российской эко-
номике в целом.

Индекс ММВБ штурмует исторические мак-
симумы, несмотря на то, что рецессия пока не 
закончилась, а геополитика не слишком изме-
нилась в благоприятную для России сторону: 
санкции не сняли, а шансы на избрание лояльного 
к нашей стране Дональда Трампа президентом 
США весьма нестабильны.

Но инвесторов вдохновляют прежде всего 
дивидендные выплаты российских компаний. 
Например, если Россия достроит в Европу га-
зопровод «Северный поток-2», чему препятствует 
Брюссель, то его западные совладельцы смогут 
получить в ближайшие годы в качестве дивиден-
дов около $7 млрд.

Кроме того, судя по тому, что визиты за-
падных финансистов в нашу страну в последнее 
время участились (об этом свидетельствуют пред-
ставители российских компаний), они присматри-
ваются к покупке российских ценных бумаг.

За прошедший год число проектов на терри-
тории России, в которые вложились иностранные 
инвесторы, выросло на 61%. Статистика пока не 
показывает денег насущных, но в перспективе 
есть понимание, что средства все-таки поступят и 
наши предприятия смогут ими воспользоваться. 
Так, по результатам исследования инвестицион-
ной привлекательности Европы, проведенного 
компанией Ernst & Young, этот показатель в Рос-
сии оказался одним из самых высоких среди 
стран Старого Света. Наибольшее внимание 

иностранных инвесторов привлекла сфера рос-
сийского производства.

Приведем основные выводы исследования: 
Россия сохранила 8-е место среди европейских 
стран по активности международных инвесторов 
и заняла четвертое место в Европе по количеству 
проектов прямых иностранных инвестиций (ПИИ). 
Более того, число ПИИ в России выросло на 61%. 
По темпам роста России удалось выйти на первое 
место в Европе среди 10 европейских стран, лиди-
рующих по количеству проектов ПИИ. За Россией 
следуют Польша, где рост составил 60%, и Ни-
дерланды с аналогичным показателем на уровне 
47%. По рабочим местам, созданным благодаря 
ПИИ, Россия заняла 4-е место в Европе.

Другими словами, на пороге — свежие де-
ньги, что может помочь рублю. Ведь, чтобы купить 
рублевые ценные бумаги, обеспечить новые ра-
бочие места, надо сначала купить рубль. Иност-
ранным финансистам придется тратить доллары, 
соответственно ЦБ не придется возвращаться к 
политике валютных интервенций.

Или «шашечки»,  
или «едем»
Но нужны ли нам эти инвестиции? Вернее, 

нужны ли они нашему государству? В последнее 
время курс доллара держится в районе 63–64 
рублей (вспомним, что в начале года стоимость 
«зеленого» превышала 83 рубля). Иной раз доллар 
опускался до 62 рублей. Есть надежда, что такой 
коридор мы будем видеть в ближайшее время.

Не секрет, что многие политики и экономисты 
считают, что курс рубля искусственно «держат» 
перед выборами в Госдуму. Это не совсем так. 
Российские власти давно жаловались на крепкий 
рубль, который «душит» экспорт и тормозит им-
портозамещение, а ЦБ дал понять, что не намерен 
вмешиваться в свободное курсообразование, не 
планируя валютных интервенций в ту или иную 
сторону.

Развернуть ситуацию против рубля может 
разве что резкое снижение ключевой ставки ЦБ 
или обвал цен на нефть. Маловероятно. В случае 
резкого снижения ключевой ставки снизится 
доходность рублевых облигаций и приток спе-
кулятивного западного капитала.

Есть оптимисты, которые полагают, что ЦБ 
на ближайшем заседании совета директоров 
может принять решение о снижение ключевой 
ставки на один процент, с 10,5% до 9,5%. Но это 
из разряда фантастики. По оценке самого ЦБ, 
разница между уровнем инфляции и размером 
ключевой ставки должна быть в районе 2–2,5%, 
и если отталкиваться от прогнозируемой инфля-
ции в 7% в этом году, то размер ключевой ставки 
должен быть в районе 9,5%.

Но даже при таком размере ставки капитал 
будет продолжать идти в Россию, поддерживая на 
плаву котировки рубля. Кроме того, ЦБ считает, что 
в целях борьбы с инфляцией лучше пересолить, 
чем недосолить. По мнению Банка России, именно 
высокие ставки обеспечат снижение роста потре-
бительских цен до 4-5% в ближайшие годы.

Что касается цен на нефть, то они, скорее 
всего, нашли равновесие в районе $50.

Мировой спрос на нефть растет. Глобальная 
экономика вырастет примерно на 3% в этом году, 
а некоторые развивающиеся страны, особенно 
такие крупные, как Китай и Индия, увеличивают 
свое потребление на 6,5–7%. Более того, если 
Китай будет продолжать покупать сырье для 
стратегических запасов, то цены останутся на 
прежних местах.

Правда, при котировках, превышающих $50, 
есть вероятность роста предложения сырья по 
отношению к спросу. Если рассчитывать на рост 
производства сланцевой нефти в США, то эта 
опасность растет на глазах.

Есть и долгосрочные риски для цен на нефть. 
Заключаются они в развитии альтернативной 
энергетики. Слишком мала вероятность, что цены 
на нефть вернутся к уровню $100 или $80. 

Впрочем, прогноз нефтяных цен — дело не-
благодарное. Краткосрочно на цены будут влиять 
спекуляции на тему заморозки нефтедобычи, 
некое стратегическое соглашение России с ОПЕК. 
Шансы на это есть. Зачем это нужно России — 
вопрос особый. Нам не слишком хочется урезать 
госрасходы и интенсивно тратить резервы, луч-
ше застолбить для себя более выгодные цены в 
случае заморозки.

Храните деньги  
в «разных кассах»
Но для большинства нефть — предмет спе-

цифицирующий. Все знают это слово, понимают, 
что от этого фактора зависит развитие нашей 
экономики и благосостояние, но не оценивают, 
какое влияние «черное золото» оказывает на 
Россию в целом.

Все смотрят на рубль. Сейчас, даже при от-
носительно позитивном краткосрочном взгляде 
на российские деньги, валютные риски все равно 
существуют. Поэтому для сбережений всегда 
актуальна разумная диверсификация активов, 
включающая валютные и рублевые депозиты, 
рублевые облигации и инструменты фондового 
рынка. Правда, если кто-то в них разбирается.

Но самые внимательные могут вложить 
лишние средства в ПИФы, российские акции и 
облигации, доходность инвестиций в которые, 
скорее всего, перебьет депозитную доходность. 
Ставки по депозитам снижаются вслед за ин-
фляцией. Кроме того, банки стремятся через 
более низкие выплаты по депозитам получить 
дополнительную прибыль.

Акций население в общей массе страшит-
ся, опасаясь избыточной волатильности. Зря. В 
долгосрочной перспективе акции обыгрывают не 
только инфляцию, но и облигации. Один из самых 
богатых людей мира — американский финансист 
Уоррен Баффет — сколотил свой капитал именно 
на удачном инвестировании в акции.

Естественно, такие вложения можно делать, 
если есть свободные деньги. А как показывает 
практика, их нет практически у 90% российского 
населения.

Сергей СУВЕРОВ,
начальник аналитического  

департамента УК «БК-Сбережения»,
Николай МАКЕЕВ.

Один из наиболее часто 
встречающихся видов 
мошенничества на российском 
финансовом рынке — 
мошенничество, построенное на 
«принципе авторитета». В такого 
рода преступных схемах аферисты 
затягивают граждан в свои 
сети, действуя под прикрытием 
какого-либо известного бренда. 
Они, как правило, регистрируют 
компанию-двойник, название 
которой либо совпадает с ним 
полностью, либо отличается 
от него всего на несколько 
букв. Используют в рекламе 
идентичные брендовым или очень 
похожие на них логотипы. И таким 
образом добиваются доверия у 
своих потенциальных жертв. Ими 
становятся тысячи граждан.

От Африки  
до Рязани
Подобное мошенничество, безусловно, 

не является сугубо российским изобретени-
ем, для него существует даже устоявшийся 
международный термин — «нигерийское мо-
шенничество». Такое сленговое название для 
определенного типа мошеннической схемы 
появилось, поскольку она получила особое 
распространение именно в Нигерии в сере-
дине 1980-х годов. Работает схема следую-
щим образом. Мошенники заранее намечают 
потенциальную жертву и буквально атакуют 
ее письмами якобы от имени разных высо-
копоставленных особ. Авторы этих посланий 
обычно просят в них своих адресатов о неко-
торых «незначительных» услугах — например, 
помочь в проведении банковских операций, 
обещая взамен щедрое вознаграждение. Для 
того чтобы придать такому письму большую ве-
сомость, аферисты нередко используют даже 
подлинные печати и бланки крупных фирм. 
Пустить клиентам пыль в глаза помогают и 
специально открытые под аферу вполне со-
лидные офисы и сайты компаний-двойников. 
Причем при классической «нигерийской» схеме 
активность мошенников обычно направлена 
на конкретную индивидуальную жертву, вок-
руг которой и создается особая атмосфера 
авторитетности и доверительности.  

Правда, у нас в стране, в отличие от клас-
сической схемы, аферисты пытаются сразу 
добиться «массового охвата». Так, самым извес-
тным примером «нигерийского мошенничества» 
можно считать историю с финансовой пирами-
дой «Сберкасса 24», которая действовала в 11 
регионах страны. Ее организаторы, делавшие 
ставку на ассоциацию с названием крупней-
шего отечественного банка, открыли более 20 
таких «сберкасс» и обещали потенциальным 
клиентам высокий доход от инвестиционной 
деятельности. А в результате похитили у населе-
ния более 100 млн руб. Кстати, в разоблачении 
мошенников ведущую роль сыграл Банк Рос-
сии. Именно наши сотрудники из Рязанского 
отделения выявили эту финансовую пирамиду, 
поначалу обратив внимание на ее рекламу на 
городских улицах, а затем собрали и проанали-
зировали необходимую информацию, которую и 
передали впоследствии в правоохранительные 
органы. Против аферистов было возбуждено 
уголовное дело, в настоящее время органи-
заторы схемы арестованы. 

По «нигерийской схеме» действовала и 
пирамида ООО «Финансовая компания «Кре-
дит-Брокер-Сервис», чье наименование со-
звучно с названием одного из крупнейших 
российских брокеров. Схема была раскрыта 
при непосредственном участии Банка Рос-
сии. Но жертвами псевдоброкера успели стать 
сотни российских граждан, доверившихся 
«знакомому» имени. 

Наследники великого 
комбинатора
Почему же аферистам удается добиваться 

успеха? Слово «авторитет» происходит от латин-
ского auсtoritatem — власть, влияние. А человек, 
как правило, безоговорочно повинуется чему-то 
или кому-то, кто для него является авторите-
том. При этом чаще всего на такое поведение 
влияет не столько авторитет, сколько так назы-
ваемая авторитетность — атмосфера, которая 
его окружает. На создание такой атмосферы 
работают в том числе громкие титулы, дорогая 
одежда, манера поведения и т.д. Сознание и 
подсознание человека реагируют именно на 
такие символы.  

Все хорошо помнят легендарный роман 
Ильфа и Петрова «Золотой теленок», в котором 
кучка аферистов во главе с «великим комбина-
тором» Остапом Бендером колесит по стране, 
выдавая себя за детей героя революции 1905 
года лейтенанта Шмидта. 

Сегодняшние финансовые мошенники по 
своей сути ничем не отличаются от «детей лей-
тенанта Шмидта». Только теперь они щеголяют 
не родством с героем революции, а близостью 
к сильным мира сего, к знаменитостям из мира 
шоу-бизнеса и финансов, а также поддельными 
дипломами, липовыми аттестатами престиж-
ных российских и западных учебных заведений 
(МБА), выдуманными биографиями, повеству-
ющими об их многолетнем труде в крупнейших 
инвестбанках, на рынке ценных бумаг, валютном 
рынке «Форекс» и т.п. 

При этом современные финансовые мошен-
ники зачастую вполне респектабельно выглядят, 
одеты «с иголочки» и говорят, пересыпая речь 
мудреными финансовыми терминами, сплошь 
иностранными. Их странички в социальных сетях 
пестрят фотографиями, демонстрирующими 
яркую жизнь успешных, состоятельных людей. 
На снимках красуются авто престижных марок, 
якобы полученные такими «консультантами» за 
ценные услуги по управлению чужими финанса-
ми, особняки, отстроенные на добытые отнюдь 
не тяжким трудом средства. Либо просто и без 
лишних изысков — наличные в большом количес-
тве с припиской «столько я заработал за месяц». 
Неподготовленному человеку, далекому от мира 
финансов, распознать подобных мошенников 
непросто. Собственно, на это и рассчитывают 
аферисты, создавая имидж эдаких финансовых 
гуру, которым можно доверить свои деньги. 

Для придания своему образу солидности и 
основательности они на короткое время арен-
дуют престижные дорогие офисы в лучших биз-
нес-центрах или помещениях, которые раньше 
занимали кредитные организации. Мошенники 
не жалеют денег на «раскрутку» преступного 
бизнеса, активно рекламируют свои проекты в 
печатных СМИ и Интернете, создают привлека-
тельные сайты, организуют смс-рассылку. В рек-
ламе они рассказывают о собственных талантах 
и способностях по управлению финансами, об 

изобретении уникальной методики инвестиро-
вания, которая позволяет зарабатывать сотни 
процентов годовых и, не занимаясь рутинной 
работой, жить исключительно на пассивный 
доход. В качестве доказательства аферисты 
демонстрируют договоры о сотрудничестве с 
крупными банками, инвестиционными компа-
ниями и промышленными холдингами, а для 
большей убедительности могут представить 
даже лицензии и патенты на «уникальные» изоб-
ретения. Но на поверку все эти документы ока-
зываются фальшивками. 

Пай на доверии
Надо ли говорить, что на самом деле все 

подобные действия преследуют лишь одну цель 
— привлечь как можно больше денег от доверчи-
вых граждан, а потом исчезнуть в неизвестном 
направлении. 

Когда же обманутые клиенты понимают, 
что за показной авторитетностью скрывался 
не авторитет, а обыкновенный мошенник, ста-
новится слишком поздно — вложенные деньги 
так просто уже не вернуть. Причем часто бывает, 
что люди до последнего момента продолжают 
верить в возврат средств даже в том случае, если 
аферисты уже отказываются сделать это под 
надуманными предлогами — например, уверяют, 
что в настоящий момент возникли «временные 
сугубо технические трудности, связанные с 
конвертацией», и т.п. Мошенники за счет этого 
получают фору по времени и, пользуясь ею, втя-
гивают в свои сети все новых и новых незадач-
ливых «инвесторов». И остается только уповать 
на правоохранителей и на то, что преступники 
не окажутся слишком расточительными и не 
успеют потратить все похищенные средства 
до того момента, когда их задержат.

При этом жертвы аферистов надолго за-
ражаются недоверием ко всем финансистам. 
Потеряв однажды свои сбережения, они во всех 
экспертах и специалистах видят мошенников, в 
каждом сказанном ими слове ищут подвох.

Отечественный финансовый рынок доволь-
но молод — в отличие от западного, история 
которого насчитывает сотни лет. Но, несмотря на 
это, многие российские финансовые компании 
успели завоевать хорошую репутацию, которой 
они по праву гордятся и которой дорожат. Част-
ные и институциональные инвесторы доверяют 
известным надежным брендам и работающим 
в таких компаниях профессионалам-финан-
систам. Поэтому очевидно, что всевозможные 
мошеннические практики опасны не только по-
тому, что наносят ущерб гражданам, но также и 
потому, что дискредитируют известные нацио-
нальные финансовые бренды и весь финансовый 
рынок в целом.  

Все знают, что финансовый рынок во мно-
гом основывается на доверии. Какие бы меры по 
его поддержанию и развитию ни предпринимали 
финансовые власти и регулятор, нельзя добить-
ся должного результата, если у общества будет 
отсутствовать доверие к этому важнейшему 
сегменту экономики. 

Для противодействия противоправным 
практикам, подрывающим доверие со стороны 
общества к финансовому рынку, Банк России 
проводит целый комплекс мероприятий. Но 
при этом финансовое бизнес-сообщество само 
также должно быть заинтересовано в сокра-
щении случаев мошенничества, в том числе 
основанного на «принципе авторитета». Не-
приятно, когда твое доброе имя используется 
кем-то в преступных целях. На то чтобы добиться 
доверия и уважения клиентов, популярности и 
узнаваемости бренда, у компаний уходят долгие 
годы добросовестного, целенаправленного тру-
да, они тратят немалые средства. Мошенники, 
пользуясь плодами чужого труда, способны 
разрушить доверие и подорвать авторитет ком-
пании в короткое время. 

Семь раз отмерь,  
один раз отрежь
Безусловно, деятельность таких «детей 

лейтенанта Шмидта» направлена прежде всего 
на граждан с невысоким уровнем финансовой 
грамотности, а также на людей, попавших в 
сложное финансовое положение и потому от-
чаянно хватающихся как за соломинку за любое 
предложение. 

Эксперты советуют всегда и все подвер-
гать сомнению. И при встрече с кажущимся 
авторитетом необходимо задать самому себе 
вопрос: «А действительно ли этот «авторитет» 
настоящий знаток в своем деле? Обладает он 
необходимыми знаниями?». Кроме того, нужно 
взять за правило тактично проверять документы, 
наводить справки о человеке или компании, 
которая предлагает вам свои услуги, а не гнать-
ся за призрачной возможностью мгновенного 
обогащения. Проверить, является ли финан-
совая организация реально действующей, а не 
вымышленной, можно на сайте Банка России, где 
опубликованы список банков, а также реестры 
МФО, кредитных потребительских коопера-
тивов, ломбардов, списки профессиональных 
участников рынка ценных бумаг. 

Валерий ЛЯХ,  
начальник главного управления 

противодействия недобросовестным 
практикам поведения  

на открытом рынке  
Банка России.

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 и 30 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ
31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
2 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»

4 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а 
м. «Ботанический сад», южный выход
5 и 6 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 
21/23 
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
7 и 8 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
9 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Москворечье–Сабурово, Каширское ш., д. 42, 
к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»
м. «Багратионовская», ул. Б. Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ  
ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО КИНО

29, 30 августа и 1 сентября с 14.00 до 19.00 
м. «Белорусская», Белый зал Дома кино,  
ул. Васильевская, д. 13
Подробности по телефону 8-495-665-40-80

ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТОРЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ В РОССИЮ
Страна ощутила запах 
«свежих денег»

АФЕРИСТЫ ПРЯЧУТСЯ  
ПОД МАСКОЙ КРУПНОГО БАНКА

Мошенники работают, 
прикрываясь известными 
брендами 
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Светские репортеры точат перья — из-
вестный «генерал Дима» — бизнесмен Дми-
трий Якубовский — женился. Да не в первый 
или во второй раз, а…  в 13-й.

Похоже, он поставил рекорд, который в 
ближайшее время побит не будет. Мало кто из 
светских персонажей сможет приблизиться к 
такому результату.

По некоторым сведениям, свадьбу сыграли 
в одной из европейских стран, приглашен был 
только узкий круг родственников и друзей.

Главная интрига   — кто выступил в роли 
невесты.  Ею оказалась … его же бывшая жена 
красавица Лера, с которой он расстался не-
сколько лет назад. Не секрет, что со всеми 
женами «генерал Дима» расставался «по-
джентльменски», Лера не была исключением. 
Но, видимо, бывшие супруги поняли, что снова 
нужны друг другу.

Дмитрий Якубовский — россий-
ский адвокат, предприниматель. 
По версии СМИ, входит в 200
богатейших людей Швейцарии.

ЕЛЕНА МАКАРОВА.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Известный адвокат 
Дмитрий Якубовский 
сыграл 13-ю свадьбу

«ГЕНЕРАЛ ДИМА» СНОВА ЖЕНАТ?

Сегодняшние финансовые мошенники по своей сути ничем не отличаются 
от «детей лейтенанта Шмидта». Только теперь они щеголяют не родством 
с героем революции, а близостью к сильным мира сего, к знаменитостям 
из мира шоу-бизнеса и финансов, а также поддельными дипломами, 
липовыми аттестатами.
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— Вот это как раз самое сложное, — го-
ворит мой проводник Алексей, ловко 
карабкаясь по выступающим кирпичам. 
Передо мной — полуразрушенная стена 
раза в полтора выше меня. «Взлететь», 
как он, кажется легким только на первый 
взгляд: на самом деле кирпичи непо-
слушно выступают не там, где удобно, а 
то выше, то ниже моего шага. Пять ми-
нут позорного «альпинизма» и одыш-
ки — и я оказываюсь на, пожалуй, самой 
красивой смотровой площадке в центре 
города.
Грязно-зеленое здание в пяти минутах от 
метро «Китай-город» заметит разве что 
внимательный турист. В глубине двора, 
теряясь за парадными домами старин-
ного района, спряталась «заброшка». 
Бывшее общежитие Московского госу-
дарственного лингвистического универ-
ситета давно стало местом паломниче-
ства поклонников старых, уже нежилых 
домов. И таких зданий, и любителей 
«романтики тлена» в Москве хватает.
Корреспондент «МК» пообщался с по-
клонниками «заброшек» и узнал, как 
попасть внутрь пустого здания, 
договориться с полицией и сде-
лать запасы на случай ядерной 
войны.

…Опустевших, забытых зданий в 
Москве сотни — начиная от советских пя-
тиэтажек, попавших в программу сноса и 
ждущих свой экскаватор, заканчивая дет-
скими садами, больницами и усадьбами. К 
выгоревшему общежитию всего в километре 
от Кремля «народная тропа» не зарастает уже 
больше десяти лет.

Сейчас печальный скелет здания мало 
чем похож на эффектное наследие эпохи со-
ветского авангарда. Построенное в 30-х годах 
прошлого века для заведения под названием 
«Коммунистический университет национальных 
меньшинств Запада», оно представляло собой 
памятник конструктивизма. Зеленая громадина 
змейкой спускается с Ивановской горки так, что 
все его корпуса находятся на одном уровне, а 
число этажей растет от трех до восьми. Около 
десяти лет назад самый высокий корпус, в во-
семь этажей, опустел. Потом в здании случился 
пожар, проходы вроде бы заделали, но, видимо, 
не капитально. Руферы, сталкеры, неформалы, 
фотографы облюбовали небольшую площадку 
на крыше: оттуда открываются чудесные виды 
на Кремль и Китай-город.

В ближнем к Петривергскому корпусу доме 
до сих пор расположено общежитие Лингвисти-
ческого университета. Пару лет назад на здании 
красовался информационный щит: мрачная до-
стопримечательность исчезнет, а в 2013 году 
Москва обогатится на еще один апарт-отель. 
Но ничего не изменилось: общежитие, на вид 
— как после апокалипсиса, спрятано в глубине 
двора…

Сталкерство как здоровый 
образ жизни
…Несколько поворотов, и улица сменяется 

пустырем и черным остовом здания. Вход вы-
глядит немного неприветливо: вместо лестницы 
— деревянный настил, по которому предательски 
скользят кеды. Потом нужно подниматься по пыли, 
хватаясь за ветки деревьев и зеленую стену.

— Это еще не самое сложное! — подбадривает 

меня проводник Алексей. — Сложно будет уже на 
самом верху...

Алексей — студент одного из московских ву-
зов. Четыре года назад он начал заниматься чем-
то похожим на компьютерную игру, но в офлайне: 
страйкболом и промышленным альпинизмом в 
разрушенных зданиях. Но на этой «заброшке» 
ему неинтересно.

— Бомжи и алкоголики тусуются? — спра-
шиваю я.

— Да, 17-летние бомжи и алкоголики… Ско-
рее местная молодежь. Но там — ничего, кроме 
красивого вида. Прикольно, чтобы была история 
и чтобы никого до тебя не было…

Наконец мы на первом этаже. «Пикник на обо-
чине» Стругацких это напоминает мало: гайки не 
кидаем, но все равно идем осторожно. Лестница 
едва ощущается под толстым слоем осколков и 
мусора. Шаг — неприятное похрустывание под 
ногами и перспектива очищать обувь от осколков. 
Стены полностью расписаны, только вот не понять 
чем: слои перекрывают друг друга, сливаясь в 

одно разноцветное пятно.
Пока поднимаемся на последний этаж, пы-

таюсь узнать, как они себя называют: сталкеры? 
руферы? урбанисты? «Никак», — просто отвечает 
Алексей. 

— Я не принадлежу ни к какому сообществу и 
просто езжу со своими друзьями. Слишком слож-
но пролезть куда-то компанией в 10 человек: как 
минимум охрана среагирует. А вот пара человек 
— самое оно. Ты выявляешь точки, влезаешь — и 
«заброшка» в твоем распоряжении. 

«Влезаешь» — это просто сказать. Обычно 
заброшенные здания охраняются — отрядом 
чоповцев или одиноким дедом с ружьем — в за-
висимости от масштабов и важности дома. Но, как 
говорит Алексей, можно просто найти охранника и 
с ним договориться. Правда, главный вход, скорее 
всего, выглядит не лучше запасного. 

В их компании есть специализации. Алексей 
— как раз главный по отмычкам. 

— Кто-то занимается изучением истории 
дома, кто-то едой, а я — снаряжением. И отвечаю 
как раз за то, чтобы попасть в здание. Нас еще 
очень часто сравнивают с вандалами-руферами, 
которые ломают дверь на крышу. Я ее максимум 
вскрываю отмычками — набор всегда ношу с со-
бой. Если мы хотим залезть на крышу, то делать 
надо все элегантно и аккуратно, чтобы никому 
не помешать. В основном молодняк просто ору-
дует болторезами: есть такая хамская привычка 
срезать замки… 

Допустим, вы как-то попали на территорию: 
договорились с охранником или — как мы — зашли 
с потайного входа. Дальше нужно быть «самой 
внимательностью» и прощупывать каждый шаг. 
Вот так и я аккуратно иду по лестнице, стара-
ясь не наступать на битое стекло. Леша бежит 
быстро — он тут уже не первый раз. Видно, что 
раньше на каждом пролете было большое окно в 
пол — теперь остался только деревянный проем 
и шикарный вид на высотку на Котельнической 
набережной.

— Надо быть внимательным, ставить ноги 
аккуратно. Один раз так сделаешь, два, на третий 
уже рефлекторно так пойдешь. Прощупываешь 
все, простукиваешь… Когда неизвестная «заброш-
ка», кто-то палочкой проверяет поверхность.

На этажах — ничего. Пожар оставил от памят-
ника конструктивизма просто обгоревший кир-
пичный скелет: пол, потолок, колонны — и никаких 
перекрытий. Скоро показавшиеся бесконечными 
пролеты заканчиваются: мы вылезаем на крышу 

и… оказываемся там не первыми. Теплым лет-
ним вечером на «заброшке» почти аншлаг: одна 
компания выпивает, парочка сидит на импрови-
зированной смотровой площадке…

Если посмотреть на само здание, то сразу 
бросается в глаза круглая башня сбоку, в которой 
и находится лестница. Верхушка этой башни 
почти разрушена — осталось небольшое воз-
вышение на пару метров: место для романти-
ческих свиданий или алкогольных возлияний с 
прекрасным видом на храм Христа Спасителя 
и старый город.

Алексей взбирается по кирпичам легко. Я 
же — еле ползу за ним, ощупывая на предмет 
устойчивости каждый камень. Тяжело дыша и 
уже порядком испачкав коленки, поднимаюсь 
наверх. 

В начале нашего пути я робко поинтересо-
валась, зачем парень вообще занялся страйк-
болом, да еще и вкупе со сталкерством. «Для 
поддержания физической формы», — ответил 
Леша. Мне еще показалось, что для поддержа-
ния физической формы можно в парке бегать 
трусцой по утрам, отжиматься и закаляться, на 
худой конец записаться в «качалку». Но лазить 
по заброшенным зданиям, рискуя переломать 
конечности о случайно встреченную арматуру, 

странная альтернатива традиционному спорту.
Теперь — проверено на себе: нет, не стран-

ная. Даже в случае этой уже вдоль и поперек 
исхоженной «заброшки», чтобы подняться на 
несколько этажей, вскарабкаться по кирпичам, 
а потом спуститься назад, нужна хотя бы мини-
мальная физическая подготовка. Как поет группа 
«Сплин»: «Я не курил и не пил» — и это правильная 
рекомендация для сталкеров. 

«Самое интересное — 
это заброшенный военный 
полигон...»
С площадки видно не только пол-Москвы, 

но и всю крышу, на которой мы стояли только 
что. Оказывается, что от времени и пожара она 
стала беспорядочным нагромождением балок, 
почерневших и сгнивших. 

— На этой крыше есть опасные места, кото-
рых просто не видно, поэтому лазить здесь тоже 
опасно. Но по сути на «заброшках» вся осторож-
ность заключается во внимательности. У меня на 
ноге остался шрам от арматурины — сглупил, не 
посмотрел под ноги… 

Что делать в заброшенном здании? Са-
мое интересное — если сохранились комнаты 
и обстановка. 

Усадьба графа Ростопчина или князя По-
жарского на Большой Лубянке — заброшенное 
еще в конце 1990-х старинное здание. Там, как 
говорят, в советское время был штаб КГБ, по-
том ФСБ (неудивительно при том, что дом стоит 
прямо за Лубянкой, 2). От 1812 года и польского 
восстания внутри мало что сохранилось: лепнина 
осыпается от времени и разрушается прямо в 
руках. Уезжая, чекисты тоже почти ничего не 
оставили. Разве что старую мебель под желтой 
пылью, мутное зеркало, тумбочки и календарь 
на камине — 23 ноября 1998 года…

Голые стены, как в этом общежитии, мало 
кому интересны.

— Когда мы попадаем внутрь, в нашем рас-
поряжении все здание. Мы фотографируем, хо-
дим, рассматриваем, ищем что осталось. Мы не 
вандалы или мародеры, но то, что плохо лежит, 
взять можем. Документы, противогазы… У меня 
есть такие знакомые, которые говорят, что нужно 
готовиться к ядерной войне, и собирают комплект 
выживания: тушенку, орудия, противогаз… В 

том числе находят это на «заброшках» — самый 
экономный способ, вкладываться не нужно, хотя 
качество оставляет желать лучшего.

Но в забытом детском саду противогаз вряд 
ли найдешь.

— Городские «заброшки» — это местные 
клоповники, хотя и красивые иногда. Самое ин-
тересное — это военный полигон, какая-нибудь 
заброшенная точка в военном городке. Туда, 
конечно, просто так не попадешь — надо про-
лезать через дыры в заборе, резать решетку и 
так далее. Мы были на военном полигоне под 
Калугой: приезжали на неделю, ставили палатки 
около базы. Мы там были первыми: городок как 
минимум десять лет пустовал, не видно следов 
людей.

По словам Алексея, они нашли там военную 
форму и документы: «Оружия там, естественно, 
нет — такое вывозят сто процентов».

Информацию о таких военных полигонах им 
«сливают» бывшие военные. Но, по его словам, 
они ничего не нарушают, потому что нет никакого 
закона о молчании касательно давно закрытых 
военных объектов. 

Попав в заброшенное здание в черте города, 
вы скорее всего не будете там одни. И речь идет 
не о таких же любителях старины, а о банальных 
бродягах. 

— Здесь вообще живут какие-то бомжи, — 
говорит Леша, пока мы сидим на стене смотровой 
площадки. — Но они живут не везде. На большом 
недострое в районе юго-запада столицы, к при-
меру, селиться боятся.

Вероятнее всего, речь идет о недостроен-
ной и заброшенной в советское время детской 
психиатрической больнице. Говорят, что стройка 
началась в 80-х и заглохла еще в перестройку. 
Недалеко от этого недостроя находятся МИФИ 
и Научный центр психического здоровья РАМН. 
Больница — пятиэтажные корпуса, поставленные 
полукругом. Внутри от нее остались недостро-
енные лестничные пролеты и разрушающиеся 
стены.

Как рассказал Алексей, когда там открывали 
страйкобольный полигон, его команда догово-
рилась с полицией, что выгонит с «заброшки» 
бомжей.

— На улице стоял «бобик», а мы их из здания 
выгоняли прямо к ментам. Они просто полицию в 
последнее время не боятся, а мы же в снаряже-
нии ходим. Тем более носим с собой оружие, как 
минимум у каждого есть нож — для альпинизма. 
Веревку срезать или что-то еще. По назначению 
приходилось применять перцовый баллончик — 
как раз против бомжей. Они иногда нападают, 
лезут драться за еду. Наркоманы могут начать 
лезть… Когда полигон для страйкбола оформля-
ли, там как раз тогда тусовались наркоманы. Если 
начинается «приход», они сразу лезут драться. 
Обычно их просто вырубают или же вызывают 
полицию и составляют протокол. Больше бомжи 
там не живут — боятся. Слишком много людей в 
форме и с оружием, пускай и игрушечным…

Еще одна неприятная встреча, которая может 
произойти в забытом здании, — собственно с по-
лицией. Надо понимать, что легальных и открытых 
для входа «заброшек» в Москве нет. 

— Нас могут прямо сейчас забрать! — пугает 
меня парень, пока мы сидим наверху.

Но с полицией можно договориться в уст-
ной форме: «Сказать, что пришел посмотреть, 
трезвый, ничего не украду. Бывают адекватные, 
бывают нет. Меня как-то увозили в отделение 
— когда я был на крыше, и мне не было еще 18 
лет. Потом просто мать из отделения забрала». 
Леша приводит тот же пример с недостроем на 
юго-западе, когда с полицией можно пойти на 
сделку: мы разрешаем вам играть, а вы гоняете 
наркоманов, алкоголиков и страдающую ерундой 
молодежь. 

«Шанс выжить 
был нулевой»
Как выглядит среднестатистический стал-

кер? Братья Стругацкие придумали мужчину лет 
30, отчаянного, потерянного и запутавшегося. 
Андрей Тарковский в своем фильме нарисовал 
похожую картину. В фанфиках сталкеры — это 
всегда герои, почти супермены. В Москве по 
«заброшкам» гуляют люди другого рода.

— Можно по локации определить, кто, за-
чем и на какую «заброшку» идет. Если ближе 
к центру — то скорее выпить и посмотреть на 
город с высоты. Подальше — либо фанаты исто-
рии, либо желающие чем-то вдохновиться или 
поиграть. Отдельные здания — только чтобы 
поиграть и полазить. Еще есть ребята, которые 
любят граффити, они оставляют на зданиях теги 
как свою роспись. Это такое подростковое чувство 
собственности…

Пока мы сидели на смотровой площадке, 
гости этой общаги были как на подбор. Неболь-
шая компания с алкоголем была до нас, рядом на 
площадке расположилась еще одна: немножко 
слишком веселые ребята с некой ярко-розовой 

жидкостью в бутылке из-под воды. При этом на 
крышу как-то умудрилась забраться девушка на 
каблуках.

Если человек пойдет в заброшенное здание 
неподготовленным, то он скорее всего внутрь 
просто не попадет без кусачек. 

«Новички надевают старые джинсы, старые 
кроссовки и берут фонарик, — говорит Алек-
сей. — Мы занимаемся этим серьезно. У меня 
с собой как минимум рюкзак для альпинизма, 
шесть карабинов, веревка, обвес. Для страйк-
бола — кевларовая форма. У меня именно на-
товское снаряжение, а не наше. Стоит порядка 80 
тысяч. 17-летний подросток такого себе просто 
не позволит».

Еще раз хотим напомнить: проникновение на 
любое из заброшенных зданий — нелегально. По-
садят вряд ли, а вот штраф выписать могут (КоАП, 
статья 20.17: «Нарушение пропускного режима 
охраняемого объекта. Самовольное проникно-
вение на охраняемый в установленном порядке 
объект… влечет наложение административного 
штрафа в размере от трех тысяч до пяти тысяч 
рублей с конфискацией орудия совершения ад-
министративного правонарушения или без тако-
вой»). Это во-первых. А во-вторых, любое такое 
приключение — это риск для жизни.

— В Железнодорожном есть одна заброшен-
ная больница, в основном там люди занимаются 
альпинизмом. И вот полезли мы сверху вниз — и 
на 15-м этаже у меня случилась клиническая 
смерть. Остановилось сердце, у меня с ним про-
блемы… Это было в ноябре, пока я этим больше 
не занимаюсь.

По рассказам Алексея, в той же самой боль-
нице разбился парень: лез по веревке с верхнего 
этажа, не зацепился страховкой — и улетел в сво-
бодном падении. Шанс выжить был нулевой. 

— Подвалы — очень опасное место на «за-
брошках». Обычно они все затоплены. Можно 
утонуть, можно просто упасть, а потом не вылезти. 
Минус в том, что ты не знаешь, что там лежит — 
коряга, веревочка, леска? Цепанулся, а дальше 
пытайся вылезти…

Опасность таит в себе и крыша. 
— Мы ездили куда-то, очень далеко, в забро-

шенный детский лагерь. Зашли в столовую — и 
прямо передо мной рухнула часть потолка…

И это далеко не новость: всем понятно, что 
старое, прогнившее здание может развалиться 
в любой момент, и посещение его мало похо-
же на комфортабельную прогулку. Но туда все 
равно идут.

— Я бы сравнил это с катанием на детской 
горке. Только это очень большая горка и немного 
не детская. Есть какое-то ощущение наркотика, 
хочется еще… Представьте: вы спускаетесь в 
затопленную шахту или висите на верхотуре над 
пропастью… Вырабатывается адреналин. 

Когда мы уже спустились вниз, к зданию 
подошли какие-то мужчины, проявляющие лю-
бопытство к полуразрушенной общаге. 

— Эти могут и выгнать, — заметил мой 
проводник.

Следом за нами с «заброшки» вылезла еще 
одна компания…

Да, адреналин вырабатывается — еще как. 
Чувство эйфории накрыло где-то через час после 
того, как мы спустились вниз. И первое желание, 
которое возникло, несмотря на страх высоты, 
— вернуться.

Найти новые «заброшки» не так просто. Спе-
циализированный сайт в Интернете дает доступ 
к карте с сотнями опустевших мест только по 
приглашению уже зарегистрированных пользо-
вателей плюс в обмен на фото новых найденных 
объектов. Не каждая уже сложившаяся компания 
возьмет к себе любопытного новичка, а сталкеры, 
увлекающиеся именно историей и исследованием 
пустующих зданий, скорее одиночки. В любом 
случае, они не хотят привлекать к объекту вни-
мание со стороны властей или вызвать наплыв 
туристов, подростков или неформалов, которые 
могут убить атмосферу здания.

— Сталкерство — это своего рода адренали-
новый спорт, — комментирует врач-психотерапевт 
Константин Ольховой. — Как и любой другой 
экстремальный вид спорта — это поиск новых 
ощущений, определенная загадочность и ро-
мантизм. Если говорить об опасности, то езда 
на мотоцикле — это тоже опасное занятие, и тут 
уже нужно сравнивать статистику разбившихся на 
мотоцикле и погибших в заброшенных зданиях. 
Если человек делает это разумно, то это вовсе не 
означает отклонение. Это просто потребность в 
адреналине, как у тех же альпинистов или сплав-
щиков по реке…

К тому же психологи отмечают, что нелегаль-
ность самого проникновения тоже добавляет 
подросткам интереса: запретный плод сладок. 

— Как и в любом экстремальном виде спорта, 
это становится патологией только тогда, когда 
человек хоронит всю свою жизнь и не видит ника-
кого смысла, кроме как ходить по заброшенным 
домам. В остальном же это просто хобби, — за-
ключает Константин Ольховой.

Любовь КУЛЯБКО.

Корреспондент 
«МК» побывал на одной 

из самых популярных 
столичных «заброшек»

“Московский коМсоМолец”    
29 августа 2016 года 
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МОЯ МОСКВА SOS!

НА РАЗВАЛИНЕ

«Этот город — самый лучший город на 
земле...» — поет группа «Кварта», и де-
сятки белых воздушных шариков взмы-
вают в ярко-голубое небо над парком 
Горького. Тысячи людей на минутку 
останавливаются, чтобы завороженно 
посмотреть наверх: праздник молодежи 
«Мы вместе», устроенный партией «Еди-
ная Россия», в самом разгаре. Молодые 
активисты партии, кандидаты в депутаты 
Госдумы, звезды и чемпионы Олимпиа-
ды в Рио и больше трех тысяч москвичей 
собрались вместе: поговорить о важном 
и просто хорошо отдохнуть. 

На партийный съезд с людьми в пиджаках 
и галстуках это было похоже меньше всего. На 
залитой солнцем площадке праздника царила 
приятная суета. Молодые москвичи — а именно 
они и были главными героями вечера — загорали 
на подушках и лежаках, наслаждаясь музыкой 
со сцены. 

Самое популярное в этот вечер место — стой-
ка для автоматического фото. И рядом стенд — ты-
сячи улыбающихся, счастливых парней и девушек 
на фотографиях. 

— Разбирайте свои снимки, забирайте на 
память! — кричат волонтеры. 

А можно было, наоборот, оставить в этот 
праздник память о себе. На стенде с огромным 
полотном юная художница тщательно выводила 
силуэты шагающей пары. 

— Это москвичи, которые гуляют по Твер-
ской, — рассказывает девушка, — мы рисуем здесь 
Тверскую такой, какой хотим ее видеть в будущем. 
Видите, всё в зелени, а кто-то даже пририсовал 
единорога. Нарисуете что-нибудь?

От приглашения пришлось отказаться — на 
заднем фоне послышался голос телеведущего 
Петра Толстого. Пришлось бежать быстрее, чтобы 
успеть занять место в шатре.

— Задавайте любые вопросы, — говорит 
Петр. — Хотите про политику, хотите про теле-
видение. В общем, про что хотите.

И конечно, в покое Толстого никто не оставил. 
Его успели спросить и про главные проекты, кото-
рые он курирует, и про его политическую карьеру, 
и даже о выплате пособий молодым мамам.

И в этой возможности поговорить с извест-
ным телеведущим да и с любым депутатом в Гос-
думу от ЕР заключается новый формат встреч с 
молодежью. Такое общение «без галстуков» и «без 
официоза» доказывает, что времена меняются: 
политики — это больше не люди из космоса, как 

говорил Петр Толстой. И такие встречи — открытые 
и честные — должны стать хорошей традицией. 

— Партия «Единая Россия» предоставля-
ет площадку, на которой можно вести диалог с 
молодежью без лишнего политеса, — говорит 
депутат Государственной думы Анатолий Выбор-
ный. — И очень важно, что молодежь нас слышит и 
понимает. Сегодня сформирован очень мощный 
запрос со стороны власти, бизнеса и политических 
организаций на грамотную, патриотично настро-
енную и честную молодежь. А с другой стороны, 
мы видим, что ребята сами желают строить свое 
будущее и понимают, что сильная Россия начина-
ется с каждого из нас. 

И старшему поколению есть что рассказать 
молодежи.

— Я говорил с ними о вещах достаточно слож-
ных, — рассказывает секретарь московской го-
родской партийной организации «Единая Россия» 
Николай Гончар. — И мне очень хотелось, чтобы 
они на сложные вопросы готовы были ответить, а 
не уходили от них, не говорили клише. Потому что 
молодежь сейчас — это те люди, которые через 
10–15 лет будут у власти. И при них будут жить 
если не я, то моя дочь, мои внуки. И мне очень 
важно, чтобы эти ребята как минимум не повто-
ряли тех ошибок, которые делали мы. Поэтому мы 
хотим научить их тому, что сами умеем. И сделать 
это нужно так, чтобы люди поверили, что это не 
просто брюзжание старшего поколения, а вы-
страданный опыт, который, как известно, сын 
ошибок трудных.

Как рассказал Николай Николаевич, на своей 
лекции он объяснял молодым слушателям во-
просы, казалось бы, бытовые, но в то же время 
очень важные.

— Они должны понимать, почему власть при-
нимает те или иные решения. Например, почему 
нужно ввести взнос за капремонт. Те, кто живет в 
Буденовском городке или у Русаковской эстака-
ды в ветхих разваливающихся домах, прекрасно 
понимают, почему это сделано. А вот у людей из 
элитного жилья могут быть вопросы. И почему 
мы пошли по пути установки высокой ставки и 
предоставления льгот, а не наоборот? Почему 
мы не ввели плоскую шкалу налога на доходы? 
За этим стоит логика, которую молодые могут и 
не чувствовать. Важно, чтобы они были готовы 
объяснять это, отвечать на вопросы, и самое глав-
ное — потом принимать решения. И важно, чтобы 
у них было табу на бесполезные обещания — они 
не сбудутся, и им перестанут верить.

Темы действительно серьезные. Но молодых 
москвичей это не отпугнуло. 

— Я пока учусь, — говорит Александр. — А по-
том думаю заняться юриспруденцией. Может 
показаться, что политика далеко от выбранной 
мною отрасли, но это не так — мне интересно 
понять логику принятия решения, логику властей. 
Думаю, мне это пригодится.

Идем в следующий шатер — говорят о спорте. 
И не просто говорят: оборачиваешься — а мимо 
проходит олимпийский призер Рио пловец Антон 
Чупков. Некоторые при встрече со спортсменом 
не сдерживают эмоций. 

— Я в сумасшедшем восторге! — кричит 
юная блондинка после селфи с чемпионом и его 
медалью. — Даже представить не могла! Я следи-
ла за его соревнованиями и вот смогла увидеть 
вживую!

Не успеваем отойти от эмоциональной ба-
рышни, как за спиной следующий крик — уже в 
честь фото с «золотым» олимпийцем Александром 
Лесуном. Комментарии излишни. 

Сами же спортсмены были в восторге от 
праздника и уже успели зарядиться положитель-
ными эмоциями. 

— Мне очень нравится город Москва, — го-
ворит пятиборец Лесун. — Я вижу, как здесь раз-
вивается спорт, как он поддерживается. Во всех 
районах открываются новые спортивные сооруже-
ния. Это не может не радовать — город начинает 
жить полноценной спортивной жизнью. 

И, глядя на молодых подтянутых волонтеров 
и гостей праздника, не можешь не верить словам 
чемпиона. Вообще, именно волонтеры создавали 

удивительно теплую и дружелюбную атмосферу: 
подсказывали, помогали ориентироваться в пло-
щадках и с радостью отвечали на все вопросы.

— Сегодня здесь очень много молодежи, — 
говорит волонтер Владимир Мохтиев. — Если 
я не ошибаюсь, более трех тысяч человек. Все 
мы здесь — активисты партии «Единая Россия», 
ребята, которые помогают кандидатам в депутаты. 
Здесь очень много интересных площадок, здесь 
есть все для того, чтобы мы общались, знакоми-
лись и понимали, что нас много, мы крутые и мы 
одна большая команда.

— То утверждение, что будущее за моло-
дежью, никто не будет опровергать, в том числе 
и мы, — говорит кандидат в депутаты Госдумы от 
196-го, Бабушкинского одномандатного округа 
города Москвы Иван Тетерин. — А сегодня пар-
ни и девушки из разных округов собрались на 
площадке в парке Горького, чтобы пообщаться с 
кандидатами, пообщаться между собой.

А праздник тем временем приближался к 
своей кульминации. Начался концерт: ведущие 
Дмитрий Губерниев и Вера Красова одну за другой 
звали на сцену молодых звезд — Алексея Воробье-
ва, группу «Кварта», Полину Гагарину и других. 

В разгар зажигательной дискотеки в компа-
нии олимпийских чемпионов Рио на сцену вышел 
Сергей Собянин.

— Началась большая политическая кампа-
ния, — говорил он. — Скоро состоятся выборы 
в Госдуму. Говорят, что это выборы ни о чем, они 
ничего не решают. Но на самом деле это важней-
шие выборы, которые во многом будут определять 
судьбу страны и судьбу каждого из нас.

Собянин подчеркнул, что власти проводят 
честные и открытые выборы. Масса кандидатов, 
масса партий, четкий контроль за всеми этапами: 
видеонаблюдение, общественный совет, обще-
ственные комиссии, наблюдатели. 

— Это будут самые честные выборы за всю 
историю России, — сказал Собянин. — Когда ты 
приходишь и от твоего голоса зависит будущее — 
это очень ответственные выборы. И мы должны 
ответить на вопросы: за кого мы? За левых, которые 
ведут нас в прекрасное прошлое, или за правых, 
которые готовы отдать Россию западным странам? 
Я думаю, что мы голосуем за «Единую Россию». 
Мы голосуем за Москву, за президента, за нашу 
страну, за великую Россию!

На этих словах в лучах закатного солнца в 
воздух взлетели десятки воздушных шаров... Дей-
ствительно, в этот вечер Москва была «лучшим 
городом на земле». 

Анна СЕРГЕЕВА.

«Единая Россия» собрала 
в парке Горького более 
трех тысяч молодых 
москвичей

«МЫ ВМЕСТЕ»: 
ПРАЗДНИК 
«БЕЗ ГАЛСТУКОВ» 
УДАЛСЯ

Руферы, сталкеры, неформалы, 
фотографы облюбовали небольшую 

площадку на крыше: оттуда 
открываются чудесные виды.

Чтобы подняться на несколько 
этажей, вскарабкаться 

по кирпичам, а потом 
спуститься назад, нужна хотя 
бы минимальная физическая 

подготовка.

Жильцы дома номер шесть по Малой 
Морской улице в Санкт-Петербурге 
живут «как на войне». При строитель-
стве метро историческое здание по-
шло трещинами. Когда строительство 
только назревало, жильцов увещева-
ли: все сделаем, все отремонтируем. 
Станция заработала, а жильцам ска-
зали: ремонтируйте дом сами. Жители 
дома, многие из которых обитают тут 
из поколения в поколение, полагают, 
что здание просто хотят довести до 
ветхого состояния, чтобы выселить 
людей и отдать его коммерческим 
структурам. 

Дом №6 находится в двух шагах от начала 
Невского проспекта, в 200 метрах от Дворцовой 
площади, в 400 метрах от Исаакиевского со-
бора. Видное здание в стиле эклектики. Ради 
строительства метро «Адмиралтейская» рядом 
снесли дом №4 по Малой Морской улице, тогда-
то и начались злоключения. Часть дома №6 тоже 
хотели сносить. Были опасения, что здание 
все-таки не устоит, но оно выдержало. Правда, 
в стенах появились трещины. Но это полбеды. 
Беда в том, что в ставший коммерчески привле-
кательным дом возле метро стремятся «залезть» 
все возможные и невозможные компании.

Метро начали строить в 2009–2010 годах, 
тогда же администрация района и метрополи-
тен обещали жильцам, что фасад, старинные 
лестницы и прочее отремонтируют. С момента 
сдачи станции прошло уже несколько лет, а воз 
и ныне там. «Все специально делается для того, 
чтобы нас отсюда выжить, — говорит местная 
жительница Юлия. — Вся моя семья здесь жила, 
они с этого дома в блокаду фугасы снимали 
своими руками. Мой дед был одним из пяти 
операторов, которые работали в блокадном 
Ленинграде. А теперь меня отсюда хотят вы-
жить! Это же был особняк Гамбсов, знаменитых 
мебельщиков, они тут занимали второй этаж. 
Пару лет назад приезжали их потомки и были 
в шоке от того, что стало с домом».

По точечным жалобам трещинки в доме 
латали. Гипсом, силиконом — чем придется. 
Наконец в этом году жильцам предложили 

отремонтировать дом за свой счет. Весь дом 
сейчас опоясан крупной, жуткого вида метал-
лической сеткой — чтобы штукатурка и прочие 
куски, которые будут отваливаться от дома, не 
падали на людей. Арка, которая ведет во двор, 
и вовсе изуродована массивными балками, ко-
торые поставили в 90-е с той же целью — чтобы 
не убило кого-нибудь, если дом будет рушиться. 
«Эти конструкции уже сами в аварийном со-
стоянии, от них постоянно что-то отваливается». 
Обитатели двора вспоминают, что минувшей 
зимой в этом дворе чуть не убило человека 
сосулькой с этих странных балок.

«Ремонт обещали в 2012 году, — говорит 
житель дома Евгений. — И вот уже четыре года 
благополучно ждем». При этом в документации 
постоянно меняется дата постройки дома: еще 
не так давно он был 1854 года, затем появил-
ся 1911 год, а буквально пару месяцев назад 
он вдруг стал 1916-го. Притом что архитек-
тор Гаральд Боссе, автор здания, скончался 
в 1894 году. Жильцы заметили, что таким об-
разом по документам здание постепенно вы-
вели из ведения КГИОП (Комитета по охране 
памятников). 

В мае ЖКС-1 инициировал собрание, на 
котором были представители жилинспекции 
и районной администрации. Там попытались 
«повесить» ремонт дома на жильцов — а это 
порядка 14 млн рублей. Метрополитен уже от-
казался ремонтировать здание, а районная 
администрация явно не хочет расставаться с 
такими деньгами. 

«Они убили это имущество и за наш счет 
пытаются отремонтировать», — говорят жиль-
цы. Со вздохом вспоминают 70-е годы, когда в 
доме жил американский консул, и здание было 
аккуратное, без трещин, свежее, чистое. Сей-
час администрации здание проще снести. Тем 
более что коммерсантов, готовых выкупить это 
доходное место, хватает. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ДОМ, ПЕРЕЖИВШИЙ БЛОКАДУ, 
НЕ ВЫНЕС СТРОИТЕЛЕЙ

Петербуржцы стали 
жертвой транспортного 
комфорта
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По следам Марко Поло
Думаю, не так много найдется за предела-

ми Китая людей, которые слышали про город 
Дуньхуан, что в провинции Ганьсу. И то сказать: 
по китайским меркам это совсем небольшой 
населенный пункт, где проживает примерно 
180 тыс. человек. Но при этом здесь в ударных 
темпах был построен выставочный комплекс, 
который уже осенью собирается принимать экс-
позиции. А те, кому посчастливится побывать 
на театрализованном представлении Dunhuang 
Celebration, получат впечатления на всю жизнь 
от этого устроенного под звездным небом со-
четания оперы, балета, голографического и 
лазерного шоу.

...Я обливаюсь семью потами и, утопая в 
раскаленном песке, пытаюсь взобраться на верх 
высоченного бархана. Выданные у подножия 
ярко-оранжевые бахилы давно сбились, в об-
увь набилось столько песка, что кажется, будто 
к ногам привязано по полупудовой гире. Это 
своеобразный туристический аттракцион, но я 
проклинаю себя за то, что решил вскарабкаться 
на кажущуюся недостижимой вершину...

И тут услужливое воображение историка 
заставляет меня вспомнить о путешественниках 
и торговцах далекого прошлого, которые шли 
караванами через эти края. Без навигаторов и 
точных карт. Под тем же палящим солнцем, по 
этим же горячим пескам, испытывая такую же 
жажду, но не имея неподалеку кондициониро-
ванного автобуса, а над головой — наматываю-
щего круги спасательного вертолета. Эти мысли 
придали сил — и вскоре я стою наверху, глядя на 
кажущиеся бескрайними пески и зеленеющий 
где-то внизу крохотным оазисом кусочек расти-
тельности с озером-полумесяцем Юэяцюань.

Да, все эти песчаные дюны, окружающие 
Дуньхуан, бредущие по ним верблюды с туриста-
ми на спинах должны напоминать о тех далеких 
временах, когда этот город служил воротами в 
Поднебесную на Великом шелковом пути.

Говорят, бывал здесь и Марко Поло. И через 
эти края в Китай поступали из других стран не 
только различные товары. Здесь встречались 
цивилизации и культуры. Считается, что имен-
но через Дуньхуан в китайские земли попал 
буддизм. Память об этом хранят удивительные 
гроты Могао — это целый пещерный город, где 
можно увидеть старинные буддистские скуль-
птуры и фрески.

О проходившем через Дуньхуан Шелковом 
пути много говорили на прошедших в Пекине 
мероприятиях, куда я приехал по любезному 
приглашению главной китайской газеты «Жэнь-
минь Жибао». Посвящены эти мероприятия были 
стратегии «Один пояс — один путь». 

Она была анонсирована осенью 2013 года, 
когда председатель КНР Си Цзиньпин отправился 
в турне по странам Центральной Азии. Речь шла 
о создании «Экономического пояса шелкового 
пути» и «Морского шелкового пути XXI века». 
Амбициозный проект охватывает большую часть 
Евразии, соединяя развивающиеся и развитые 
страны. В старинный Шелковый путь вдохнули 
новую жизнь. Вместо верблюдов и лошадей 
товары перевозятся поездами, самолетами и 
судами. Но дело не только в транспортном со-
общении. Идея состоит в создании удобной 
и умной среды для торговли. И не только для 
торговли...

«Экономический пояс» предполагает соз-
дание трех коридоров, проходящих по Евразии. 
Северный предполагается проложить из Китая 
через Центральную Азию и Россию в Европу. 
Центральный — из Китая через Центральную 
и Западную Азию к Персидскому заливу и Сре-
диземноморью. А южный должен вести из Китая 
через Юго-Восточную Азию в Южную Азию и 
регион Индийского океана.

Проект же «Морского шелкового пути XXI 
века» включает в себя создание двух маршрутов. 
Один из них ведет от побережья Китая через 
Южно-Китайское море в Южно-Тихоокеанский 
регион. Другой должен соединить приморские 
районы Китая и Европу через Южно-Китайское 
море и Индийский океан.

Звучит грандиозно. Но как это будет вы-
глядеть на практике? 

Глобализация по-китайски
— Прежде всего, это не проект, а инициатива 

китайской стороны, — замечает по поводу «Одного 
пояса — одного пути» востоковед, эксперт по Ки-
таю профессор Алексей МАСЛОВ. — Тут есть раз-
ница. Проект — это то, что прописано по пунктам. В 
данном случае речь идет об инициативе. Китайцы 
в экспертных выступлениях признаются, что из-
меняют эту инициативу по ходу дела — глядя на 
то, как на нее реагирует мир. Что можно увидеть в 
этой инициативе? Первое: это новая глобализация 
по-китайски. Второе: Китай хочет поставить под 
контроль основные инфраструктурные и транс-
портные пути. Проблема заключается в том, что в 
Китае идет падение производства, падение ВВП. 
В стране растет социальное недовольство, потому 
что люди привыкли богатеть, а у них уменьшаются 
личные доходы. Недовольство есть и у крупных 
корпораций. И новый «Шелковый путь» — один из 
способов выделить деньги из государственного 
кармана крупным корпорациям (прежде всего 
строительным, железнодорожным, авиастрои-
тельным), чтобы несколько уменьшить уровень 
недовольства. Тут Китай не слишком отличает-
ся от России. Чего же хочет Китай? «Шелковый 
путь» предусматривает много проекций. Обычно 
говорят о том, что касается инвестиций. Но это 
не единственное измерение. Пекин говорит и 
о финансовом измерении (это банковское со-
трудничество), об инфраструктурном измерении 
(совместные дороги). То есть это очень широкая 
инициатива.

Как она действует? КНР заключает соот-
ветствующие договоры о присоединении той 
или иной страны к инициативе. Таких договоров 
по всему миру заключено более 30. После за-
ключения соглашения Китай начинает выделять 
достаточно много средств в виде инвестиций. 
Россия такого договора не заключала. И говорит 
о сопряжении с китайской инициативой. При-
чем сопрягается не столько Россия, сколько 
Евразийский экономический союз — это более 
гибкая позиция. Российская позиция очень про-
ста: «Шелковый путь» — это китайский проект, 
мы не можем присоединиться к нему, но можем 
сотрудничать с ним по тем моментам, которые 
нам интересны. Здесь мы пытаемся отстоять 
свою экономическую независимость. А многие 
страны присоединились к этому проекту. 

Недавно Си Цзиньпин совершил первый 
визит в Прагу — и Чехия заявила, что является на-
дежным партнером Китая по «Шелковому пути». 
И тут же получила инвестиции на строительство 
дорог, около $2 млрд, что для чехов довольно 
серьезная сумма. Проявляет интерес Китай и 
к более крупным странам — например, к Вели-
кобритании. А в Пекине давно рассматривали 
Британию как входные ворота в ЕС. Но после 
«Брекзита» Великобритания стала более уязви-
мой для Китая мишенью, поскольку не связана 
необходимостью утверждать многие решения 
через экономический совет ЕС...

«Шелковый путь» — это прежде всего вытес-
нение национального бизнеса. При этом Китай 
(в отличие от США) не экспортирует никакой 
идеологии. Это чистый бизнес. Поэтому многие 
страны попадаются на эту удочку, поскольку от 
них не требуют признавать ни, скажем, величия 
Китая, ни конфуцианских ценностей. Дело только 
в бизнесе. Китай, вкладывая деньги, требует 
достаточно широкого подчинения себе. Этим 
отчасти объясняется то, что Китай не так много 
инвестировал в Россию. За последний год, по 
официальным данным, прямые инвестиции со-
ставили чуть менее миллиарда долларов. 

— Какие плюсы вы видите в присоединении 
к «Одному поясу — одному пути»?

— Плюсы очень простые: Китай приносит в 
страну деньги. И может расшевелить экономику. 
Дает новые рабочие места. Готов приносить свои 
технологии. В Африку Китай, например, приносит 
технологию скоростных железных дорог. 

Плюс к этому китайцы достаточно активно 
выделяют не только инвестиции, но и долго-
срочные кредиты под низкие проценты. С этим 
все нормально. Но Китай — это не «добрый дя-
дюшка», взамен он получает пакеты акций пред-
приятий, входит в акционеры банков или портов 
(Китай купил греческий порт Пирей). Мелкие, 
казалось бы, капиталовложения могут объеди-
ниться в конце концов в единую китайскую сеть. 
КНР в рамках «Шелкового пути» добивается 
облегчения правил международной торговли, 
уменьшения торговых пошлин, создания особых 
экономических зон (в том числе и вдалеке от 
Китая — например в Центральной Европе). Для 
Пекина это очень выгодно, поскольку облегчает 
доступ китайских товаров на рынки. 

— В чем может конкретно выражаться «со-
пряженность» России с китайской стратегией?

— Есть целый блок проектов с российской 
стороны. Это и инфраструктура, и строительство 

предприятий. Причем не только на Дальнем 
Востоке, но и в Южном федеральном округе. 
Мы предлагаем Китаю активнее участвовать 
в территориях опережающего развития (ТОР). 
Пока инвестиции туда невелики, но зато ТОРы 
предоставляют уникальные возможности по 
налогообложению, по созданию предприятий 
— и, как следствие, это очень выгодно. Про-
блема порой состоит в том, что Россия страдает 
«гигантизмом», хочет начинать сразу большие, 
крупные проекты. При этом многие китайские 
бизнесмены средней руки боятся вкладывать. А 
надо начинать с небольших проектов — например 
с сельхозферм, которые не будут давать милли-
ардных доходов, но будут приучать китайский 
бизнес не бояться России... 

Улица должна быть  
с двусторонним движением
Главный научный сотрудник Института Даль-

него Востока РАН Владимир ПЕТРОВСКИЙ при-
держивается более оптимистического взгляда 
на выдвинутую Пекином стратегию.

— В целом эта мегаинициатива интересна 
для России и российской экономики, — уверен 
эксперт. — Это очень большая и многообещаю-
щая возможность для соразвития российской 
и китайской экономик. На самом деле речь 
идет не только о развитии транспортных логи-
стических маршрутов: вдоль этих маршрутов 
будут и совместные предприятия, и много чего 
еще. Это очень хорошая возможность для того, 
чтобы ускорить обустройство гигантских про-
сторов нашего Евразийского континента. Но 
это только возможность, которая либо будет 
реализована, либо нет. Все зависит от того, 
насколько серьезно Россия отнесется к тому, 
что предлагают китайские партнеры. Зависит 
это и от возможностей стратегического плани-
рования. Российской стороне еще предстоит 
определить для себя приоритеты участия в 
этой инициативе. Сейчас идут переговоры на 
эту тему по двум трекам. С одной стороны, 
был документ, который Путин и Си Цзиньпин 
подписали в мае прошлого года, — заявление 
о сопряжении евразийской интеграции и «Эко-
номического пояса шелкового пути». С другой 
стороны, Минэкономразвития ведет переговоры 
с китайцами: готовится подписание масштаб-
ного соглашения о торгово-экономическом со-
трудничестве, которое будет не меньше по зна-
чению, чем стратегическое соглашение России 
и ЕС. В качестве конечной цели стороны видят 
создание зоны свободной торговли. Реализация 
этих планов зависит от того, какие приоритеты 
изберет для себя российская сторона. Новый 
«Шелковый путь» имеет несколько условных 
маршрутов. Так называемый северный маршрут 
предусматривает, что будут задействованы 
возможности Транссиба, БАМа — естественно, 
в обновленном виде. По сравнению со всеми 
другими эта ветвь «Шелкового пути» наиболее 
окупаемая. Китайцы, конечно, очень тяжелые 
переговорщики, они никому ничего просто так 
не обещают. Речь идет о том, что, если есть 
какая-нибудь экономически выгодная возмож-
ность, она может быть реализована. Наших 
китайских партнеров интересуют возможности 

и Северного морского пути. У нас часто в прессе 
звучит, что китайцы пускают свои маршруты 
мимо России. Это совершенно не так — идут 
переговоры, многие позиции уточняются. Речь 
идет о взаимовыгодных вещах, которые помогут 
развитию российской экономики. 

— Скользким местом инициативы «Один 
пояс — один путь» называют беспокойство не-
которых стран насчет того, что Китай может 
лишить их известной доли экономического 
суверенитета...

— Действительно, такие опасения есть. 
Однако я хотел бы выделить два момента. С 
одной стороны, важно понимать, что китайцы 
предлагают не проект экономической инте-
грации, не создание какой-то экономической 
организации во главе с Китаем. Это больше 
напоминает международный экономический 
режим, когда страны-участницы действуют 
самостоятельно, суверенно, но по согласию 
друг с другом. Решения принимают самостоя-
тельно, никакого диктата нет изначально. А с 
другой стороны, конечно, у российской стороны 
должна быть озабоченность по поводу того, 
чтобы в ходе подключения к этой инициативе 
Россия и ее партнеры по Евразийскому союзу 
не превратились просто в перевалочную базу 
для китайских товаров. Ведь Евразийский союз 
создавался для того, чтобы сделать экономики 
входящих в него стран конкурентоспособны-
ми. Так что улица должна быть с двусторонним 
движением. Да, китайская экономика мощная, 
ориентированная на экспорт. И естественно, Ки-
тай будет стремиться использовать реализацию 
своей инициативы для того, чтобы увеличить 
экспорт своих товаров. Россия и ее партнеры 

по ЕАЭС должны это помнить. 
В целом наряду с существующими ри-

сками я вижу очень большие возможности, 
связанные с выдвинутой Си Цзиньпином ини-
циативой. Это долгосрочная инициатива: 
если полностью удастся реализовать то, о 
чем говорят китайцы, это займет не одно де-
сятилетие. Это очень сложный, уникальный 
в мировой политике и экономике экспери-
мент. И если Россия будет блюсти свои 
интересы, она может извлечь из участия 
в этом очень большую пользу. 

«Это не план Маршалла»
Надо признать, что китайская сто-

рона отнюдь не занимается лакировкой 
действительности. Эксперты и политики, с которы-
ми пришлось встретиться в Пекине, признают на-
личие обеспокоенности других стран китайскими 
масштабными планами.

Мне удалось побывать на встрече с одним 
из руководителей Компартии Китая, членом по-
литбюро ЦК КПК и его постоянного комитета Ли 
Юньшанем, который тоже упомянул о том, что в 
СМИ можно встретить утверждения о том, что 
китайская стратегия — это «план Маршалла»: 
«вы хотите создавать свои сферы влияния», или 
«хотите добиваться доминирования в каких-то 
регионах», или «хотите бросить вызов мировому 
порядку». 

«Я думаю, это все недоразумение», — уверяет 
Ли Юньшань: «Мы хотим, чтобы мир стал более 
открытым, чтобы мировая торговля была более 
справедливой... Основной принцип — общий до-
ступ и взаимная выгода. Наша инициатива про-
двигает вперед глобализацию, а не останавливает 
ее, не идет против нее».

— Сегодня некоторые могут упрекать Китай в 
том, что он сам не слишком хорошо развивается, 
имеет массу проблем, но при этом вкладывает 
огромные средства в помощь другим странам, 
— говорит старший научный сотрудник Института 
мировой экономики и политики Китайской акаде-
мии общественных наук Сюэ Ли. — Наш принцип 
состоит в совместном обсуждении, совместном 
строительстве и общем использовании. Однако 
не всегда в полной мере удается придерживаться 
этого принципа... В процессе реализации сотруд-
ничества Китай в определенной мере указывает 
другим странам, что делать. И в некоторых странах 
возникают опасения, что Китай превратит их в 
свои «провинции». Китай должен просто давать 
советы, а не навязывать другим свою волю, должен 
уважать традиции и чаяния тех стран, которым 
оказывает помощь...

— «Один пояс — один путь» будет выгоден 
экономике и культуре Китая, улучшит междуна-
родный имидж Китая, — считает Сюэ Ли, — а 
также продемонстрирует его международную от-
ветственность в качестве региональной державы. 
Стратегия будет выгодна и странам «Шелкового 
пути» — особенно для их инфраструктуры и от-
раслей обрабатывающей промышленности. Она 
усилит связи между этими странами. Говоря о не-
достатках, надо заметить, что страны «Шелкового 
пути» будут опасаться возрастания у себя китай-
ского влияния и роста тяжелой экономической за-
висимости от Китая. Есть опасения того, что «Один 
пояс — один путь» будет неверно истолковываться 
как безвозмездная помощь, что будет нанесен 
вред окружающей среде и традиционной куль-
туре этих стран, что ослабнет влияние в регионе 
основных региональных держав.

— Что вы думаете о роли России в стратегии 
«Одного пояса — одного пути»?

— Благодаря «Одному поясу — одному пути» 
дипломатия соседства в целом преодолеет ту 
дипломатию, при которой США были сердцевиной 
внешней политики Китая на протяжении более 
чем трех десятилетий. В комплексе дипломатии 
соседства возрастет важность России как един-
ственного системного стратегического партнера 
по сотрудничеству. РФ и Китай получат выгоду 
не только от стратегического взаимодействия в 
международной политике, оборонной промышлен-
ности, энергетике, но также и в сельском хозяй-
стве, легкой промышленности, обрабатывающей 
промышленности, коммуникационной индустрии, 
инфраструктурном строительстве и т. д., если 
Россия сумеет преодолеть свое беспокойство о 
том, что китайское присутствие может служить 
долгосрочной угрозой ее национальной, террито-
риальной и экономической безопасности...

— Стратегию «Одного пояса — одного пути» 
нередко сравнивают со знаменитым американ-
ским «планом Маршалла». Вы согласны с таким 
сравнением?

— Есть своего рода сходство между ними 
с точки зрения происхождения. И «Один пояс — 
один путь», и «план Маршалла» исходят от эко-
номических гигантов с большими деньгами и 
направлены на относительно слабые экономики. 
Оба они дают преимущества собственным вну-
тренним экономикам этих гигантов путем пере-
вода избыточных производственных мощностей 
и интернационализации их валют. Но «план Мар-
шалла» был рассчитан на короткий срок (1947–1951 
гг.), фокусируясь на помощи Западной Европе 
— развитому региону, и служил экономическим 
орудием «холодной войны», будучи экономиче-
ски ограниченным. Тогда как «Один пояс — один 
путь» рассчитан на долгий срок (как минимум 
на десять лет), в основном концентрируется на 
развивающихся странах (главным образом, на 
Евразийском континенте, особенно на сосед-
ствующих с Китаем странах). Это экономически 
инклюзивная стратегия, которая приветствует 
вступление любой страны — даже ЕС, даже Ав-
стралии, даже Соединенных Штатов...

■ ■ ■
Для меня эта командировка была первым 

знакомством с Китаем. И увидел я не так уж мно-
го: Пекин, Ланьчжоу, Дуньхуан. Как сказал один 
высокопоставленный китайский деятель, это все-
го только несколько листков, по которым трудно 
судить обо всем дереве. И чтобы понять что-то о 
Китае, недостаточно увидеть столицу и одну из 
провинций. Как бы то ни было, увиденного хва-
тило, чтобы проникнуться чувством уважения к 
тому, что сумели сделать китайцы за несколько 
десятилетий реформ.

То, что именно в Поднебесной родилась столь 
масштабная инициатива «Одного пояса — одного 
пути», говорит о многом.

Да, спору нет: бизнес есть бизнес. И главная 
его цель, очевидно, в получении прибыли. Неважно 
какой: политической, финансовой или иной, не 
измеряющейся в долларах, рублях или юанях. И 
конечно, Китай нацелен на получение этой самой 
прибыли. Но тому, что эта страна выдвигает амби-
циозные инициативы, стоит не только завидовать. 
Этого стоит не только опасаться. Этому стоит 
учиться. И с ней надо сотрудничать — хотя бы 
потому, что это наш сосед. И потому, что это наш 
партнер. И потому, что надо тоже искать возмож-
ности извлечь выгоду.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Пекин—Ланьчжоу—Дуньхуан—Москва.
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ПРЕМЬЕРА

ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ 2.0

В начале сентября в китайском 
Ханчжоу ждут лидеров «Большой 
двадцатки» — среди них Путина, 

Меркель, Обаму, Эрдогана. Ну а 
хозяином саммита станет глава КНР Си 
Цзиньпин. Формально темой встречи 
глав государств и правительств станет 
«Строительство инновационной, здоровой, 
взаимосвязанной и инклюзивной мировой 
экономики». Что очень перекликается 
с выдвинутой Пекином стратегией по 
строительству нового «шелкового пути», 
который должен связать Восток и Запад. 
Вернувшийся из Китая журналист «МК» 
попытался разобраться в плюсах и 
минусах китайской инициативы.

Китай предлагает миру мегастратегию: каковы ее плюсы и минусы?

Ворота отъезжают, и открывается дивная кар-
тина: лес скульптур... прямо среди леса. А посреди 
двора сидит такая аккуратная черная кошечка и 
старательно намывает белой лапкой мордочку. Ну 
точно, киса эта, по народным приметам, гостей на-
мывает: через две недели их здесь будет видимо-
невидимо, официальных и неофициальных. 

— Она вчера родила. Целых пять штук. Живет 
она здесь, — говорит президент академии, сейчас 
на академика мало похожий. Он как прораб на 
стройке — красный фартук поверх белой рубашки, 
белые бермуды, руки по локоть не то в грязи, не 
то в цементе. А вокруг — машины со сварочными 
аппаратами, те фонтанируют искрами, и без очков 
на них больно смотреть. 

Рабочие, краны приезжают и уезжают, вы-
гружая среди елей все новые фигуры. Что-то не-
реальное есть в том, как дворяне, президенты, 
вполне узнаваемые художники, артисты с миро-
выми именами или простолюдины частями или 
целиком болтаются в воздухе, но без намека на 
угрозу падения. Машинный кран клещами вце-
пляется в крюк, который вбит в голову каждой 
скульптуры.

— Это чтобы удобнее двигать, на нужное 
место ставить. Смотри, у всех тут такие крюки, — 
говорит бригадир, немолодой мужчина с сильно 
загорелым лицом.

Нет, в этом самом обычном крючке опреде-
ленно есть своя философия: кто бы ты ни был — шут 

или король, великий или самый обыкновенный че-
ловек — перед крюком судьбы все равны.

Но сколько именно сейчас скульптур, никто 
точно ответить не может, включая самого автора. 
Да и спросить особо не у кого: Мастер с мозаикой 
разбирается, со сварщиками спорит: 

— Автоген тут нужен, автоген, понимаешь? 
Понимаю, что скульптуры придется посчитать. 

Обхожу участок — соток, наверное, в 40–50. Что 
ни метр — произведение искусства — камень, 
бронза, литье, выколотка на меди… Глаза раз-
бегаются: рядом с великим Нуреевым (раскинув 
руки, летит куда-то — танец или побег из СССР в 
Париж?) рыбак с рыбой в руках на земном шарике 
съежился от одиночества. Пикассо лысый, в костю-
ме, а напротив — группа грузинских музыкантов, 
трогательно-наивных, деревенский такой орке-
стрик, играющий обычно на свадьбах и похоронах. 
Их позолотой покрывает женщина, и про нее все 
тут, включая Зураба Церетели, с восхищением 
говорят: «Наташа — большая мастерица».

Но вот, пожалуй, самое впечатляющее — два 
огромных барса в прыжке буквально зависли над 
серебряным шаром, и непонятно, каким таким 
образом этот шар не падает. А рядом с четырех-
метровыми хищниками — Президент Российской 
Федерации в костюме дзюдоиста: поза — готов-
ность №1 перед выходом на татами. 

— Зураб Константинович, а что-то я Луж-
кова не вижу в компании ваших современников. 

Михалков, Табаков, Спиваков, Ахмадулина и дру-
гие достойные люди — здесь, в скульптурном 
виде и в барельефах. А вот Юрия Михайловича, 
того, что запечатлен в образе дворника, нет.

— Лужков, цари остались в галерее. У этого 
музея другая структура. Лужков что? Дружили, 
каждый день встречались, смотрел на него — 
образ поймал. Путин — тоже образ поймал, 
когда он еще не был президентом, с Анатолием 
Собчаком тогда работал. Я сидел как судья на 
соревнованиях по дзюдо, и мы обсуждали, как 
дети борются. А Путин стоял так (показывает 
позу дзюдоиста перед схваткой), я взял каран-
даш и сделал 12 набросков. И он видел, что я 
рисовал. Я сделал модель, показал ему, потом 
собрал скульптуру.

Короткий перерыв. Мастер присел на ска-
мейку, и тут же рядом пристраивается молодая 
мамаша — черная кошечка. Лика, дочь Зураба 
Константиновича, тоже художница, говорит, что 
кошку зовут Шлындра и ее, только родившую, 
пасет мордатый полосатый кот, он, наверное, 
отцом котятам и будет. Помимо кошек на даче 
у Церетели живут еще три собаки — кавказец, 
алабай и королевский пудель.

— Хочу уточнить: это копии тех работ, которые 
уже стоят в галерее на Пречистенке и Большой 
Грузинской?

— Что ты, это все оригиналы, ручная работа. 
Вот смотри, скульптурная композиция героям 

моего любимого фильма «Мимино»: Буба Кика-
бидзе, Женя Леонов, Фрунзик Мкртчян. В Тбилиси 
уже стоит такой памятник, а здесь — тут тонко-
сти понимать надо — в ручной работе, немного 
другие образы, по-другому пластика строится. 
В общем, создал композицию, вот и все — музей 
под открытым небом. Еще не открыл, а туристы 
уже ходят. 

И без перехода: «Кушать будешь?». Вопрос 
формальный и риторический: грузинский дом 
отказа не допускает. Тем более дом Церетели.

После обеда со вкуснейшими хачапури, сы-
ром, пузатыми помидорами Мастера зовут решать 
судьбу Чарли Чаплина: к какой группе примкнет 
великий Чарли из немого кино — ближе к дому, 
Пикассо или женам декабристов? Скульптурная 
группа в кринолинах образовала небольшую 
аллею. 

В Переделкине это будет не парк застывших 
скульптур: они, как говорит Зураб Константинович, 
всегда в пути: отсюда будут уезжать на выставки, 
возвращаться в Переделкино, к ним будут добав-
ляться новые «обитатели».

— В общем, живая жизнь, живой парк. У меня 
еще будут здесь свои дни для мастер-классов. 
По пятницам, знаешь, провожу мастер-классы 
для детей у себя в академии, а здесь — в суббо-
ту, воскресенье. Много местных детей, здесь же 
школа есть.

Марина РАЙКИНА.

Великая Китайская стена.

Корреспондент «МК» с коллегами 
покоряет песчаные дюны.

Зураб Церетели и его кошечка.

Пещеры Могао — один из древнейших
 в Китае буддийских храмов.
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27 августа в Москве размашисто отмечался 
День российского кино, охвативший парки и 
кинотеатры города. Символом новой акции 
«Ночь кино» стала глазастая сова. Но радовать 
зрителя начали еще днем. 

Нынешний год объявлен Годом российского 
кино. Вот и решили отметить профессиональный 
праздник кинематографистов с русским размахом. 
На Новом Арбате разместился уголок «Ералаша», 
где прохожие могли посмотреть фильмы из попу-
лярного киножурнала, а заодно и попрыгать. И по 
всему городу происходило нечто подобное. 

Героем дня стал Денис Мацуев. В 16 часов 
он представлял вместе с Валерием Гергиевым 
документальный фильм «Прокофьев: во время 
пути» Анны Матисон. А в 19 часов уже сидел за 
роялем перед Большим театром. С Российским 
национальным оркестром Денис Мацуев исполнил 
выдающиеся произведения советских и россий-
ских композиторов, написанные для кино. 

Предполагалось, что поприветствует собрав-
шихся Дмитрий Медведев, но он так и не появился. 
С кратким словом выступил министр культуры 
Владимир Мединский, выглядевший так, как будто 
случайно заглянул на огонек. Зрители пытались 
своими криками, правда, робкими, привлечь его 
внимание, а потом затихли, когда на экране пошли 
первые кадры. Начитавшись газет, люди были уве-
рены в том, что их ждут на Театральной площади 
с распростертыми объятиями. Кто-то приехал из 
Подмосковья. Не так уж много людей собралось 
в тот вечер послушать под открытым небом кон-
церт в честь Дня кино. Но и из них попали в пар-
тер единицы. Пожилые женщины рассказывали 
охранникам о своих болезнях, пеняли на неспра-
ведливость жизни. Ничего не помогло. Металась 
молодая женщина, чудом прорвавшаяся к рядам 
стульев с маленьким сыном. Ее дочка осталась 
по другую сторону ограждения. По внутренней 
связи раздалась команда: «Смотрите, чтобы ни-
кто не прыгнул через заграждение. Толпа стоит». 
Казалось, что в какой-то момент люди возьмут 
Большой театр штурмом. 

От лица рассказчика выступал Евгений Ми-
ронов. Прекрасно и без пафоса он прочитал не-
большую лекцию об этапах пути отечественного 
кино, перечисляя лучших наших актеров, с особой 
интонацией произнес имя своего учителя Олега 
Табакова. Когда зазвучала грандиозная музыка 
Прокофьева к фильму «Александр Невский», Исаа-
ка Дунаевского к «Детям капитана Гранта», Арама 
Хачатуряна из «Маскарада» Сергея Герасимова, 
премьера которого была назначена на 22 июня 
1941 года, аж дух захватило. В кино была великая 
эпоха. Думая о том, как проиллюстрировать кино 
90-х, Денис Мацуев решил обратиться к музы-
ке Прокофьева. В ее сопровождении и прошли 
фрагменты фильмов «Брат», «Страна глухих», 
«Маленькая Вера». 

Нынешний год объявлен еще и Годом Про-
кофьева. На премьеру фильма Анны Матисон 
«Прокофьев: во время пути» (она проходила в 
одном из кинотеатров города) пришли Валерий 
Гергиев и Денис Мацуев, принимавшие участие в 
его создании. Перед показом в исполнении хора 
им. А.В.Свешникова прозвучали сочинения Про-
кофьева, написанные к фильмам Эйзенштейна. 
Проходило все в фойе под грохот из соседнего 

зала, где шел блокбастер. Хор продолжал петь и 
тогда, когда по громкой связи повторялось объ-
явление о начале сеанса. Зрители ринулись в зал, 
фойе опустело, и хор своим числом превысил ко-
личество слушателей. Человек в костюме показал 
руководителю хора Евгению Волкову руки крестом: 
мол, завязывай. С коллегами мы поблагодарили 
Евгения за прекрасный концерт, проходивший в 
экстремальных обстоятельствах. А в ответ услы-
шали: «Да что вы, это же кинотеатр». 

Картину о Прокофьеве предваряют титры: 
«Принципы духовного состояния во время пути». 
По словам Анны Матисон, это своеобразный днев-
ник Пасхального фестиваля, в который вплетены 
дневники Прокофьева. Вел он их на протяжении 
30 лет, и последние его строки — о том, что опять 
пришлось ухудшать инструментовку «Сказа о ка-
менном цветке». Названный формалистом и анти-
советчиком, композитор в конце жизни вернулся 
в страну большевиков, сделав ход, который не 
сделал никто, как скажет Гергиев. И умер в один 
день со Сталиным. Гергиев отвел ему место в 
первой десятке композиторов, которых можно 
распознать по началу мелодии. Выступал он тем-
пераментно: «Был фильм «Бетховен», где шла речь 
о судьбе животного. А у нас появился фильм, где 

вместо собачки — Сергей Сергеевич Прокофьев». 
Проехав с оркестром Мариинского театра за 24 дня 
11 городов и исполняя там Прокофьева, Гергиев 
предсказывает этому гению мощный ход вперед. 
Этот путь по городам и весям и запечатлела Анна 
Матисон. На экране — Константин Хабенский в 
облике некоего Марка, который намеревается 
купить дачу Прокофьева. А пока он сидит на ве-
ранде и перелистывает страницы его дневника. За 
спиной появляется Прокофьев в исполнении все 
того же Хабенского. Но главным героем фильма 
стал все-таки Валерий Гергиев. 

Сразу после показа была прочитана лекция 
режиссером Алексеем Мизгиревым и продюсером 
Александром Роднянским. Мировая премьера их 
фильма «Дуэлянт» состоится на фестивале в То-
ронто в сентябре. А пока его создатели рассказали 
о том, как шла работа, показали фрагменты карти-
ны, поговорили об авторском кино, представители 
которого все чаще смотрят в сторону жанрового 
и зрительского кино. Вот только Алексею Миз-
гиреву не бывать на своей премьере. 26 августа 
посольство Канады отказало ему в выдаче визы, 
поскольку нет уверенности в том, что по окончании 
временного визита он покинет Канаду. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Человек-афоризм, человек-парадокс, 
человек-вызов, гениальная актриса, умевшая 
восхищать и восхищаться, — все это Фаина 
Раневская. Именно ей посвящена выставка в 
Театральном музее им. А.А.Бахрушина, приу-
роченная к 120-летию со дня ее рождения. Для 
посетителей экспозиция «У меня хватило ума 
так глупо прожить жизнь…» откроется в день 
рождения Фаины Раневской — 27 августа. 
Корреспондент «МК» встретился с куратором 
выставки Людмилой Шемраковой.

Фанни Фельдман — известная зрителям как 
Фаина Раневская — фигура удивительная. Ее 
фразы разошлись на цитаты, а эпизодические 
роли в кино сделали ее кумиром всех поколений. 
В качестве псевдонима она выбрала фамилию 
героини пьесы «Вишнёвый сад», и это принесло 
ей удачу. На выставке в Театральном музее им. 
А.А.Бахрушина попытались показать Раневскую не 
только как актрису, но и как человека и личность. 
Здесь можно будет проследить театральный путь 
Фаины Раневской длиною более чем в 65 лет.

— Тематически выставка выстроена вокруг 
двух разделов, — рассказывает Людмила Шем-
ракова. — Первый посвящен непосредственно 
самой Фаине Георгиевне, образам, сыгранным 
ею в театре и кино, — это целая галерея от 1916 до 
1984 года. Установленные и неустановленные 
роли, портреты крупным планом, чтобы зритель 
увидел, какой она может быть разной, какой она 
может быть интересной в самых разных образах, 
амплуа. Есть нигде не публиковавшиеся фото-
графии, где она совсем молоденькая, уникальные 
кадры, где она с подругой, с братом — самое 
начало XX века.

— Что еще помимо фотографий пред-
ставлено на выставке?

— Подборка графических работ известных на-
ших художников: Игина, Румнева, Виноградова — 
шаржи и портреты. Среди них есть и дружеский 
шарж Эйзенштейна, это добавляет дополнитель-
ные краски к образу Фаины Георгиевны. Ведь это 
только кажется, что мы знаем о ней все. Свою 
личную жизнь она оберегала очень тщательно. 
Мы не поднимаем ни в коем случае завесу над 

тайной ее жизни, но наша подборка сможет по-
мочь заинтересованному зрителю понять, какой 
личностью и человеком она была.

— Пре д с тав лены театра льные 
костюмы?

— Нет, костюмов нет. Зато есть книги из ее 
библиотеки. Фаина Георгиевна обожала читать, 

но очень не любила книжные шкафы, поэтому 
книги лежали у нее везде: она считала, что книги 
нужны для чтения, а не для хранения. Обычно 
Раневская делала пометки. Зачастую шутили, что 
она переписывает драматургов. К примеру, когда 
она играла роль бабушки в «Деревья умирают стоя» 
испанского драматурга Алехандро Касоны, она 
переработала пьесу так, что в театре смеялись: 
надо в программке написать «перевод в редак-
ции Раневской». Многие драматурги считали ее 
соавтором пьес — например Константин Тренёв. 
Известен случай, когда она дописала роль, которой 
не было. Она тогда снималась в фильме «Дума 
про казака Голоту», играла эпизодическую роль 
(она по праву была королевой эпизода). Так вот, в 
фильме «Дума про казака Голоту» была роль попа. 
Специально для нее роль переделали на роль по-
падьи. Или, помните, в фильме «Весна» Григория 
Александрова она сыграла экономку Маргариту 
Львовну? Изначально в сценарии был один эпизод, 
где экономка подает завтрак. Александров сказал 
Фаине Георгиевне: придумайте себе роль. Она 
воспользовалась этим полностью, и получился 
фильм, который вряд ли бы прозвучал так, как 
звучит сейчас, если бы не Раневская.

— Знаю, что вы планируете в рамках вы-
ставки показать некоторые фильмы Ранев-
ской. Расскажите об этом поподробнее.

— В рамках выставки мы создадим небольшой 
кинотеатр, где зрители сами смогут выбрать кино, 
которое хотели бы посмотреть целиком. В этом 
кинотеатре мы создадим зону плакатов фильмов 
с ее участием. «Мосфильм», киностудия Горького, 
«Ленфильм» любезно предоставили афиши и фото-
графии, разные архивные материалы.

— Известно о «доске почета» в квартире 
Раневской, куда она прикалывала медицин-
скими иголками фото любимых ею людей. 
Есть нечто подобное?

— Была первоначальная мысль воспроиз-
вести интерьер ее квартиры, но мы не стали. Это 
сложно в музейных условиях. Нет, будут просто 
фотографии и записные книжки.

— …В которых наряду с едкими записями 
сквозило одиночество.

— Неудивительно, почему она чувствовала 
себя такой одинокой в старости, когда ушли все. 
Когда ты остаешься один, после того как ты общал-
ся с такими людьми лучшую часть своей жизни, 
когда вокруг тебя были Ахматова, Пастернак, Эй-
зенштейн, Ромм, Таиров, Алиса Коонен, Рихтер, 
Михоэлс… Вот это ощущение потери — с ним 
трудно потом жить. Неспроста последние годы 
ее жизни в записных книжках рефреном проходят 
слова «тоска» и «одиночество»… Иногда это очень 
грустное чтение. Она говорила, что если бы стала 
писать автобиографию, то это была бы жалобная 
книга. Наша выставка показывает не жалобную 
книгу, а жизнь талантливой актрисы.

Екатерина ПИСАРЕВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Группа партийцев, не со-
гласных с общей линией партии. 4. Рассыпчатое 
печенье из тонких полосок теста, сжаренных в 
масле. 10. Квашеная капуста и соленые огурцы 
к водке. 11. Тайна каждой женщины после двад-
цати. 13. Человек, у которого «душа из пяток не 
вылезает». 14. Чемоданчик с миллионом баксов. 
15. Переписанные жители страны. 16. Перна-
тая воровка блестящих цацок. 18. «Спасибо!» 
актеров под занавес спектакля. 20. Обыватель 
с узкими интересами. 22. Судно, которое не-
сет ветром. 23. Сан босса графа Рошфора в 
романе Дюма. 24. Наибольшая величина в ряду 
других. 27. Цаца, считающая себя красивее и 
умнее окружающих. 30. Мерцающий фонарик 
на милицейской машине. 32. Белый «фарш» в 
варениках. 34. Торговец, отдыхающий во время 
поста. 35. Мясо для Тузика, мороженое для ре-
бенка. 36. Буйный пациент дурдома. 38. Пернатая 
«попутка» лягушки-путешественницы в сказке. 
39. Популярный коктейль на основе джина и 
вермута. 40. Девица на выданье. 41. Большая 
«веснушка» на руке. 42. Магические слова, об-
ладающие колдовской или целебной силой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Писатель, рассказываю-
щий об инопланетянах. 2. Настойка на хлеб-
ных корках. 3. Ящерица, живущая в квартире. 
5. Большой ящик с марионетками. 6. Обмытое 
шампанским щекотание нервишек. 7. Гримпен-
ская могила Стэплтона в произведении Артура 
Конан Дойла. 8. Работяга, который кирпича про-
сит. 9. Оболтус, в дневнике которого красные 
лебеди плавают. 10. Отличница, заучивающая 
наизусть учебники. 12. «Выходка» калорифера. 
17. Оскорбление религиозной святыни. 19. Про-
звище Маньки, которую сыграла Лариса Удо-
виченко. 20. Мизерное количество воды в чай-
нике. 21. Колбасно-сырный «веер» в тарелке. 

25. Слово с противоположным значением. 
26. Цветок «в бананово-лимонном Сингапуре». 
27. Плешь над виском. 28. Спальня в квартире. 
29. «Пистолетик», заряженный скобами. 31. Ли-
ния, которая делит земной шар на два полуша-
рия. 33. Минимальная порция свежего воздуха. 
34. «Чеканка» с орлом и решкой. 37. Военно-
полевой колер. 38. Мудрое время суток.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диктант. 4. Орешник. 10. Бегство. 11. Конвоир. 13. Брак. 14. Кафе. 15. 
Почтальон. 16. Ладонь. 18. Шнурок. 20. Трейлер. 22. Мандарин. 23. Зубоскал. 24. Молчанка. 
27. Котлован. 30. Яблочко. 32. Оценка. 34. Радист. 35. Депрессия. 36. Мэтр. 38. Пума. 39. 
Равиоли. 40. Валидол. 41. Антураж. 42. Пастырь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дембель. 2. Трек. 3. Насыпь. 5. Реванш. 6. Шпик. 7. Кушетка. 8. Портвейн. 
9. Скалолаз. 10. Бандана. 12. Разруха. 17. Неудачник. 19. Неустойка. 20. Тирания. 21. Рабство. 
25. Оркестр. 26. Аллергия. 27. Качество. 28. Артикул. 29. Формула. 31. Отрасль. 33. Аджика. 
34. Рябина. 37. Рагу. 38. Пост.

РЕКЛАМА 16+

Открылась выставка 
к 120-летию великой 
актрисы

В роли Фелицаты в спектакле 
Театра им. Моссовета «Правда 
хорошо, а счастье лучше» (1980).

Для родителей школьников настали горячие 
дни. Оставшееся до начала занятий время 
большинство из них носится по магазинам, 
пытаясь укомплектовать чадо всем необходи-
мым для школы. Попутно хватаясь за головы 
и за кошельки — это необходимое выливается 
в изрядную сумму.
С помощью экспертов мы постарались по-
мочь — подсказать, какие вещи действительно 
являются необходимыми, а также где и как 
приобрести их, не тратя лишних денег. 

Школьная форма
Практически все школы требуют ношения 

определенного типа одежды — как правило, дело-
вого стиля. Многие определяют также ее цветовую 
гамму и конкретные детали. Как, исходя из этих 
параметров, родителям подобрать вещи, которые 
были бы удобными, качественными, эстетически 

привлекательными и приемлемыми по цене? 
— Сейчас все большее число детей страдают 

всевозможными аллергиями, в том числе и на 
некоторые виды тканей, — рассказывает врач-
педиатр Ольга Родина. — Поэтому выбор ткани для 
школьной формы — один из важнейших пунктов. 
Традиционно натуральные считаются оптималь-
ными, но они очень сложны в уходе: плохо отсти-
рываются и требуют частой глажки. Мой совет: 
выбирать смесовые ткани — когда к натуральному 
волокну добавляется синтетическое, ткань полу-
чается более долговечной и практичной, а уход за 
ней существенно облегчен. Вот только запомните: 
натурального волокна в ткани должно быть не 
меньше 60 процентов! Иначе гипоаллергенность 
одежды останется под вопросом. 

Психолог Елена Мошкова советует обязатель-
но покупать форму вместе с ребенком: 

— Одежда непременно должна ему нравиться! 

При этом цвета лучше выбирать спокойные: темно-
синие, зеленые, бежевые. От черно-белого со-
четания у детей устают глаза, а слишком яркие, 
«веселенькие» расцветки перевозбуждают.

Можно ли как-то снизить расходы? Родители 
жалуются, что цены на детскую одежду накану-
не 1 сентября в магазинах и даже на вещевых 

рынках — заоблачные. Но опытные мамы говорят, 
что не стоит рвать на себе волосы из-за того, что 
не позаботились о форме загодя.

— Хороший вариант — покупать форму на 
школьных ярмарках, — рассказывает мама тре-
тьеклассницы Вера. — Такие ярмарки начинают 
работать в последние дни августа, а заканчивают 

к 10 сентября. Там можно купить и качественную 
одежду почти вдвое дешевле, чем в магазине, и 
обувь, и товары для школы. К примеру, рубашки 
стоят от 400 рублей, брюки и юбки — от 700. Кстати, 
можно получить дополнительную скидку, если при-
обретать вещи ближе к концу ярмарки. У ребенка 
должно быть несколько комбинаций предметов 
одежды, и необязательно все покупать сразу. 

Ранец
Роспотребнадзор требует, чтоб вес школь-

ных ранцев не превышал 700 граммов для млад-
шеклассников и был не больше килограмма для 
средних и старших классов. Однако малый вес 
чаще всего достигается за счет тонкого материала, 
редкого шва, минимума клепок. Такие рюкзачки 
неудобны, недолговечны и неэстетичны.

Врачи-ортопеды рекомендует покупать 
младшеклассникам ранцы с жесткими стенками 
и верхним клапаном, который сохраняет форму 
«сундучка», тем самым держа спину и формируя 
осанку. А для тех, кто постарше, можно подобрать 
рюкзак с жесткой вкладкой в спинке. 

— Так называемые сити-бэги — небольшие 
рюкзаки для города, — добавляет инструктор по 

туризму Марат Акишин. — Они очень похожи на 
школьные рюкзаки, и среди них много изделий 
известных производителей, качество которых вы-
соко даже в недорогих моделях. Их можно купить 
в пределах от 1900 до 3000 рублей — при этом 
все крепко прошито, проклепано, качественная 
фурнитура, в спинке уплотнитель.

Пенал и канцтовары
Пенал с наполнением — вроде бы удобно, 

но подборка содержимого может быть не самой 
удачной, а цена существенно выше. Оптимальным 
специалисты считают мягкий пенал-«кошелек». Он 
обычно имеет два отделения на молниях, внутри 
содержит петельки для карандашей и ластиков. 

— Идя за покупками, возьмите с собой белые 
салфетки, чтобы проверить стойкость краски на 
школьных аксессуарах, — советует химик Алла 
Пастухова. — Нестойкие краски, как правило, 
токсичны. Если поверхность потереть салфеткой и 
она окрасится, то такие товары покупать нельзя.

Собирая комплект канцтоваров, не хватайте 
лишнего. Разные трафареты, степлеры, «штрихи» 
и пр. нужно покупать по мере необходимости. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

СКОЛЬКО СТОИТ ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ?
И может ли этот день обойтись дешевле

Пиджак — 1800 рублей 
(не меньше двух)

Рубашка — 600 рублей 
(нужно не меньше 5 шт.)

Брюки (юбка) — 1000 рублей 
(не меньше трех)

Ботинки — 3000 рублей 
(не меньше двух пар плюс сменная обувь)

Ранец — 
2500 
рублей

Пенал 
и канцелярские 
принадлежности — 
3500 рублей

Букет 
цветов — 
от 1500 
рублей

СКОЛЬКО ПРИДЕТСЯ ПОТРАТИТЬ НА СБОРЫ В ШКОЛУ

«НОЧЬ КИНО» ЕДВА 
НЕ ЗАКОНЧИЛАСЬ 
ШТУРМОМ
Раздвоение Константина 
Хабенского

ФАИНА РАНЕВСКАЯ 
ПЕРЕПИСЫВАЛА 
СВОИ РОЛИ

Герой дня — Денис Мацуев.
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ПО СЛЕДАМ РИО
...Собственно, поводов пригла-
сить их в редакцию было великое 
множество. Для начала — первые 
с 2008 года олимпийские медали 
в российском велотреке (а в жен-
ском так и вовсе с 2004-го). Плюс, 
конечно, то, с каким восхищением 
про них самих и про их «серебро» в 
командном спринте чеканки Рио-
2016 отзывались решительно все — 
и специалисты, и соперницы. Да, в 
конце концов, они просто красивые 
и фантастически обаятельные де-
вушки, на которых нам, мужикам, 
так хотелось полюбоваться вживую, 
а не по ТВ.

А они — Настя Войнова и Даша Шмелёва 
— оказались еще и очень общительными, в чем 
убедились и мы, журналисты, и читатели «МК», 
получившие в рамках нашей онлайн-конференции 
на сайте mk.ru ответы на все свои вопросы. Са-
мые интересные — вашему вниманию в газетной 
версии!

«ПОСЛЕ ФАЛЬСТАРТА НАЧАЛСЯ МАНДРАЖ»
— Рио-2016 — это первые для вас Олим-

пийские игры. Как готовились, настраива-
лись? Правда ли, что волнение, которое ис-
пытываешь там, на Играх, не сравнится ни с 
чемпионатом мира, ни с чем-либо еще?

Анастасия: «Действительно, Олимпиада не 
сравнится ни с какими другими соревнования-
ми, это что-то особенное. Это пик в карьере, это 
детская мечта — олимпийская медаль! Буквально 
чувствуешь, как пишется история: и твоя личная, 
и твоей страны... Чемпионат мира, чемпионат 
Европы — ты знаешь, что все это будет еще. А 
вот Олимпийские игры — кто знает...»

— Что для вас было самым сложным на 
Олимпиаде?

Дарья: «У меня появилось волнение, когда 
произошел фальстарт. После этого дают старто-
вать еще раз, но это ведь уже последняя попытка. 
Если фальстарт повторяется, команда снимается. 
И тогда пошел мандраж, я очень боялась этой вто-
рой попытки. Но получилось собраться. Спасибо 
большое всей команде, что меня успокоили».

— Вопрос Насте: могли ли вы завоевать 
медаль не в командной, а в личной гонке?

Анастасия: «Начну с выступления в кейри-
не. Это не моя профильная дисциплина. Хотя на 
Олимпийские игры я отобралась, недавно начала 
работать над этим видом. Могу объяснить: это 
очень сложно совместить в подготовке — и кей-
рин, и спринт. Но в любом случае четвертое место 
на Олимпиаде обидно... По поводу выступления 
в индивидуальном спринте… может, это будет 
громко сказано, но я ехала бороться за медали. 
И тут я была еще сильнее расстроена, что мне не 
удалось войти в четверку сильнейших».

— Вопрос Даше: подошли к Олимпиаде 
на пике формы?

Дарья: «Да, безусловно, на Олимпиаде я 
показала свои лучшие секунды в нашем виде, в 
котором завоевали медали. В остальных видах 
я еще неопытная. Бороться там мне достаточно 
тяжело. В индивидуальном спринте, к сожалению, 
не получилось даже отобраться, соперницы были 
очень сильные».

— Как вам судейство? Не считаете ли, что 
к нашей сборной относились предвзято?

Анастасия: «До Олимпиады у меня была такая 
мысль: а что будет, когда мы приедем, как нас 
будут судить? Сложно сейчас все объяснить, но в 
нашем виде спорта есть определенные правила; 
и вот бывают такие малейшие погрешности, такие 
нюансы, когда все зависит от судьи. Как он решит, 
так в итоге и будет. И причем правила постоянно 
меняются. Но предвзятого отношения я не заме-
тила. Все было достаточно объективно...»

«ПО ВСЕМ ПОВОДАМ МЫ УЖЕ  
ПЕРЕРУГАЛИСЬ! ТЕПЕРЬ ИДИЛЛИЯ»

— Кто особенно поддерживал до со-
ревнований, во время и после? И вообще, 
насколько важна для вас поддержка других 
людей?

Дарья: «Поддержка у меня в первую очередь 
была от подруги и от отца. Честно сказать, без 
этого я ушла бы в тоску, если можно так сказать. 
Они выслушивали все мои переживания, пыта-
лись поддержать и подбодрить».

Анастасия: «Самая важная поддержка — это 
поддержка мамы. Ведь мама прошла со мной весь 

мой путь до олимпийской медали и будет дальше 
продолжать идти, я в этом уверена. В этой на-
граде есть и ее огромный вклад. А вообще любая 
поддержка важна: тренеров, обслуживающего 
персонала, спонсоров, болельщиков...»

— Что чувствовали, какие мысли воз-
никали, когда говорили, что нашу сборную 
в Рио могут не пустить?

Анастасия: «Если говорить в целом, это без-
умно неприятно и несправедливо по отношению 
к нашей сборной, к самим спортсменам. Только 
спортсмены понимают, как нужно работать, что-
бы попасть на Игры, сколько надо идти к своей 
мечте... И вот тут из-за необоснованных подо-
зрений кто-то пытается отобрать у спортсменов 
эту мечту! Но мы продолжали работать, понимая, 
что своими переживаниями можем только ухуд-
шить результат».

— Главное качество в велоспорте? Со 
стороны кажется — девушки в спринте едут 
одинаково. А кто в итоге побеждает — у кого 
велосипед лучше? И еще: что важно именно 
для командного спринта — психологическая 
совместимость? У вас она есть, не 
ругаетесь?

Анастасия: «Как я пони-
маю, в первой части вопроса 
была доля шутки, потому что 
он поначалу кажется обид-
ным. Велосипед, конечно, 
играет большую роль в 

нашем виде спорта. Технологии постоянно со-
вершенствуются. Но это еще и огромный труд 
спортсмена, персонала. Девушки все разные в 
спринте, и велосипеды у всех разные. У тех, кто 
выступает на международном уровне, велоси-
педы примерно одинаково высокого класса... 
Главное же — это желание совершенствоваться; 
если такого стремления нет, то можно завершать 
карьеру. По второй части вопроса: в любом рабо-
чем коллективе, особенно что касается спорта, 
если даже нет психологической совместимости, 
ты все равно работаешь на общее дело. Иногда 
надо переступить через обиды ради общего 
дела».

Дарья: «Трудно сказать, какое главное каче-
ство; дисциплины разные, направления разные у 
нас. Конечно же, волевые качества важны. А насчет 
совместимости... По всем поводам, которые у 
нас были, мы уже переругались. А сейчас прак-
тически семейная идиллия. Главное, в человеке 
принять все его качества, плохие и хорошие... 
Иногда, конечно, бывают мелкие обиды. Все люди 

разные, и если на все обижаться, то тогда 
война начнется. У нас все проблемы 

решаемые. Если Настя видит, что я 
чем-то расстроена, то она подой-
дет всегда. Она сильная девушка 

и знает, что надо сказать. Я при-
слушиваюсь и понимаю, что она 

права. Так и наоборот: если 
Настя расстроена, 

то я тоже стараюсь к ней подойти и подобрать 
нужные слова, успокоить и поддержать».

Анастасия: «Знаете, нам уже можно даже 
вместе не собираться и не обсуждать что-то, мы 
понимаем друг друга и хотим одного и того же. У 
нас появилась общая мысль: установление миро-
вого рекорда. Общие цели объединяют!»

«В НАШЕМ ФУТБОЛЕ ХОТЕЛОСЬ  
БЫ ВИДЕТЬ БОЛЬШЕ ЭНТУЗИАЗМА, 

САМООТДАЧИ, ЖЕЛАНИЯ...»

— Вы невероятно красивые! Есть ли 
предложения поработать фотомоделями? 
Может быть, вам предлагали рекламиро-
вать что-то? И какие у вас отношения с ино-
странными спортсменками? Какие языки 
знаете?

Дарья: «К сожалению, предложений по-
работать фотомоделями и что-то рекламиро-
вать не было. Но сейчас нас приглашают на 
фотосессии в журналы, причем не только 
спортивные... Отношения же со всеми со-
перницами хорошие. Когда на соревнования 
приезжаем, рады друг друга видеть. С олим-
пийской чемпионкой-2016 в индивидуальном 
спринте Кристиной Фогель периодически 
переписываемся. С голландкой Элис Литхле, 
олимпийской чемпионкой в кейрине этого года, 

знакомы давно, мы с ней, несмотря на то, 

что всегда конкурировали, также очень хорошо 
общаемся...»

Анастасия: «Что касается языков, у меня 
французский и английский на разговорном уров-
не, но нет предела совершенству».

— За какими видами спорта еще следили 
в Рио? Что посетили сами? И вообще — какие 
виды спорта любите? Футбол, например...

Анастасия: «Старались следить за всеми 
видами спорта на Олимпиаде. Лично, к сожа-
лению, ничего не смогли посетить. Был очень 
напряженный режим... Что касается любимых 
летних видов спорта — это легкая атлетика. Очень 
расстроилась, что наши легкоатлеты не были до-
пущены к Играм. Хотелось очень увидеть Елену 
Исинбаеву. К сожалению, футбол я не люблю, не 
смотрю. Мне больше нравится хоккей. В нашем 
футболе же хотелось бы видеть больше энтузи-
азма, самоотдачи, желания».

Дарья: «Еще смотрели борьбу разных сти-
лей. В Русском доме потом познакомились с 
борцами».

— Девушки, а как нам с вами познако-
миться? У вас есть женихи?

Анастасия и Дарья: «Наши сердца сейчас 
заняты нашими велосипедами».

— Какие книги читаете? Какую музыку 
любите, фильмы?

Анастасия: «Что касается книг, музыки, филь-
мов — это дело настроения. Книги — русская 
классика любимая, а фильмы — исторические.

Дарья: «Полностью соглашусь с Анастасией. 
В музыке я настоящий меломан».

— Ваши любимые блюда? Что любите 
есть и что сами готовите?

Анастасия: «Обе любим итальянскую кухню, 
ризотто — любимое блюдо, но самостоятель-
но его не пробовали готовить. А вообще у нас 
спортивный режим. В основном на сборах едим 
здоровую пищу».

«ВЕЛОСПОРТ ВЫБРАЛА СЛУЧАЙНО —  
У МЕНЯ БЫЛИ ПРОБЛЕМЫ, Я ПОЗДНО 

НАУЧИЛАСЬ КАТАТЬСЯ»

— Как вам новенькие призовые автомо-
били? Кстати, у вас права есть?

Анастасия: «Я в любом случае планировала 
сдавать на права после Олимпиады. Но не думала, 
что получу еще и такой приз за свои труды».

Дарья: «У нас обеих нет прав. Я и не планиро-
вала их получать, но после того, как увидела авто-
мобиль, поняла, что чувствует автомобилист, об-
ретая новую машину. И задумалась над этим...»

— Как вам прием у Президента Путина? 
Как он вообще проходил?

Анастасия: «Прием проходил в два этапа. 
Серебряных и бронзовых призеров награждал 
министр спорта Виталий Мутко. А Путин — «зо-
лотых» олимпийцев. Но с Владимиром Владими-
ровичем удалось встретиться после церемонии 
и сфотографироваться.

— Почему выбрали именно велоспорт? 
Кем вообще мечтали стать в детстве?

Дарья: «Я выбрала велоспорт случайно. У меня 
даже были проблемы с велосипедом, я достаточно 
поздно научилась кататься. Привела меня в вело-
спорт одноклассница, Мария Абрамова. В ее семье 
уже не одно поколение этим видом занимается. И 
если бы не они, я бы и не узнала, что есть такой вид 
спорта — велотрек. Это был трек в Крылатском... А 
в детстве я мечтала стать полицейским».

Анастасия: «С детства я хотела работать 
в Министерстве иностранных дел — быть по-
слом. А велоспорт, наверное, сам меня выбрал, 
а не я его. Попала на велотрек путем... обмана. 
Обманул меня тренер Владимир Алексеевич 
Ерёмин. Я уже занималась лыжными гонками, 
но летом мы проводили тренировочные сборы 
на велосипеде. И вот я однажды встретилась с 
Владимиром Алексеевичем на соревнованиях, 
он мне сказал, что если я хочу быть чемпионкой, 
то должна совмещать лыжи и велоспорт. Пять 
дней я проводила в лесу, тренируясь на лыжах, 
а на два дня приезжала к нему в Тулу. И потом 
так вышло, что чемпионкой по лыжам не стала. 
Разумеется, на него я не в обиде. Наоборот — 
уважаю и буду благодарить его всю жизнь! Он 
сейчас тренирует молодых девочек, прививает 
им любовь к велоспорту...»

Подготовил Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Одними из хедлайнеров фестиваля 
Ильи Лагутенко V-Rox, который 
прошел недавно во Владивостоке и 
был подробно описан в «Звуковой 
дорожке», стали участники команды 
Burn The Ballroom из Северной 
Вирджинии. Группе восемь лет, 
она выпустила три мини-сборника 
и выступала на одной сцене с My 
Chemical Romance, The Ataris, The 
Misfits и другими рок-мастодонтами. 
В ее репертуаре есть и рок-баллады, 
и панк-манифесты, и гимны. Лидер 
коллектива Алан Гэнт рассказал 
«МК», ощущает ли он конкуренцию 
на современной сцене, какую 
планку ставит перед собой и чем 
отличается публика в разных 
странах.

— Где вам больше нравится выступать — 
на фестивалях или клубных площадках?

— Это две разные истории. Фестивали, ко-
нечно, позволяют охватить очень большую ау-
диторию и сыграть для слушателей из разных 
стран, заявить о себе. Когда же ты выступаешь 
в клубе, ты острее чувствуешь связь со своими 
поклонниками, такие концерты более «интимны», 
помогают передать энергетику. Так что мне нра-
вятся оба формата.

— Конкуренция между музыкантами в 
Америке и вообще на международной сцене 
очень велика. Вы ее ощущаете?

— К счастью, мы дружим со многими коллега-
ми по сцене и уважаем друг друга. На самом деле 
чувство конкуренции пересиливают чувство под-
держки и товарищеское отношение друг к другу. 
Если говорить об успехе, то мы просто делаем то, 
что хотим, что доставляет нам самим удоволь-
ствие, и получаем результат. Мы много путеше-
ствуем. Недавно ездили в Африку, потом месяц 
были в России. Мы много работаем, находим своих 
слушателей, так что все идет своим чередом. 

— Какие страны понравились вам больше 
всего?

— Вы удивитесь, но это Африка. Там очень 
отзывчивая публика и еще есть отличная студия 
звукозаписи, на которой нам удалось побывать 
и даже поработать. Россия тоже прекрасна. Мне 
кажется, за месяц мы ассимилировались здесь. 
(Смеется.) Сейчас мы думаем, где еще можем 
выступить. Нам нравится колесить по миру.

— Какими были ваши амбиции в самом 
начале и как они менялись со временем?

— Они остаются неизменными. Хочется быть 
востребованными в музыкальном бизнесе, чув-
ствовать, что слушателям интересна наша музыка, 
что они любят нас. И мы хотим выступать больше, 
насколько хватает сил.

— Какую музыку вы сами слушаете?
— У каждого в группе — свои интересы. У 

нас очень разные вкусы. Когда мы работаем, 
создаем свою музыку — мы все смотрим в одном 
направлении, но если речь идет о пристрастиях, 
здесь мнения и увлечения расходятся. Я, на-
пример, люблю самых разных исполнителей. У 
меня есть любимцы как из прошлого, так и из 
современности. Если говорить о стилях, мне 
очень нравится соул, например. Такая музыка 
успокаивает. Инди-музыка, электроника тоже 
интересны. Дело не в том, в каком жанре работает 
артист, главное, чтобы он был харизматичен и 
наполнен энергией.

— Многие группы распадаются из-за кон-
фликтов внутри коллектива. Как сохранить 
хорошие отношения в группе?

— Вы должны быть больше чем друзьями. 
Вы должны полностью доверять друг другу и 
уважать друг друга. Нам повезло. Мы — пятеро 
музыкантов, которые понимают друг друга с по-
луслова, мы развиваемся и действуем как единый 
организм. Главное — сохранить это ощущение 
единства, сберечь эти отношения в команде. 
Тогда все будет хорошо.

На пляже. Муж — жене:
— Маша, ты Барсику корм оставила?
— Я думала, что ты оставил!
— Ну вот, что ни отпуск — то кота хороним.

Если вы вечером стоите за спиной человека, 
который получает деньги из банкомата, и не 
хотите, чтобы он вас боялся, легонько поце-
луйте его в шею.

Мужик просыпается с утра, а на груди сидит 
барсук.
— Ты кто?
— Барсук.
— А чего ты тут делаешь?
— Да на вас, алкашей, никаких белок не 
хватит...

Трехлетний малыш получает от бабушки, живу-
щей в другом городе, подарок на день рождения. 
Открыв бандероль, он видит, что это водяной 
пистолет, и, завизжав от восторга, бежит быстро 
наполнять его.
Его мама, однако, совсем не в восторге и на-
бирает номер своей матери:
— Мама, ты помнишь, как мы доводили 
тебя до сумасшествия своими водяными 
пистолетами?
Из трубки раздается злорадный голос 
бабушки:
— А то!

Записка мужу. 
«Саша, забери ребенка из детского сада. 
Р.S. Он сам тебя узнает!»

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Д жон Мак кейн (1936), сенатор-
республиканец
Михаил Чехов (1891–1955), актер, педагог, 
автор известной книги «О технике актера»
Генрих Уманский (1936), художник-
мультипликатор

ПОД ГРАДуСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем в Москве 23...25°. Малооблачно, без 
осадков. Ветер ночью слабый, днем юго-
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.26, заход Солнца — 19.34, 
долгота дня — 14.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИй уГОЛОК

Международный день действий против 
ядерных испытаний.
День спецназа внутренних войск МВД 
России.
Ореховый спас.
1526 г. — войска султана Сулеймана I побе-
дили венгров в битве при Мохаче.
1831 г. — Майкл Фарадей открыл явление 
электромагнитной индукции.
1926 г. — в Непале отменено рабство.
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Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

BURN THE BALLROOM 
«СОЖГЛИ» 

ВЛАДИВОСТОК
Американские музыканты 

стали новым открытием 
для российской публики

с Натальей МАЛАХОВОй

МуЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 
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ВАЖНОВАЖНО

Командный спринт появился на Олимпийских 
играх в 2000 году в Сиднее, сначала только у 
мужчин. Женский командный спринт дебюти-
ровал в 2012 году в Лондоне.
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ВАЖНОВАЖНО

Дарья Шмелёва родилась 26 октя-
бря 1994 года. Чемпионка мира и 
Европы в командном спринте. На 
соревнованиях представляет обще-
ство «Динамо».

Анастасия Войнова родилась 5 февраля 1993 
года. Чемпионка мира и Европы в командном 
спринте и в гите на 500 м. На соревнованиях 
представляет общество «Динамо».

Самые красивые 
велогонщицы мира — 
серебряные медалистки 
Рио-2016 Анастасия 
Войнова и Дарья Шмелёва — 
ответили на вопросы «МК»ВЕЛО ЧЕСТИ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Анастасия Войнова.Дарья Шмелёва.
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